
Михаил Шемякин: 

Мы не умеем 

гордиться собой. 

Мы умеем кичиться, 

а это совсем другое

Sotheby’s все-таки

снял с продажи картину 

Ивана Айвазовского 

«Вечер в Каире» 

Сергей Караганов:
В новом «концерте наций» 
у России будет 
одна из ведущих 
партий
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Владислав Куликов

ПЛЕНУМ Верховного суда Рос-
сии готовит специальные разъя-
снения, как оспорить кадастро-
вую оценку недвижимости. Зву-
чит, может, сухо, но вопрос на 
деле очень горячий: каждый, у 
кого есть дом, гараж, земля и 
прочее скоро прочувствует на 
своем кармане всю актуальность 
темы.

С нынешнего года начал дей-
ствовать закон, по которому на-
лог на недвижимое имущество 
исчисляется исходя из его када-
стровой стоимости. И цена во-
проса о находящихся в собствен-
ности граждан жилищных и зе-
мельных площадей резко возро-
сла. Сейчас по всей стране идет 
кадастровая оценка соток и ква-

дратных метров. Ее результаты 
граждане ощутят в ближайшее 
время, когда придут налоговые 
счета по новым ставкам. Платить 
придется больше — очевидно. 

Раньше квартира оценива-
лась по выкладкам БТИ, кото-
рые были много ниже рыночной 
стоимости. Соответственно, на-
лог для многих получался неза-
метным. Но с этого года налого-
вый процент берется от када-
стровой стоимости. А это уже 
серьезные деньги. Например, 
ежегодный налог на стандар-
тную однокомнатную квартиру 
в столице, которая, по оценке 
БТИ, стоит 450 тысяч рублей, 
составлял 1350 рублей. А по ка-
дастровой оценке цена 
квартиры — 7 миллио-
нов рублей. 

ПРАВО Верховный суд разъяснит,
как оспорить оценку своей 
недвижимости

Надо продешевить

Татьяна Шадрина

ЗА ПРИЗЫВЫ к экстремисткой 
деятельности в Интернете могут 
привлечь к уголовной ответст-
венности. 

Это уточняется в законе, ко-
торый подписал президент в 
конце мая. И сразу  «в народе» 
пошли трактовки документа, на-
пример, поднялся шум среди ак-
тивистов соцсетей, что теперь их 
будут привлекать за неправиль-
ные лайки и перепосты.

Как отметили «РГ» в минком-
связи, за лайки и перепосты 
пользователи в соцсетях ответ-
ственности не несут. А вот СМИ 
могут привлечь внимание Ро-

скомнадзора, если в бегущей 
строке в эфире они публикуют 
активную ссылку, например, на 
экстремистские материалы. 
Впрочем, для принятия мер по 
блокировке этого ресурса нужно 
решение прокуратуры. 

Что касается ответственно-
сти пользователей за перепост, 
то в минкомсвязи выступают 
против идеи наказывать их за 
это. Ведь сегодня по ссылке мож-
но перейти на один материал, а 
завтра на его место могут поста-
вить совсем другой. В том числе 
и поэтому СМИ не особо увлека-
ются перепостами и ре-
кламой ссылок на нео-
фициальные сайты. 

ИНТЕРНЕТ Как отличить 
приглашение на пикник 
от призыва на митинг

Не лайкай 
что попало
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Эксклюзив Юрий Пилипенко: Только полноценная 
ответственность адвокатов — гарантия качества защиты

Полузащитники

Елена Домчева

В 
августе россияне увидят 
новые цифры в квитанциях, 
ведь с 1 июля в России вы-

растут тарифы на все комму-
нальные услуги — тепло, воду, газ 
и свет. В среднем они подорожа-
ют на 8,3 процента, что гораздо 
ниже прошлогодней инфляции. 

Однако некоторые депутаты и 
этот рост называют чрезмерным, 
предлагая заморозить тарифы 
полностью. «Российская газета» 
разбиралась в ситуации.

Сразу стоит отметить, что уже 
несколько лет стоимость комму-
нальных услуг растет только один 
раз в год, летом. В прошлом году 
правительство утвердило меха-
низм защиты граждан от резких 
скачков, установив долгосрочное 

ограничение изменения платы 
для жителей каждого муници-
пального образования. На пра-
ктике это означает, что цены на 
коммуналку гарантированно рас-
тут гораздо медленнее инфляции. 

А в некоторых регионах (на-
пример, где более холодный кли-
мат и нужно больше энергии) за 
счет бюджетной поддержки тари-
фы увеличиваются минимально. 
Так, в Бурятии в июле рост соста-
вит 4,2 процента, в Ямало-Ненец-
ком автономном округе — 2,3 про-
цента, а в Чукотском округе — 1,9 
процента. Для сравнения — в Вол-
гоградской области тарифы пред-
положительно вырастут больше 
чем на 11 процентов, в Москве — 
на 10 процентов, в Санкт-Петер-
бурге — на 9,3 процента. Почему 
такая разница?

Как рассказали в Федераль-
ной службе по тарифам (ФСТ), 
это обусловлено не только кли-
матическими и территориаль-

ными особенностями, но и схе-
мой коммуна льной инфра-
структуры, степенью загрузки, 
видом используемого топлива, 
протяженностью сетей и так да-
лее. «Но основная причина раз-
личий в изношенности инфра-
структуры и необходимости ее 
модернизации, — отметил в бе-
седе с корреспондентом «РГ» за-
мминистра строительства и 
ЖКХ Андрей Чибис. — Не стоит 
забывать, что в первую очередь 
надо добиться качественных 
коммунальных услуг. А для это-
го в трубы и краны необходимо 
вкладывать деньги». Это мини-
мальное повышение тарифов, 
которое только возможно в ны-
нешней экономиче-
ской ситуации, отме-
тил замминистра.

Владислав Куликов 

В
сероссийский съезд ад-
вокатов принял реше-
ние о создании специ-
альной Комиссии Фе-
деральной палаты ад-

вокатов по этике и стандартам. 
Комиссия разработает единые 
для адвокатов всей страны стан-
дарты профессии. Соответствую-
щие поправки внесены в Кодекс 
профессиональной этики адво-
ката. 

О том, насколько эта нова-
ция поможет повысить качест-
во защиты граждан , сделать ее 
реально полноценной, а не по-
ловинчатой, какое наказание 
может понести недобросовест-
ный адвокат, а также о способах 
борьбы с «карманными» за-
щитниками в интервью «Рос-
сийской газете» рассказал пре-
зидент Федеральной палаты ад-
вокатов России Юрий Пили-
пенко.

Юрий Сергеевич, реально ли 
принять такие нормы, чтобы 
даже обычный клиент мог ви-
деть, старается адвокат над его 
делом или защищает спустя ру-
кава? 
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Во многих странах 
есть стандарты, которыми долж-
ны руководствоваться адвокаты 
при оказании правовой помощи 
и в других ситуациях, связанных 
с профессиональной деятельнос-
тью. Они работают.  Коллеги всег-
да смогут определить, насколько 

профессионально осуществля-
лась защита по тому или иному 
делу.  Человек же может быть уве-
рен, что при наличии стандартов 
дисциплинарное разбирательст-
во будет беспристрастным и про-
зрачным.

И где эти стандарты будут запи-
саны?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Была идея пропи-
сать стандарты в Кодексе про-
фессиональной этики адвоката. 
Не исключаю, что мы к этому 

еще вернемся. Но сначала надо 
разработать сами стандарты. 
Они могут быть разные: или ра-
мочные, или вполне конкретные. 

Например, могут быть стан-
дарты ведения адвокатского дела, 
адвокатского досье. Здесь есть 
поле для детального регламенти-
рования, требования могут быть 
жесткими. А есть сферы, где стан-
дарты могут носить только об-
щий характер. Например, уголов-
ная защита. Здесь мы должны 
обойтись только рекомендация-
ми принципиального характера. 

Будут ли наказывать адвоката за 
нарушение стандартов?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: В Кодексе профес-
сиональной этики адвоката от-
сутствуют конкретные 
составы правонаруше-
ний.

ЖКХ С 1 июля повышаются тарифы: за тепло, воду, газ и свет 
мы будем платить в среднем на 8,3 процента больше
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му отдыху детей
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Трагедия на Янцзы: «Звезда 
Востока» попала в смерч 
и затонула в две минуты
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Российские ученые сделали 
решающий шаг к созданию 
квантового компьютера
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Сергей Родионов стал гене-
ральным директором 
московского «Спартака» 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

РЕЗОНАНС

Единые правила и стандарты под-
стегнут адвокатов: они должны 
быть на высоте положения 
в любую погоду.

Яблоко в разрезе:
Что мешает 
российским фруктам 
добраться 
до нашего стола
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Австралийский доллар  41,0696
Азербайджанский манат  50,9159
Армянский драм**  11,2013
Белорусский рубль****  35,8666
Болгарский лев  29,9441
Бразильский реал  16,8851

Венгерский форинт**  18,9179
Вон Республики Корея***  47,9927
Датская крона*  78,5209
Доллар США  53,4413
Евро  58,6037
Индийская рупия**  83,6720

Казахстанский тенге**  28,7396
Канадский доллар  42,7496
Киргизский сом**  91,8883
Китайский юань*  86,2207
Молдавский лей*  29,4232
Новый румынский лей  13,1749

Новый туркменский манат  15,2689
Норвежская крона*  67,5199
Польский злотый  14,1754
СДР  74,1958
Сингапурский доллар  39,3907
Таджикский сомони*  85,2673

Турецкая лира  19,9326
Узбекский сум***  21,0603
Украинская гривна*  25,4482
Фунт стерлингов  81,2682
Чешская крона*  21,3458
Шведская крона*  62,4504

Швейцарский франк  56,6656
Южноафриканский рэнд*  43,4945
Японская иена**  42,9023

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.06.15 

Акцент

 Коллеги-адвокаты 
всегда смогут определить, 
насколько профессионально 
осуществлялась защита 

ЦИФРА

1,9
ПРОЦЕНТА
на столько поднимутся комму-
нальные тарифы на Чукотке. 
Это самый маленький рост 
в стране. Холодно, однако

6

4

13

7

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 июня 2015 
среда №118 (6689)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Татьяна Замахина 

Э
кономический блок прави-
тельства представил на 
парламентских слушаниях 

в Госдуме «Основные направле-
ния налоговой политики на 
2016—2018 годы». Спикер Госду-
мы Сергей Нарышкин призвал 
прописать в документе морато-
рий на рост налогов на четыре 
года, как того потребовал прези-
дент РФ. В целом в Госдуме про-
ект признали «сыроватым».

Правительство, напомнил На-
рышкин, не раз критиковали за 
то, что «налоговая поддержка 
бизнеса незначительна, и если 
она и есть, то осуществляется ис-
ключительно за счет бюджетов 
регионов». Последние же, по его 
словам, «теряют большие средст-
ва». В новых «направлениях» по-
вторения такого сценария допу-
скать нельзя. «Я напомню, что 
минфин ранее заявлял о компен-
сации выпадающих доходов реги-
онам. И если такое решение не бу-
дет найдено, то депутаты Госдумы 
его найдут при рассмотрении 
проекта очередного бюджета», — 
обратился спикер к министру Ан-
тону Силуанову.

Кроме того, Сергей Нарышкин 
указал кабмину на казус: в «Ос-

новных направлениях» прописа-
ли три года моратория на повы-
шение налоговой нагрузки на 
бизнес вместо четырех. А ведь 
Владимир Путин говорил именно 
о таком сроке. 

Получив слово, министр фи-
нансов признал, что налоги «вы-
соковаты», но сообщил, что ради 
их снижения пришлось бы пожер-
твовать рядом обязательств. Так, 
уровень налоговой нагрузки в РФ 
составляет 36 процентов ВВП. Од-
нако социальные расходы, вклю-
чая здравоохранение, при этом 
превышают 16 процентов ВВП. В 
других странах БРИКС, а также 
Казахстане бремя налогов мень-
ше, однако «социалка» съедает 
лишь около 10 процентов ВВП. 
Силуанов напомнил также, что на 
оборону Россия тратит около 4 
процентов, в то время как Китай — 
около двух, а Казахстан — одного. 
Таким образом, если снижать на-
логи, придется от чего-то отка-
заться.

По крайней мере, ухудшаться 
ситуация для бизнеса уж точно не 
будет. Силуанов заверил, что пра-
вительство не планирует крупных 
налоговых новаций как минимум 
до 2019 года. А те новации, кото-
рые будут, не нарушат правило о 
моратории.

Министр также заявил, что 
минфин намерен бороться с выво-
дом прибыли из-под налогообло-
жения международными компа-
ниями. План кабмина предусма-
тривает ужесточение правил на-
логообложения прибыли контр-
олируемых иностранных компа-
ний, раскрытие информации о на-
логовых платежах международ-
ных холдингов и другие меры.

Среди обсуждаемых вопросов 
Силуанов назвал изменение со-
циальных взносов для самозаня-
тых. Кроме того, минфин подгото-
вил предложения о льготах для но-
вых инвестпроектов. Инвесто-
рам, считают в министерстве, 
надо дать возможность умень-
шить налог на прибыль на сумму 
капитальных вложений.

Выступил перед депутатами и 
другой представитель экономиче-
ского блока кабмина — глава ми-

нэкономразвития Алексей Улю-
каев. Он сообщил о предложении 
компенсировать субъектам РФ 
выпадающие доходы от снижения 
налоговой нагрузки на малое и 
среднее предпринимательство. 
Кроме того, он предложил рас-
пространить режим территорий 
опережающего развития не толь-
ко на регионы Дальнего Востока и 
моногородов, а на всю террито-
рию России.

В целом, по мнению министра, 
«наша налоговая система являет-
ся по своим базовым принципам 
конкурентоспособной, но нам не-
обходимо донастроить ее». В 
частности, речь о распростране-
нии требований о неувеличении 
налоговой нагрузки на сферу 
«квазиналоговых отношений». 
Нужды и новые льготы для малого 
и среднего бизнеса, добавил Улю-
каев.

Глава Счетной палаты РФ Тать-
яна Голикова, в свою очередь, на-
стаивала на том, что необходимо 
законодательно ограничить миг-
рацию налогоплательщиков из 
одного региона в другой — это де-
лается с целью уклонения от упла-
ты налогов. Она отметила, что ме-
тоды борьбы с этим явлением не 
отражены в проекте Основных на-
правлений налоговой политики 
на 2016—2018 годы.

Прозвучала и другая критика 
со стороны депутатов и других 
участников слушаний. Многие не 
согласились с тем, что легкой «до-
настройки» системы хватит. Биз-
нес-омбудсмен Борис Титов пре-
дупредил, что в этом году боль-
шая часть бизнеса работает себе в 
убыток. Предприниматели требу-
ют кардинальных мер.

В результате Сергей Нарыш-
кин, согласившись с главой Коми-
тета по бюджету и налогам Андре-
ем Макаровым и другими крити-
ками, назвал проект «направле-
ний» «сыроватым». Необходимо 
так модернизировать нашу нало-
говую систему, чтобы налоги в РФ 
наконец стали не тормозом, а сти-
мулом для развития нашей эконо-
мики, заявил спикер. Документ 
будет дорабатываться, предупре-
дили в Госдуме.

КОШЕЛЕК  

КС изучит
участки
для охоты 

ПРАВО 
НА ВЫСТРЕЛ

Мария Голубкова
Санкт-Петербург

ВЧЕРА Конституционный суд 
РФ начал рассмотрение дела о 
долгосрочной аренде участков 
под охотхозяйства. Основной во-
прос, который поставил перед 
судьями Верховный суд РФ, за-
ключается во взгляде на антимо-
нопольное законодательство. 

С претензиями выступила 
компания «Фарт», которая в 
2008 году получила долгосроч-
ную лицензию на использова-
ние объектов животного мира 
сроком на 10 лет. Однако в 2010 
году правила предоставления 
участков для создания охотуго-
дий изменились — по новому за-
кону заключение охотхозяйст-
венных соглашений стало воз-
можным только по результатам 
аукциона. При этом в статье 71 
ФЗ «Об охоте и о сохранении 
охотничьих ресурсов и о внесе-
нии изменений в отдельные за-
конодательные акты РФ» указа-
но, что если право долгосрочно-
го пользования животным ми-
ром возникло до дня вступле-
ния в силу настоящего ФЗ, то 
можно заключить охотхозяйст-
венные соглашения без прове-
дения аукциона. «Фарт» попы-
тался воспользоваться этой 
нормой и заменить действую-
щую лицензию на охотхозяйст-
венное соглашение сроком на 
33 года. Госкомитет по охране 
объектов животного мира Ре-
спублики Хакасия соответству-
ющий документ оформил, одна-
ко прокурор региона через суд 
добился его отмены. Дело пере-
шло в Верховный суд РФ, кото-
рый и обратился в КС РФ за 
разъяснениями.

Как пояснил судья Верховно-
го суда РФ Сергей Самуйлов, 
прокурор Республики Хакасия 
исходил из того, что новый закон 
устанавливает принципы конку-
ренции для пользователей объ-
ектов животного мира. Если же 
соглашение заключается в прио-
ритетном порядке, тем самым 
нарушается принцип равного 
доступа к объекту конкурсного 
отбора. Компании, не имевшие 
ранее долгосрочной лицензии, 
не смогут претендовать на ис-
пользование конкретной терри-
тории даже в том случае, если го-
товы предложить более выгод-
ные условия. 

Однако в ходе заседания КС 
представители госорганов, при-
нявших и подписавших оспари-
ваемый акт, заняли прямо про-
тивоположную позицию.

— Получение долгосрочной 
лицензии подчеркивает обяза-
тельность того, что вложения в 
обеспечение сохранности и 
воспроизводства животного 
мира должны быть длительны-
ми, — особо подчеркнул пред-
ставитель президента РФ Миха-
ил Кротов. — Если мы изменим 
законодательство, не выйдет ли 
так, что новый пользователь по-
лучит необоснованные преиму-
щества за счет тех вложений, 
которые уже были сделаны ли-
цензиатом ранее? Заключение 
охотхозяйственных соглаше-
ний без аукциона направлено 
на предупреждение необосно-
ванной конкуренции, а прове-
дение аукциона возможно толь-
ко на новые участки или если 
предыдущий арендатор отка-
зался продолжать свою деятель-
ность. 

Еще один камень преткнове-
ния — это срок заключения ново-
го соглашения. 

— Суды по-разному трактуют 
эту норму, то есть она не в пол-
ной мере отвечает принципам 
определенности, — указала 
представитель Генпрокурора в 
КС РФ Татьяна Васильева. — Ар-
битражные суды исходят из 
того, что срок нового соглаше-
ния не может превышать срок 
выданной ранее лицензии, а 
суды общей юрисдикции приме-
няют норму в 20—49 лет, кото-
рая указана для результатов 
аукционов. Васильева добавила, 
что законодатель уже сам обра-
тил внимание на недоработку в  
документе. В сентябре 2014 года 
в Думе был рассмотрен в пер-
вом чтении законопроект, о по-
правках в статью 71 ФЗ об охо-
те, сейчас он ожидает дальней-
шего рассмотрения.

Прокурор уверен, 
что новый закон 
устанавливает 
нормы конкурен-
ции для пользовате-
лей лесных зон

СУД  КС велел учитывать
расходы фирм
при расчете вреда
экологии

Наведите 
порядок

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ предписал учитывать 
расходы компаний, потраченные на ликвидацию послед-
ствий экологических ЧП, при исчислении нанесенного 
природе вреда. 

В основу вынесенного накануне решения легло дело 
фирмы «Заполярнефть», которая занимается добычей по-
лезных ископаемых в Ханты-Мансийском автономном 
округе. Выступая на слушаниях дела, адвокат Сергей Пепе-
ляев особо отметил, что его доверитель — добросовестная 
компания, осознающая ответственность перед последую-
щими поколениями за сохранение природных богатств. 
Однако «скважинная жидкость», то есть нефть с примеся-
ми, полученная в результате добычи, является сильно-
агрессивной средой, которая быстро приводит к коррозии 

металла. Даже ис-
пользование специ-
альных аппаратов — 
беспилотников не по-
зволяет в полной 
мере контролиро-
вать всю террито-
рию. Вместе с тем, 
уровень защиты все-
таки является до-
вольно высоким — в 
2012 году у «Запо-
лярнефти» произош-
ло четыре разлива 
нефтепродуктов об-

щей площадью около тысячи квадратных метров. Все по-
следствия прорывов на трубопроводах были ликвидирова-
ны силами компании: зараженный грунт вывезен и заме-
нен, а остаточные следы нефтепродуктов убраны с помо-
щью биореагентов. Стоимость таких работ в данном слу-
чае составила около 300 тысяч рублей, еще свыше 600 ты-
сяч «Заполярнефти» насчитали в качестве штрафа на воз-
мещение ущерба. При этом компетентные органы не учли, 
что загрязненная территория не является лесом, хоть и от-
носится к землям лесного фонда. По мнению заявителей, в 
их случае нарушен целый ряд статей Конституции РФ.

— Не в деньгах дело, — отметил адвокат, — но добросо-
вестному бизнесу обидно, когда его рисуют алчным и пач-
котливым. 

Конституционный суд РФ в целом согласился с довода-
ми заявителя. Как пояснил судья КС РФ Гадис Гаджиев, от-
вечая на вопрос корреспондента «РГ», статьи 99 и 100 Ле-
сного кодекса, а также постановление правительства РФ 
«Об исчислении размера вреда, причиненного лесам 
вследствие нарушения лесного законодательства», при-
знаны не соответствующими Конституции. КС предписал 
незамедлительно внести необходимые изменения в оспо-
ренные правовые акты. До внесения поправок суды обяза-
ны учитывать размер понесенных компанией расходов и 
уменьшать величину причиненного природе вреда на сум-
му затраченных средств. Но лишь в том случае, если эколо-
гическое нарушение было ликвидировано. 

Суды обязаны учи-
тывать размер рас-
ходов компаний, 
если экологическое 
нарушение было 
ликвидировано

Президент Владимир Путин призвал развивать успехи
отечественного спорта

Рекорды без допинга

Виталий Петров

П
резидент Владимир 
Путин доволен тем, 
к а к  р а з в и в а е т с я 
спорт высших дости-
жений в России, од-

нако требует противодейство-
вать употреблению допинга 
спортсменами. Свои оценки и 
указания Владимир Путин дал на 
вчерашнем заседании Совета по 
развитию физкультуры и спорта 
при главе государства. 

«Целенаправленная, систем-
ная политика государства в сфере 
спорта высших достижений в по-
следние годы дает позитивные ре-
зультаты», — заявил Путин, от-
крывая мероприятие. Об этом 
красноречиво свидетельствуют 
победы, одержанные российски-
ми спортсменами на универсиаде 
в Казани, московском чемпиона-
те мира по легкой атлетике, Олим-
пийских и Паралимпийских иг-
рах в Сочи. «То есть задачи, по-
ставленные Стратегией развития 
отрасли, в целом выполняются», 
— констатировал он.

Высоки и заслуги Фонда под-
держки олимпийцев России, со-
зданного 10 лет назад. Согласно 
данным статистики, которые при-
вел Путин, за время существова-
ния фонда реализованы 57 про-
грамм на сумму порядка 8 милли-
ардов рублей, прежде всего на-
правленных на поддержку пер-
спективных спортсменов. Приме-
чательно, что подавляющее боль-
шинство из них (87%) стали при-
зерами и чемпионами Олимпий-
ских игр. «И это хороший, если не 
сказать отличный, результат, ко-
торый необходимо развивать», — 
убежден глава государства.

Тем не менее остаются пробле-
мы, некоторые из которых носят 
застарелый характер. «К сожале-
нию, вынужден отметить, что слу-
чаи выявления у российских спор-

тсменов допинга участились», — 
заявил глава государства. С одной 
стороны, это говорит о повыше-
нии эффективности работы отече-
ственных антидопинговых служб, 
с другой — о необходимости се-
рьезно усилить профилактику 
этого явления. В связи с этим Пу-
тин потребовал принять меры, 
чтобы использование допинга в 
спорте стало не оправданным ни с 
моральной, ни с материальной, ни 
с карьерной, ни с репутационной 
точек зрения. Для этого потребу-
ется провести более четкую грань 
между разрешенными и запре-
щенными препаратами. 

Президент также предложил 
создать условия для поступления 
финансовых средств на развитие 
спорта из внебюджетных источ-
ников. Глава государства призы-
вает использовать форматы, до-
казавшие свою эффективность и в 
отечественной, и в мировой пра-
ктике. В числе таких источников — 
лотереи, продажа прав на теле- и 
радиотрансляции. Путин считает 
целесообразным и создание об-
щедоступного спортивного кана-
ла. «По экспертным оценкам, на 
федеральных каналах спорт по-
степенно, к сожалению, вытесня-
ется, а зрелищные соревнования, 
выступления звезд спорта — один 
из самых мощных ресурсов попу-
ляризации здорового образа жиз-
ни, позитивных примеров для мо-
лодежи и просто для так называе-
мой семейной аудитории», — поя-
снил глава государства.

Позитивный в целом тон, за-
данный президентом, подхватил 
министр спорта Виталий Мутко. 
По его мнению, события в ходе 
выборов главы Международной 
федерации футбольных ассоциа-
ций показали, что Россия являет-
ся авторитетной спортивной дер-
жавой. «Могу отметить, что мы 
вернули себе позиции лидера ми-
рового спорта и можем влиять на 
события, связанные с развитием 
спорта», — заявил он. Об этом го-
ворит и увеличение отечествен-
ных представителей в составе 
международных спортивных ор-
ганизаций. «На сегодняшний день 
мы имеем там 324 человека, из 
них 57 занимают руководящие 
позиции», — подчеркнул Мутко.

Министр также доложил о го-
товности российских спортсме-
нов к выступлению на I Европей-
ских играх, который пройдут 12—
28 июня в столице Азербайджана 
Баку. «Мы неплохо подготовились, 
наши спортсмены прошли отбор. 
Выступим на самом высоком 
уровне, команда настроена. Всем 
необходимым обеспечены», — за-
верил он президента. Первый ви-
це-спикер Госдумы Александр Жу-
ков, в свою очередь, сообщил об 
успешной плановой подготовке 
отечественных атлетов к очеред-
ным летним Олимпийским играм 
2016 года.

Ряд предложений на заседании 
Совета озвучил и мэр Москвы Сер-
гей Собянин. Он выступил за со-
здание отечественной системы 

разрешения спортивных споров, 
включая Третейский спортивный 
суд. Подобная организация могла 
бы заниматься разрешением спо-
ров между спортивными федера-
циями, профессиональными лига-
ми, клубами и отдельными спор-
тсменами. «На наш взгляд, это по-
зволит перевести в российскую 
юрисдикцию большинство судеб-
ных споров. Соответственно, со-
кратится число обращений в Меж-
дународный спортивный арби-
траж, хотя в определенных случаях 
возможность его использования 
должна сохраниться», — отметил 
Собянин. Касаясь вопросов бюд-
жетного финансирования профес-
сиональных спортивных клубов, 
столичный мэр предложил запре-
тить на первом этапе использова-
ние бюджетных денег на трансфер-
ты и выплаты спортивным аген-
там. При этом предлагается сохра-
нить бюджетное финансирование 
других статей расходов. Должна 
остаться и бюджетная поддержка в 
строительстве стадионов и другой 
спортивной инфраструктуры. 
Предложил мэр и увеличить срок 
передачи прав лигам на проведе-
ние чемпионатов России до 15 лет с 
нынешних двух-четырех ради при-
влечения спонсоров и зрительской 
аудитории. К тому же телекомпа-
нии предпочитают заключать мно-

голетние контракты как минимум 
на пять лет, а часто — и на более дли-
тельные сроки, тогда как профес-
сиональные лиги, имея в распоря-
жении намного больше времени, 
смогут улучшить качество органи-
зации чемпионатов России. 

Завершая заседание, Путин за-
явил о том, что российский спорт 
не должен увлекаться привлечени-
ем избыточного числа легионеров. 
«Чрезмерное участие иностран-
ных специалистов и легионеров в 
нашем спортивном движении, в 
наших клубах, не помогает разви-
тию спорта, а тормозит его, созда-
ет проблемы при формировании 
национальных сборных. Понятно, 
что деньги есть, легче и дешевле 
закупить, чем развивать собствен-
ный детский и юношеский спорт, 
собственные детские и юношеские 
команды при клубах, и годами 
ждать результата. Но если мы хо-
тим сохранить наш уровень и 
иметь перспективы развития в 
спорте на будущее, то другого пути 
нет. Нужно развивать собствен-
ную базу», — полагает президент. 

Глава государства высказался 
за создание общедоступного спор-
тивного канала.

Акцент

 Политика в сфере спорта
высших достижений дает 
позитивные результаты

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/art/1125391

ДУМА Кабмин представил депутатам налоговую политику РФ до 2019 года

Мораторий на нагрузку 
Акцент

 Правительство не планирует 
крупных налоговых новаций 
как минимум до 2019 года
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МЕЖДУ ТЕМ
Вчера Владимир Путин приехал в гости к Илье Глазунову в Музей сосло-
вий России в преддверии 85-летнего юбилея народного художника СССР. 
Музей, открытие которого планируется на октябрь 2015 года, являет-
ся частью Московской государственной галереи Глазунова и включает в 
себя собрание предметов искусства, принадлежащих художнику.
Глазунов вместе с мэром Москвы Сергеем Собяниным и советником пре-
зидента по культуре Владимиром Толстым встретил главу государства 
у входа и провел его по залам музея. Как рассказал художник, экспозиция 
разделена на три части: весь первый этаж посвящен дворянскому быту, 
второй — церковному сословию и третий — крестьянству. У президента 
особый интерес вызвала картина Николая Рериха «Черный город».
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ПРАВО Председатель 
Верховного суда 
предложил выделить 
мелкие взятки 
в отдельную статью УК

Берите меньше

Иван Пышечкин, Владислав Куликов

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Верховного суда России Вячеслав Ле-
бедев предложил выделить мелкие взятки в отдельный 
состав преступления. По замыслу, расследовать эти дела 
будут дознаватели, а рассматривать — мировые судьи.

Мелкими предлагается считать взятки до 10 тысяч ру-
блей. Проблема в том, что сегодня и крупный коррупцио-
нер, и небольшой взяточник проходят по одной статье. 
Да, в ней целых 6 пунктов, разделяющих самые разные 
составы. Например, есть значительный размер: от 25 ты-
сяч до 150 тысяч рублей.

Есть крупный и особо крупный. В свое время, кстати, 
появление такого разделения было признано прорывом. 
Однако нововведение не изменило практики, когда под 
суд попадают в основном за мелкие взятки.

Как пояснил вчера Вячеслав Лебедев, за 2012—2014 
годы около 65 процентов уголовных дел касались имен-
но таких сумм. Такие заявления прозвучали вчера на за-
седании президиума Совета судей.

Как объясняли ранее «РГ» эксперты, подход право-
охранителей к выявлению, расследованию и рассмо-
трению в суде дел до 10 тысяч рублей такой же, как и к 
трем процентам дел о взятках более миллиона рублей. 
Иными словами, галочка и в том и в другом случае ста-
вится одинаковая. А значит, человеку в погонах выгод-
нее ловить некрупную сошку. Никаких особых стиму-
лов, чтобы связываться с серьезным коррупционером, 
у рядового следователя или оперативника, получается, 
нет. Когда же мелкие взятки будут стоять в отдельной 
клетке, мизерные проценты по выявлению крупных 
дел станут сильнее бросаться в глаза. А система отчет-
ности устроена так, что она не терпит пустоты в ключе-
вых графах. Так что предложение, которое высказал 
вчера глава Верховного суда, может серьезно изменить 
практику.

Кроме того, Вячеслав Лебедев предложил внести из-
менения в статьи 290 и 291 и сделать обязательным (сей-
час оно дополнительное) наказание в виде лишения пра-
ва занимать определенные должности на госслужбе. «Без 
альтернативы, причем на срок не менее 6 лет», — сказал 
Вячеслав Лебедев.

ВЫБОРЫ Право участвовать 
в региональных 
кампаниях этого года 
получили 74 партии

Богатство 
выбора

Татьяна Замахина

В НЫНЕШНЕМ году в ходе региональных выборов 
предстоит «разыграть» 90 с лишним тысяч мандатов. 
Вчера в ЦИК РФ вместе с представителями партий обсу-
дили подготовку к региональным выборам. 

В этом году в 21 регионе пройдут выборы губернато-
ров, в 11 — заксобраний. Основной массив кампаний 
предстоит на муниципальном уровне, сообщил зампред-
седателя ЦИК Леонид Ивлев. Назначение выборов в орга-
ны госвласти, законодательные собрания, а также выбо-
ры высших должностных лиц регионов будет происхо-
дить в ближайшие дни — с 4 по 14 июня.

В рамках подготовки к выборам ЦИК представил 
справочник политических партий РФ, подготовленный 
на основании данных минюста. В России зарегистриро-
вано 76 партий, 74 из них имеют право участвовать в вы-
борах. «Есть несколько партий, которые были образова-
ны больше года назад, провели съезды, избрали руково-
дящие органы, утвердили свои программы, но пока еще 
не создали региональные отделения в более чем полови-
не субъектов РФ, — объяснил Леонид Ивлев. — Эти партии 
пока не принимают участия в выборах».

Также выяснилось, что КПРФ впервые создала регио-
нальные отделения во всех субъектах России. Как уточ-
нили в ЦИК, теперь у них 85 отделений. «Нога в ногу» с 
коммунистами идет и ЛДПР.

Леонид Ивлев 
также сообщил, что 
руководителей по-
литических партий 
оказалось больше, 
чем их самих — 85 че-
ловек на 76 партий. 
Дело в том, что ак-
тивно использовал-
ся институт сопред-
седателей. При этом 
подавляющее количество партийных руководителей — 
мужчины, их 77. «Семь руководителей — депутаты Госду-
мы, 22 — предприниматели, по двое — научных деятелей, 
редакторов СМИ, юристов», — перечислил зампред ЦИК.

В сентябре, по предварительным данным, будут заме-
щаться 90 с лишним тысяч мандатов различного уровня. 
Глава ЦИК Владимир Чуров рассказал о восприятии на-
ших выборов за рубежом. По его словам, так называемые 
знатоки выборов на Западе плохо осведомлены о нашей 
избирательной системе. Некоторые даже думают, что в 
РФ до сих пор однопартийная система, сказал Чуров. 
«Приходится им объяснять, что у нас партий не одна, и 
даже не две, и не три», — вспомнил глава ЦИК. Чтобы уро-
вень знаний о нашей избирательной системе за рубежом 
повышался, тематический справочник переведут на ос-
новные языки мира для распространения за границей.

Приглашенные в ЦИК депутаты ГД, представители не-
парламентских партий поделились своими мнениями о 
нынешнем состоянии избирательной системы. В частно-
сти, глава Комитета ГД по информполитике Леонид Ле-
вин пришел к выводу, что она стала одной из самых тех-
нологичных в мире, а также одной из самых прозрачных. 
«Избирательные участки работали в прямом эфире, из-
биратели могли проверить любые слухи о выборах», — 
добавил он.

Член Совета по правам человека Александр Брод до-
бавил, что в России появилось реальное политическое 
многообразие. Однако опросы общественного мнения, 
сообщил он, показывают, что уровень доверия к партиям 
невысок. Таких доверяющих, по данным ВЦИОМ, всего 
12 процентов. Чтобы увеличить уровень доверия к изби-
рательной системе, надо снабдить общественные орга-
низации механизмами контроля, считает он. Один из 
первых шагов в этом направлении — пособие «Общест-
венный контроль на выборах», которое вскоре собирает-
ся презентовать СПЧ.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Росреестр начал прием документов на регистрацию прав 
в электронном виде

Кликнуть по-хозяйски
Наталья Козлова

Ф
едеральная служба госре-
гистрации, кадастра и 
картографии начала при-

нимать в электронном виде доку-
менты для госрегистрации прав 
на недвижимость во всех регио-
нах России. Как зарегистриро-
вать права через Интернет, рас-
сказывает руководитель Росрее-
стра Игорь Васильев. 

Как воспользоваться сервисом и 
есть ли какие-либо ограниче-
ния?
ИГОРЬ ВАСИЛЬЕВ: Чтобы зарегистри-
ровать права на недвижимость с 
помощью нового сервиса, потре-
буется заполнить заявление и 
прикрепить все необходимые до-
кументы в электронном виде. 
Правильно собрать пакет доку-
ментов помогает другой сервис 
портала Росреестра — «Жизнен-
ные ситуации». Если выбрать 
тип объекта, с которым планиру-
ется сделка, тип операции (ку-
пля-продажа, дарение, наследо-
вание) и ответить на несколько 
вопросов, в итоге получите пол-
ный перечень необходимых до-
кументов. Их и надо приложить к 
заявлению.

Важный момент — все отправ-
ляемые документы, включая за-
явление, должны быть заверены 
усиленной квалифицированной 
электронной подписью. Такая 
подпись защищает заявителей 
от мошенничества. Сертификат 
электронной подписи можно 
приобрести в одном из аккреди-

тованных минкомсвязью удо-
стоверяющих центров. Их пере-
чень есть на портале Росреестра. 
Заверять документы электрон-
ной подписью должен автор или 
авторы документов, например, 
договор купли-продажи должен 
быть подписан в электронном 
виде всеми его сторонами. Если 
заявитель не автор документа 
(например, он выдан госорганом 
в бумажном виде), он может за-
верить его или у нотариуса, или 
у ведомства, выпустившего до-
кумент. 

Результаты по итогам оказа-
ния услуги передаются по элек-
тронной почте в виде ссылки, ко-
торую надо указать в заявлении. 
Кстати, выписку из ЕГРП можно 
также получить в электронном 
виде с электронной подписью ре-
гистратора. Бумажный документ 
может быть затребован при об-
ращении в другие организации 
(банки или налоговую службу).

В конце 2015 года мы плани-
руем начать оказание услуги по 
приему документов на регистра-
цию прав вместе с другими услу-
гами Росреестра через единый 
портал госслуг.

В чем выгода заявителя?
ИГОРЬ ВАСИЛЬЕВ: У граждан и бизне-
са появилась возможность полу-
чить более комфортным спосо-
бом самую популярную и слож-
ную услугу. В прошлом году 
Росреестр зарегистрировал бо-
лее 25,5 миллиона прав, сделок, 
ограничений и обременений. 
Важно, что мы свели влияние че-

ловеческого фактора к миниму-
му: теперь заявитель самостоя-
тельно подает документы и не 
зависит от действий чиновника. 
Исключается возможность вме-
шательства в подачу документов 
посредников, которые, к сожа-
лению, не всегда добросовест-
ные. 

Еще важный момент — заяви-
тель избавлен от необходимости 
визита в офис. Но у каждого оста-
ется выбор — при желании доку-
менты можно подать традицион-

ным способом — на бумаге, посе-
тив офис Росреестра, Федераль-
ной кадастровой палаты или 
МФЦ, можно отправить пакет до-
кументов с описью по почте. То 
есть мы никому не навязываем 
электронные технологии, мы 
даем гражданам полную свободу 
выбирать. Это и есть одно из ус-
ловий обслуживания высокого 
класса. 

Среди каких групп заявителей 
вы прогнозируете наибольший 
спрос?

ИГОРЬ ВАСИЛЬЕВ: Мы ожидаем, что 
наибольшим спросом услуга 
госрегистрации прав в электрон-
ном виде будет пользоваться у 
представителей бизнес-сообще-
ства. Им по роду деятельности 
приходится подавать в Росреестр 
большое количество пакетов до-
кументов — иногда более 100 од-
новременно. В то же время при 
обращении в офис действует пра-
вило, по которому количество 
пакетов, которые можно сдать за 
один визит, ограничено. Мера эта 

была принята давно, и она выну-
жденная — иначе заявители, при-
шедшие в офис с десятками паке-
тов документов, в один момент 
парализовали бы работу офиса. 
Росреестр, конечно, радеет за 
всех заявителей — и тех, кто при-
ходит с одним пакетом, и за тех, 
кто подает документы «оптом». 
Например, для компаний-за-
стройщиков в Москве мы откры-
ли специализированные окна, в 
которых принимают большое ко-
личество пакетов документов од-
новременно. Однако настоящим 

решением проблемы, как нам ви-
дится, станет именно подача до-
кументов в электронном виде, 
для которого нет никаких огра-
ничений по количеству пакетов. 
Это должно быть очень удобно 
для тех же застройщиков, риел-
торов, нотариусов и прочих пред-
ставителей профессиональных 
сообществ.

Какой должна быть доля услуг 
Росреестра в электронном виде 
по плану?
ИГОРЬ ВАСИЛЬЕВ: Не менее 70 про-
центов до конца 2018 года. И мы 
неуклонно идем к этой планке. 
Например, в 2013 году в элек-
тронном виде было оказано 19 
процентов услуг по кадастрово-
му учету, в 2014 году этот показа-
тель вырос уже до 28 процентов. 
В прошлом году более 35 процен-
тов выписок из ЕГРП и 30 про-
центов сведений ГКН также были 
предоставлены в электронном 
виде. С 1 июня 2015 года мы пре-
доставим гражданам возмож-
ность просматривать, получать и 
копировать сведения из ЕГРП и 
ГКН в виде электронного доку-
мента в режиме реального време-
ни. Причем мы сократили проме-
жуточные операции, и заявители 
получат доступ непосредственно 
к информационным ресурсам, 
содержащим сведения ЕГРП и 
ГКН. Надо сказать, что популяр-
ность электронных услуг растет: 
в прошлом году количество поль-
зователей портала увеличилось 
на 30 процентов, почти до семи с 
половиной миллионов.

Визит  Владимир Путин и Дмитрий Медведев обсудили сотрудничество 
с премьер-министром Словакии

Впереди Евросоюза 
не бежим
Владимир Кузьмин, 
Виталий Петров 

В
чера президент Влади-
мир Путин и премьер-
министр Дмитрий Мед-
ведев провели встречи с 
премьер-министром 

Словакии Робертом Фицо. Во вре-
мя беседы глава российского госу-
дарства поблагодарил Фицо за 
участие в торжествах, посвящен-
ных 70-летию Великой Победы, и 
призвал его к наращиванию дву-
стороннего экономического со-
трудничества. За несколько часов 
до этого об экономике премьер 
Словакии говорил и с главой рос-
сийского кабмина.  

Владимир Путин назвал своев-
ременным визит Фицо в Россию, 
особенно учитывая снижение дву-
стороннего товарооборота (в 
2014 году он упал на 20 процен-
тов, и в этом году падение продол-
жается). По мнению российского 
лидера, сторонам нужно проана-
лизировать возможности коррек-
тировки сотрудничества. Впро-
чем, президент не сомневается, 
что российско-словацкие отноше-
ния, имея хорошие исторические 
корни, развиваются весьма убеди-
тельно. Обе страны могут предло-
жить друг другу большие проекты.

Реагируя на слова своего собе-
седника, Фицо заявил, что у Бра-
тиславы нет повода мириться со 
снижением товарооборота. По его 
мнению, решения, которые при-
няла российско-словацкая меж-
правкомиссия, а также вопросы, 
которые он обсудил в ходе своего 
нынешнего визита в Россию, мо-
гут придать импульс дальнейше-
му развитию отношений.

В свою очередь, главы прави-
тельств России и Словакии гово-
рили о перспективах сотрудниче-
ства в контексте той экономиче-
ской ситуации, которая сложи-
лась после обмена санкциями 
между РФ и Евросоюзом. Дмит-
рий Медведев объяснил падение 
товарооборота «внешними факто-
рами, часть которых носит конъ-
юнктурный характер». Сохранит-
ся ли этот негатив, станет ясно в 
течение ближайших месяцев, ког-
да Евросоюзу предстоит принять 
решение по действующим в отно-
шении России санкциям. «Сан-
кции словацкое правительство 
всегда считало лишь инструмен-
том, но не политическим решени-
ем», — заверил премьер-министр 
Словакии, уточнив, что Братисла-
ве важно единство позиций вну-
три Евросоюза, но она оставляет 
за собой право отстаивать нацио-
нальные интересы.

Принципиальным вопросом 
остается имплементация Мин-
ских соглашений. «Но я говорю об 

имплементации с обеих сторон, — 
подчеркнул Роберт Фицо. — Если 
мы будем свидетелем такой им-
плементации, то будем поддержи-
вать процесс ухода от санкций».

В Москве свой взгляд на обмен 
«любезностями» объяснили дав-
но. «Мы никогда не выбегаем на 
передний план в разговорах о сан-
кциях, потому что не мы их приду-
мали — не нам их отменять», — зая-
вил Дмитрий Медведев.

Продовольственное эмбарго в 
отношении ряда западных стран 
действует до августа, и дальней-
шие шаги Москвы зависят от пар-
тнеров в Брюсселе. «Если будут 
приняты какие-то новые решения, 

мы будем отвечать на них симме-
трично. Если не будут приняты ре-
шения, то будем сохранять те по-
зиции, которые имеем», — напом-
нил глава российского правитель-
ства.

Немного в Европе стран, кото-
рые не имеют с Россией газовых 
контрактов. Словакия не исклю-
чение, причем она не только поку-
пает российский газ, но и является 
его транзитером. От сотрудниче-
ства с «Газпромом» в Братиславе 
отказываться не собираются — 
действующее соглашение на по-
ставку газа рассчитано до 2029 
года. А вот планы России по строи-
тельству новых трубопроводов 

озадачили Словакию, которая хо-
тела бы сохранить свою ключевую 
роль в транзите российского газа. 
В 2014 году через эту страну про-
качано 35,8 миллиарда кубоме-
тров.

В Братиславе серьезно задума-
лись над заявлением «Газпрома» о 
том, что транзитное соглашение с 
Украиной продлеваться не будет. 
«Если мы не будем транзитерами 
газа в Европу, то наш бюджет по-
несет большие убытки», — прямо 
объяснил Фицо интерес Слова-
кии. Учитывая строительство «Ту-
рецкого потока», Фицо рассказал 
российским коллегам об идее сов-
местного проекта Болгарии, Ру-
мынии, Венгрии и Словакии при 
поддержке ЕС, который может 
стать продолжением российско-
турецкого газопровода. «Каждое 
правительство Словакии должно 
обеспечить такое состояние, что-
бы газовая труба, проходящая че-
рез территорию республики, ни-
когда не была пустой», — объяснил 
свое видение национальных инте-
ресов Словакии ее премьер.

Дмитрий Медведев подтвер-
дил, что Россия готова оценивать 
любые проекты, которые может 
представить ЕС в связи с планами 

по «Турецкому потоку». «Это пол-
ноценный большой проект. Есте-
ственно, что мы заинтересованы, 
чтобы он был основан на серьез-
ной юридической базе. Все доку-
менты готовятся, все благополуч-
но», — заверил глава правительст-
ва России.

Итогом встречи премьер-ми-
нистров стало подписание ряда 
двусторонних документов. Прави-
тельства двух стран заключили со-
глашение о сотрудничестве в 
борьбе с незаконной миграцией. 
Профильные министерства и ве-
домства договорились развивать 
взаимоотношения в области мо-
дернизации агропромышленного 
комплекса, туризма, научно-тех-
нического сотрудничества. ОАО 
«РЖД» и «Железные дороги Сло-
вацкой Республики» собираются 
развивать железнодорожные 
транзитные грузоперевозки по 
европейским транспортным ко-
ридорам.

Акцент

 Мы свели влияние человече-
ского фактора к минимуму: 
заявитель не зависит
от действий чиновника

Акцент

 Продовольственное эмбарго 
действует до августа, 
и дальнейшие шаги Москвы 
зависят от партнеров 
в Брюсселе

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/5033

Помощь онкобольным. 
Продолжение

На этой неделе по инициативе 
фракции «Единая Россия» в 
Государственной Думе прошло 
уже второе совещание, посвя-
щенное очень острой социальной 
проблеме — обезболиванию и 
оказанию паллиативной помощи 
нашим согражданам, которые, к 
сожалению, страдают неизлечи-
мыми заболеваниями и испыты-
вают серьезные боли.

В совещании приняли участие 
парламентарии, представители 
министерства здравоохранения, 
министерства внутренних дел, 
Федеральной службы по контр-
олю за оборотом наркотиков, Рос-
здравнадзора, Департамента 
здравоохранения города Москвы, 
руководители Фонда «Подари 
жизнь» и одного из московских 
хосписов.

Мы обсуждали вопрос о том, 
насколько готовы ведомства к ис-
полнению федерального закона 
от 31 декабря 2014 года № 501-
ФЗ, который существенно облег-
чает доступ пациентов к сильным 
обезболивающим препаратам, 
что особенно важно для тех, кто 
страдает онкологическими забо-
леваниями четвертой стадии. До 
его вступления в силу осталось 
меньше месяца.

Также участники дискуссии 
отметили другие значимые ре-
шения, касающиеся онкоболь-
ных, которые были приняты этой 
весной.

Например, издано два приказа 
министерства здравоохранения о 
порядке оказания паллиативной 
медицинской помощи детям и 
взрослому населению. Кроме 
того, резко увеличилось количе-
ство коек в хосписах Москвы и 
других крупных городов. Сегодня 
их более пяти тысяч.

7 апреля этого года Росздрав-
надзор создал «горячую линию», 
которая позволяет больным или 
их родственникам, не имеющим 
достаточное количество обезбо-
ливающих препаратов и нужда-
ющихся в иной помощи, опера-
тивно, в течение нескольких ча-
сов, решить эти проблемы. Теле-
фон «горячей линии» — 8-800-
500-18-35.

Установлено, что из тех онко-
больных, которые покончили 
жизнь самоубийством в послед-
нее время, никто не обращался 
на «горячую линию». Возможно, 
они просто не знали о ее сущест-
вовании.

Есть и другие недоработки, о 
которых тоже говорилось на сове-
щании. Так, многие обращения на 
«горячую линию» связаны с недо-
статочным исполнением действу-
ющего законодательства в субъ-
ектах Федерации. Не всюду созда-
ние служб паллиативной помощи 
завершено. Мы постараемся ис-
править эту ситуацию в ближай-
шее время. Более того, в рамках 
развития системы паллиативной 
помощи надо предусмотреть ком-
плекс мер по методической, пси-
хологической и иной поддержке 
родных и близких, ухаживающих 
за тяжелобольными.

Еще одна проблема, которая 
остается нерешенной на сегод-
няшний день, — это страх врачей 
выписывать сильнодействующие 
наркотики, особенно в таких слу-
чаях, когда человек приехал из 
другого региона к своим родст-
венникам. Мы договорились, что, 
во-первых, представители ФСКН 
примут участие в видеоконферен-
ции, которую минздрав организу-
ет для врачей и руководителей ре-
гиональных органов управления 
здравоохранением, чтобы еще раз 
прозвучали разъяснения: врачам, 
выписывающим необходимые ре-
цепты, никаких юридических пре-
тензий предъявляться не будет. 
Во-вторых, Федеральная служба 
по контролю за оборотом нарко-
тиков проведет аналогичную ви-
деоконференцию для своих со-
трудников.

В дальнейшем Госдума и фрак-
ция «Единая Россия» не оставят 
эти проблемы без внимания. Со-
здана специальная рабочая груп-
па, в которую вошли депутаты, 
представители исполнительной 
власти. Мы будем держать ситуа-
цию под контролем, анализиро-
вать правоприменительную пра-
ктику регионов после вступления 
в силу закона о доступе к обезбо-
ливающим препаратам. Наша об-
щая задача — добиться того, чтобы 
в России установилась нормаль-
ная система паллиативной помо-
щи, чтобы люди, даже те, которые 
неизлечимо больны, жили макси-
мально комфортно, без боли, в че-
ловеческих условиях.

В ходе выборов 
предстоит «разыг-
рать» более 
90 тысяч мандатов

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1125393

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Между Дмитрием Медведевым 
и Робертом Фицо давно установи-
лись добрые отношения.
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РЫНОК ТРУДА Выпускникам школ рекомендуют учиться 
на «айтишников», рабочих и риск-менеджеров 

Трудно быть молодым

Не лайкай что попало

Марина Грицюк

В 
мире 201 миллион человек 
не имеют работы. Это на 30 
миллионов больше, чем во 

время кризиса 2008 года, отме-
тил на 104-й сессии Генеральной 
конференции Международной 
организации труда (МОТ) ее гла-
ва Гай Райдер. 

Однако в России ситуация с 
занятостью вполне благополуч-
ная — официально зарегистриро-
ваны безработными 998,7 тыся-
чи человек, что на полпроцента 
меньше, чем еще неделю назад. 
Общая безработица, которая 
считается по методологии МОТ, 
примерно 4,5 миллиона человек. 
Отметим сразу, что «общая без-
работица» высчитывается на ос-
новании опросов, проводимых 
работниками Росстата.  Под 
опрос попадают люди 15 — 72 лет, 
их спрашивают, в частности, 
имеют ли они работу, и если нет, 
готовы ли они приступить к ней в 
ближайшее время, если найдут. 

Дефицит рабочих мест в мире 
составляет сейчас 62 миллиона.  
Также Гай Райдер отметил, что 
при растущей глобальной безра-
ботице особую актуальность 
приобретает тема трудоустрой-
ства молодежи, ведь ежегодно на 

мировой рынок труда выходят 
порядка 40 миллионов еще «зе-
леных» по возрасту тружеников. 
И по идее, для того чтобы обеспе-
чить их  «местом под солнцем» к 
2030 году в глобальной экономи-
ке, нужно будет создать 600 мил-
лионов новых рабочих мест.  Со-
здаваться они будут прежде всего 
в сфере услуг, считает Гай Райдер. 

Сегодня в ней трудится почти 
половина всех работающих лю-
дей на планете — 49 процентов.  
Вторая половина работает в сель-
ском хозяйстве (29 процентов) и в 
промышленности (22 процента). 

Нагрузка на работающих лю-
дей будет только увеличиваться 
— к 2040 году число пожилых лю-
дей  старше 65 лет вырастет с 
восьми до 14 процентов. 

Эти же самые тенденции каса-

ются и России. Как ранее отмечал 
глава Федерации независимых 
профсоюзов России Михаил Шма-
ков, при невысокой в целом безра-
ботице в нашей стране страдает 
молодежь — сложности с трудоу-
стройством испытывает каждый 
четвертый ее представитель (27 
процентов). 

Наиболее востребованы в на-
шей стране сейчас также работни-
ки сферы услуг. Как рассказал 
«РГ» руководитель направления 
исследований рекрутингового 
портала Superjob.ru Павел Лебе-
дев, первые три места в распреде-
лении спроса на персонал занима-
ют сфера продаж (31 процент ва-
кансий), рабочий персонал (13 
процентов вакансий), промыш-
ленность  и  производство (11 про-
центов).

Уровень предлагаемой зар-
платы зависит в первую очередь 
от квалификации специалиста, 
профессиональных навыков и 
опыта. 

Например, средняя заработ-
ная плата менеджера по оптовым 
продажам в Москве 75 тысяч ру-
блей, однако кандидату с опытом 
построения  систем дистрибу-
ции, опытом значительного уве-
личения объемов продаж слож-
ных продуктов могут предлагать 
до 150 тысяч. Кроме того повы-
шенный уровень оплаты труда 
могут предлагать дефицитным 
специалистам. Сейчас к ним, к 
примеру, относится большинст-
во программистов. Так на одну 
вакансию программиста прихо-
дится всего 1,4 резюме.

Что касается перспектив, то 
растущий спрос будет наблю-
даться на квалифицированных 
рабочих  (слесарей, токарей, 
фрезеровщиков), специалистов 
сферы ИТ, менеджеров по прода-
жам, бизнес-аналитиков, риск-
менеджеров.

Это должны учесть 
пользователи Сети и не 
лайкать что попало, 

ориентируясь на привлекатель-
ную картинку или заголовок. 
Также под невинное приглаше-
ние пройтись или выйти на пик-
ник, в соцсетях могут маскиро-
ваться и призывы к массовым 
сборищам. Отличить их и не по-
стить — это вопрос медиаграмот-
ности.

Пока в законодательстве чет-
ко не прописано понятие лайка 
и перепоста, напомнил замести-
тель министра связи и массо-
вых коммуникаций Алексей Во-
лин. 

Но стоит помнить, что соцсе-
ти — публичное пространство. И 
высказывание в своем аккуанте 
в соцсети не отличается от разго-
вора на улице, когда вы вещает 
на всю ивановскую. 

Если вы громко материтесь, 
то вас за это могут привлечь к ад-
министративной ответственно-
сти. И нецензурные слова в от-

крытом блоге в соцсети также 
попадают под действия этой бук-
вы закона.

В целом соцсети для многих 
стали определенного рода дай-
джестом новостей и реакции 
общества на них. Публичные 
люди используют их для про-
движения своего мнения. Их 
страницы в соцсетях регулярно 
мониторят СМИ. И неосторож-
ные высказывания могут стоит 
чиновнику места. Такие приме-
ры уже были, напоминают эк-
сперты. 

Оценка по русскому языку
Минкомсвязь опубликовала 

рейтинг грамотности СМИ и кор-
ректного использования русско-
го языка в эфире. «Пятерки» по-
лучили издания «Лента.ру» и 
«Известия» (одна ошибка на три 
страницы). «Четверки» — «Рос-
сийская газета», «Ведомости», 
«Интерфакс», «Коммерсант» и 
другие. Среди троечников — «Мо-
сковский комсомолец», «Ого-
нек», «Комсомольская правда». 

Исследование было проведе-
но совместно с Государствен-

ным институтом русского языка 
и охватило 85 процентов феде-
ральных СМИ. Кроме выстав-
ленных по пятибалльной систе-
ме оценок, эксперты выявили 
типичные ошибки. На них стоит 
обратить внимание, считает за-
мглавы минкомсвязи Алексей 
Волин. В частности, в печатных 
СМИ не всегда правильно согла-
совывают предложения. Что ка-
сается теле- и радиоэфира, то ве-
дущие употребляют слова-пара-
зиты, неверно выбирают пред-
лог, допускают просторечия, де-
лаю неправильные ударения и 
злоупотребляют словами, заим-
ствованными из других языков.

О том, что министерство ве-
сной 2015 года планирует опубли-
ковать рейтинг грамотности феде-
ральных СМИ, Алексей Волин рас-
сказал в интервью «Российской 
газете» еще в январе. Также он от-
метил, что эта «проверка» будет 
касаться только печатных изда-
ний, также радио и телевидения. 
Блогеры проверяться не будут.

Летний взгляд на платежку

ЭНЕРГЕТИКА Так ли неизбежен в России 
ежегодный рост тарифов ЖКХ

Тепло – дорогой товар. 
Почему?
Федор Боровиков

С 
1 июля по всей стране прои-
зойдет очередное повыше-
ние цен за коммунальные 

услуги. Накануне этого события 
мы вновь задаемся вопросом: по-
чему растут тарифы? По данным 
Минэнерго России, в 2014 году 
объем национального рынка те-
пла в России составил практиче-
ски 2 трлн рублей. Куда же уходят 
эти гигантские средства, если на 
многих тепловых электростанци-
ях выработка тепла убыточна, и 
вновь обострилась проблема не-
платежей за ЖКХ?

Источник многих нынешних 
проблем в отечественном тепло-
снабжении сформировался в пе-
риод всеобщей неразберихи, воз-
никшей после распада СССР. Со-
ветская энергетика, построенная 
на максимальном использовании 
когенерации — самого эффектив-
ного метода использования энер-
гии топлива, когда электричество 
и тепло вырабатываются одновре-
менно на тепловых электрических 
станциях (ТЭЦ), — была принесена 
в жертву политическим интере-
сам. В 1995 году на фоне обнища-
ния населения, кризиса неплате-
жей и предстоящих выборов пре-
зидента РФ надо было любой це-
ной удержать низкий тариф на те-
пло для населения. Решено было 
увеличить отпуск тепла ТЭЦ за 
счет выработки электроэнергии, 
резко повысить его стоимость для 
предприятий. Так сложился по-
рочный круг перекрестного суб-
сидирования в отрасли.

В 1996 году по результатам на-
учной конференции, организо-
ванной РАО ЕЭС, российские ТЭЦ 
были переведены на так называе-
мый «пропорциональный» метод 
(или ОРГРЭС) учета затрат топли-
ва. Формально «для повышения 
конкурентоспособности ТЭЦ на 
рынке тепловой энергии». До это-
го в нашей стране применялся ис-
ключительно «физический» ме-
тод разнесения расходов топлива 
в когенерации. Надо сказать, поле-
мика о выборе оптимального ме-
тода разделения затрат топлива в 
комбинированном цикле ведется 
уже более 90 лет, было предложе-
но около десятка методов, авторы 
доказывали их исключительность 
и обоснованность, но устраиваю-
щего всех решения до сих пор не 
найдено. На практике до 1996 года 
использовали физметод как са-
мый понятный и логичный.

Термодинамика — сложная 
вещь, но в упрощенном изложе-
нии разницу между физметодом и 
ОРГРЭС уяснить, наверное, может 
каждый. При физметоде расход 
топлива при производстве тепла и 
электричества на ТЭЦ учитывает-
ся отдельно, исходя из реальных 
(физических) затрат. Тепло счита-
ется по реальному КПД установ-
ки, а остальной расход относится 
на выработку электричества. При 
пропорциональном методе искус-
ственно вводятся «коэффициенты 
ценности тепла», в результате рас-
ход топлива на производство те-
пла «на бумаге» занижается при-
мерно на 15—20 процентов. Это 

значит, что тариф на тепло для 
ТЭЦ можно понизить, а на выра-
ботку электроэнергии, наоборот, 
увеличить на пропорциональную 
величину.

«Пропорция» была принята 
исходя из того, что нужно было 
снизить топливную составляю-
щую в тарифе на тепло — это была 
экономическая задача, а не техни-
ческая или научная, ее выполнил 
коллектив фирмы ОРГРЭС (отсю-
да и название метода). Это были 
результаты, исходящие из реалий 
того времени, под которые нужно 
было подвести технологию расче-
та», — рассказали в Центре по нор-
мированию и экономическим ме-
тодам управления в энергетике.

Единственным объективным 
судьей стало время. Переход на 
ОРГРЭС не помог достигнуть же-
лаемых целей. Рост тарифов на те-
пло за последние десять лет соста-
вил 280—300 процентов. Анатолий 
Денисенко, входивший в 1995 
году в коллектив ученых — разра-
ботчиков пропорционального ме-
тода, констатировал, что «ожидае-
мых результатов в силу ряда при-
чин достигнуто не было, продол-
жилось сокращение потребления 
тепловой энергии промышленны-
ми предприятиями». Последние 
стали массово уходить из центра-
лизованных систем, строя собст-
венные котельные. Если в 1994 
году ТЭС (тепловые электростан-
ции) производили в среднем до 
70% всего тепла в стране, то к на-
стоящему моменту — не более 
30%. Рынок был постепенно за-
хвачен локальными котельными, 
общее число которых достигло 76 
000. Этот процесс даже получил 
свое собственное название — «ко-
тельнизация». В результате мы 
можем потерять созданную во 
времена СССР продуманную си-
стему энергоснабжения крупных 
городов и промышленных цен-
тров. Тогда как, по данным Между-
народного энергетического агент-
ства, в Дании 80% выработки те-
пла приходится на когенерацию, в 
Финляндии — 75%, в Швеции — 
61%. Также уход от когенерации 
снизит устойчивость к аварий-
ным ситуациям, ведь котельные, в 
отличие от ТЭЦ, по закону не обя-
заны создавать запасов и не могут 
перейти на резервное топливо в 
случае непредвиденных обстоя-
тельств.

Не так давно постановлением 
правительства был дан «зеленый 
свет» физметоду — с 2012 года тер-

риториальным генерирующим 
компаниям предоставлено право 
самостоятельно выбирать метод 
учета своих расходов на топливо. 
Почему сейчас ТЭЦ начали пере-
ходить на физический метод?

Главной причиной эксперты 
считают появление федерального 
оптового рынка электроэнергии. 
«При использовании метода ОР-
ГРЭС российские ТЭЦ продают 
тепло на локальном рынке по ре-
гулируемому и заниженному та-
рифу в убыток. А работа на опто-
вом рынке электроэнергии стано-
вится для них невозможной, так 
как они не проходят конкурен-
тный отбор мощностей, их элек-
троэнергия получается дороже, 

чем у ГРЭС, не имеющих тепловой 
нагрузки», — поясняет генераль-
ный директор ООО «ЦНЭК» Мак-
сим Калмыков.

Если процесс не остановить и 
не повернуть вспять, рано или 
поздно ТЭЦ — наиболее эффектив-
ные с экономической точки зре-
ния объекты генерации — массово 
начнут выводиться из эксплуата-
ции. Проще построить рядом ко-
тельную, а ТЭЦ перевести в ре-
жим, который будет вырабаты-
вать только электричество. В этом 
случае собственнику станции бу-
дет хорошо — ОРГРЭС больше его 
не касается, удельный расход на 
выработку электроэнергии сни-
зится до 300 кг на кВт/час. Плохо 
станет потребителям, так как те-
пло они будут покупать согласно 
местным тарифам для котельных 
по 2000—3000 руб/гкал, а не по 
600—800 руб/гкал, как раньше для 
ТЭЦ. Оказалось, такое абстрак-
тное понятие, как метод расчета 
топливных затрат, больно бьет по 
кошельку обывателя. Без ТЭЦ 
цены на услуги ЖКХ для населе-
ния можно будет удержать только 
административными методами, 
ведь стоимость выработки тепла 
когенерацией остается в разы 
ниже, чем у котельных, и после пе-
рехода на физметод. Однако сегод-
ня именно ТЭЦ уходят с рынка, а 
потребитель лишается дешевого 
тепла, оказывается не защищен от 
произвола местных энергетиче-
ских «микроцарьков».

По мнению экспертов, нужно 
говорить не о правильности физ-
метода с точки зрения науки — 
ведь даже ярые его противники 
знают: тариф для котельных рас-
считывается только по физметоду, 
— а о том, как его применять. Если 
мы хотим решать проблему с ро-

стом платежей за услуги ЖКХ кар-
динально, то есть снижать их, а не 
ежегодно индексировать, то кро-
ме методики расчета тарифов 
нужно менять схему теплоснаб-
жения в регионах, где еще оста-
лись ТЭЦ. Физметод, как наиболее 
понятный и рыночный механизм 
учета, создает экономические ус-
ловия для этого.

«Просто переход на «физику» 
мало что меняет, надо переходить с 
отключением котельных и перево-
дом нагрузки на более эффектив-
ное оборудование ТЭЦ. Когда мы 
переходим на физметод и увеличи-
ваем долю топлива в тепле, то 
уменьшаем ее в электрике, это ска-
жется на изменении тарифов на 
электричество для населения в 
меньшую сторону. Если в рамках 
разработки схемы теплоснабже-
ния города это предусмотреть, а 
потом еще и воплотить на практи-
ке, мы уменьшим долю загрузки 
котельных с высокими тарифами и 
увеличим долю дешевого тепла от 
ТЭЦ. При таком комплексном под-
ходе получим снижение общего та-
рифа по населенному пункту в те-
пле, а в электрике — по всему регио-
ну», — убежден Максим Калмыков.

В Минэнерго России утвер-
ждают, что тариф и конечный 
платеж — разные вещи, законом 
предусмотрено распределение 
нагрузки при переходе на физме-
тод до 4 лет, это позволит удер-
жать рост итогового тарифа на 
тепло на уровне не более 3 % в 
год. Физический метод уже давно 
и успешно применяют принадле-
жащая «Газпром энергохолдин-
гу» компания «Мосэнерго», ТЭЦ 
Кировской, Свердловской, Пен-
зенской, Оренбургской обла-
стей, Пермского края, Хакасии и 
других регионов. Казалось бы, 
ответ на вопрос, где взять деше-
вое тепло, методом проб и оши-
бок найден. Но пока все аргумен-
ты Минэнерго России, что пере-
ход на физметод сохранит коге-
нерацию и надежность энергоси-
стемы, позволит построить про-
зрачный и понятный в масшта-
бах страны рынок тепла, при 
этом максимально защищая ин-
тересы населения, находят пони-
мание не везде. 

В спор о методах расчета тари-
фа на тепло, похоже, снова вмеши-
вается «местечковая» политика. 
Главы некоторых муниципалите-
тов держатся за ОРГРЭС, чтобы 
сохранить дорогой тариф для сво-
их котельных, «разбавляя» его де-
шевой теплоэнергией от ТЭЦ под 
предлогом сохранения доходов 
местного бюджета (большинство 
построенных в последние годы ко-
тельных — муниципальные пред-
приятия). Создается впечатление, 
что для региональных политиков 
ряда областей, например Тюмен-
ской и Челябинской, спор о физ-
методе стал поводом подискути-
ровать о полномочиях с федераль-
ным центром и улучшить свой 
имидж перед выборами, когда они 
выступают защитниками населе-
ния от «неведомой напасти», из-за 
которой тарифы на тепло, по их 
версии, должны мгновенно выра-
сти на 50 процентов и более. 

Акцент

 Высказывания в соцсетях 
ничем не отличаются от разго-
вора на улице. Так что соблю-
дайте законы и приличия

Акцент

 Если мы хотим решать 
проблему с ростом платежей 
за услуги ЖКХ кардинально, 
нужно менять схему тепло-
снабжения в регионах, 
где еще остались ТЭЦ

Названы решающие 
критерии отбора при 
приеме на работу — узнайте 
подробности на сайте 
www.rg.ru/1103899
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«У нас одна из самых 
дешевых коммуналок 
во всем мире, — заявил 

он. — По сравнению с Европой 
вода у нас дешевле в пять раз, а 
тепло — в три раза. Дешевле сде-
лать коммунальные услуги уже в 
принципе невозможно». 

С позицией минстроя не со-
гласны депутаты сразу несколь-
ких российских регионов, они 
предлагают полностью заморо-
зить тарифы. «Убеждены, что по-
давляющее большинство жите-
лей России положительно оценит 
решение наложить мораторий на 
повышение цен на ЖКУ, особен-
но холодную и горячую воду, ото-
пление, газ и электричество в 
2015 году», — говорится в обра-
щении некоторых парламента-
риев  из Краснодарского края, 
Москвы, Самарской и Саратов-
ской областей. 

Они подчеркивают, что из-за 
снижения мировых цен на нефть, 
торгово-экономических санкций 
Запада в отношении России и 
бюджетного напряжения всех 
уровней доходы населения со-
кратились. В связи с этим они 
считают планируемое в 2015 
году повышение тарифов ЖКХ 
неприемлемым. Депутаты плани-
руют в ближайшее время выне-
сти это предложение на заседа-
ния региональных парламентов, 
а также обратиться в Госдуму.

«Конечно,  надо стараться 
сдерживать рост платежей, — го-
ворит Чибис, — но не в ущерб раз-
витию и поддержанию системы. 
Если мы остановим рост плате-
жей, то оставим людей без тепла 
и света. Нужен разумный баланс 
интересов». Надо быть реалиста-
ми, добавил замминистра, при 
нынешнем росте цен на большин-
ство товаров и услуг, единствен-
ное, что растет сейчас ниже ин-
фляции — это коммуналка.

Другое дело, если на оплату 
света и газа у россиян уходит 
большая часть доходов. В этом 
случае надо разбираться в ка-
ждом отдельном случае, отмети-
ли в ФСТ. Помощь государства 

малоимущим еще никто не отме-
нял. Если доля расходов на опла-
ту коммунальных услуг в сово-
купном доходе семьи превышает 
22 процента, то такая семья име-
ет право на субсидию. Ее можно 
оформить в органах соцзащиты. 
При этом в некоторых регионах 
данный порог снижен, что позво-
ляет воспользоваться субсидией 
еще большему числу граждан.

Нельзя исключать и злоупо-
требления со стороны комму-
нальщиков, говорят в службе. 
Если при одинаковом наборе 
коммунальных услуг и сопоста-
вимых объемах потребления пла-
та превысит установленный мак-
симальный индекс, то необходи-

мо сразу же обратиться в управ-
ляющую компанию, либо ТСЖ за 
разъяснениями. Не смогли по-
мочь и там? Дорога в местное от-
деление Госжилинспекции. Там 
проведут проверки и выяснят 
основания для повышения пла-
ты, заверил Андрей Чибис. 

Кстати, проверить правиль-
ность начисления тарифов мож-
но будет после 1 июля самостоя-
тельно на сайте ФСТ (http://www.
fstrf.ru/calc-jkh). 

А вот стоимость жилищных 
услуг (ремонт и содержание 
дома) государством не регулиру-
ется. Их размер определяют сами 
жильцы на общем собрании по 
согласованию с управляющей 
компанией.

1

Если счета за коммуналку превышают 22 процента от дохода, то нужно идти за субсидией.

Подробнее о регулировании 
тарифов ЖКХ читайте 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1580

Акцент

 Глобальная безработица на 
30 миллионов человек пре-
высила показатели 2008 года, 
но в России пока спокойно 
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СПРАВКА «РГ»
Плата россиян за теплоснабже-
ние в среднем по регионам в 2015 
году вырастет на 8,4 процента.
За водоснабжение и водоотведе-
ние — на 9,1 процента.
За газоснабжение — 7,5 процента
За электрическую энергию — на 
8,5 процента. 

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ: 

(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 

REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ: 

WWW.RG.RU

Classifieds
ТЕМАТИЧЕСКИЕ МЕЛКОФОРМАТНЫЕ 
РЕКЛАМНЫЕ БЛОКИ:

ВТОРНИК Образование и работа

СРЕДА Недвижимость, 
строительство, ремонт

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт
рубрика выходит каждую среду
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Василий Миронов 

П
онадобится два-три 
года, чтобы обеспе-
чить российские при-
лавки своими овоща-
ми и фруктами. Такой 

прогноз дает новый министр сель-
ского хозяйства Александр Тка-
чев.

По некоторым позициям это 
сделать получится, говорят эк-
сперты, но не все так просто. Каза-
лось бы, такой привычный фрукт, 
как яблоко, сейчас к нам по боль-
шей части завозится из-за рубежа. 
О том, как возродить производст-
во, о польских яблоках, ценах и 
видах на урожай «Российской га-
зете» рассказал президент Ассо-
циации садоводов России Игорь 
Муханин.

Игорь Викторович, после введе-
ния продовольственного эмбарго 
в ответ на санкции против России 
прошло уже почти десять меся-
цев. Наши садоводы почувствова-
ли рост спроса на свою продук-
цию? Мы же раньше треть яблок 
завозили из Польши.
ИГОРЬ МУХАНИН: Польское ябло-
ко, кстати, и сейчас идет. 
Только теперь — под видом 
черногорского, сербского, 
кипрского и так далее. Был 
момент в октябре—ноябре, 
когда притормозил импорт, 
а сейчас польского яблока 
снова полно.  Механизма 
контроля практически нет.

Неужели на наших садоводов 
никто внимания так и не обра-
тил? Обидно. 
ИГОРЬ МУХАНИН: Я этого не говорил. 
Наоборот, поставщики для супер-
маркетов, которые раньше на на-
ших производственников вообще 
не смотрели, сейчас начали толпа-
ми приходить, пытаются заклю-
чать контракты. 

Раньше в сентябре—октябре 
вообще никто из садоводов не мог 
заключить контракты, то есть все 
продавалось с колес. И ты не зна-
ешь, что завтра сможешь продать? 
Челябинск, Дальний Восток, 
Урал... Они же очень много яблок 
покупали из Европы. И видимо, 
пока новых связей не наладили, 
пытаются с нашими заниматься. 
Но от этого-то яблок больше не бу-
дет.

То есть в прошлом сезоне нашим 
удалось заработать? А сейчас ка-
кие перспективы?
ИГОРЬ МУХАНИН: Да, все, что у них 
было, удалось продать. С точки 
зрения заработка, выдался непло-
хой сезон. Но в этом году будет не 
без сложностей.

Хранить негде? Поставщики-то 
только продают. А говорят, у нас 
не очень хорошо обстоят дела с 
холодильными мощностями.
ИГОРЬ МУХАНИН: Это если сказать ди-
пломатически: «не очень хоро-
шо». У нас хреново с холодильни-
ками. Никто точно не знает, но 
приблизительно только 10 про-
центов продукции мы можем хра-
нить. Кто-то говорит — 7 процен-
тов, кто-то — 15 процентов. Это все 
равно мизер. 

В Польше больше 85 процен-
тов яблок они складывают в холо-
дильники. Потом в течение всего 
сезона они могут продавать. А у 
нас где-то в пределах 10 процен-
тов. Да еще и холодильники не 
современные, а в основном боль-
ше половины, те, которые еще в 
советское время строились. Ка-
менные холодильники у некото-
рых вообще. И электричество 

жрут больше в несколько раз, чем 
современные. Конечно, это боль-
шая проблема.

Минсельхоз вроде бы поставил 
цель решить эту проблему. Ситу-
ация меняется?
ИГОРЬ МУХАНИН: Что тут может изме-
ниться? Минсельхоз обозначил: 
20 процентов стоимости строи-
тельства холодильника субсиди-
руется. А остальное? Холо-
дильники всегда строились на 
кредитные деньги. А кредиты 
сейчас — по 22—25 процен-
тов. И механизм устроен 
так, что если берешь суб-
сидируемый кредит, по 
сниженной ставке, то не 
попадаешь под субсидиро-
вание строительства холо-
дильников. 

Хочешь субсидию на холодиль-
ник — остальное строй на свои 
деньги. А их ни у кого их нет. Ком-
пании и так все в долгах. Это ка-
сается компаний, которые про-
изводят товарные яблоки, про-
центов на 85, члены нашей ассо-

циации.

Производство яблок сильно по-
дорожало?
ИГОРЬ МУХАНИН: В прошлом сезоне 
оптовые цены на яблоки были 
около 30—40 рублей за килог-
рамм. Для нас это очень хорошие 
деньги. 

Краснодарские хозяйства про-
давали не менее чем по 30 рублей. 
В средней полосе — по 20-30 ру-
блей. Если такая динамика сохра-
нится, то у хозяйств будет хоть ка-
кая-то прибыль. 

Себестоимость яблок в прош-
лом году, без хранения, была по-
рядка 12—15 рублей. То есть рен-
табельность была сто процентов. 
А вот с учетом хранения в холо-
дильнике прибавляется 3—4 рубля 
на килограмм. То есть получалось 
15—19 рублей себестоимость. Но 
и с рентабельностью в 30 процен-
тов можно работать.

А раньше было как? Себестои-
мость без хранения была 18—19 
рублей. И тут польское яблоко ле-
жит по 23 рубля в опте, уже в ко-
робке. Конкурировать с этим не-
возможно.

Ну теперь-то вы польскому ябло-
ку можете составить конкурен-
цию, как бы оно не «маскирова-
лось».
ИГОРЬ МУХАНИН: У нас есть еще одна 
беда. Мы-то говорим о чистой се-
бестоимости, но у нас все хозяйст-
ва закредитованы и должны бан-
кам. 

И эти кредиты еще повышают 
себестоимость от 2 до 3 рублей. 
Уже получается не 15—18, а 18—22 

рубля. И это только проценты. А 
если брать само тело кредита, то 
это еще на 3—4 рубля увеличивает 
себестоимость. Вот и считайте. 

Получается, около 30 рублей 
идет на себестоимость с учетом 
банковских кредитов и их погаше-
ния. 

А что можете сказать о перспек-
тивах грядущего сезона? Каким 
будут урожай, цены?
ИГОРЬ МУХАНИН: Зима была мягкая. 
На юге косточковые пострадали 
— черешня, персик, слива, абри-
кос. Были сильные перепады тем-
пературы. Днем оттепель, а но-
чью больше 20 градусов мороза. 
Так что практически все косточ-
ковые потеряны. Только у побе-
режья остались. А по яблокам все 
нормально, ждем хорошего уро-
жая.

Что касается цен. В этом году у 
нас существенно выросла себе-
стоимость. Яды стали дороже на 
50—100 процентов, капельное 
орошение подорожало на 60—70 
процентов и так далее. Что ни 
возьми, все дорожает. Удобрения, 
яды, шпалера, саженцы.

Говорить о том, сколько будет 
стоить яблоко, нам не разрешает 
Федеральная антимонопольная 
служба. Но, вероятнее всего, удо-
рожание себестоимости отразит-
ся на ценах.

Сколько яблок съедают в Рос-
сии? И чьи они?
ИГОРЬ МУХАНИН: Примерно полмил-
лиона тонн выращиваем сами. И 

миллион тонн импортируем при-
мерно по доллару за килограмм. 
Миллион тонн яблок по доллару!

А теперь в наши миллиарды пе-
реведите. Будет где-то 50 милли-
ардов рублей. Это мы тратим на 
закупку плодов. Ежегодно. Только 
яблок. Мы субсидируем иностран-
ных фермеров.

 А себе в прошлом году 400 
миллионов рублей выделили, и то 
не все дали. На всю страну. Что та-
кое 400 миллионов? В Подмоско-
вье полкилометра дороги стоит 
дороже. А это на всех садоводов, 
на все-все программы, какие есть. 
А программы — половина на бума-
ге. Они есть, но ими никто не мо-
жет пользоваться, потому что там 
смешные деньги. Например, на 
раскорчевку дают, если перевести 
в солярку, 180 литров. Иногда, 
чтобы только организовать про-
езд к месту раскорчевки, тратится 
больше.

А конкуренция растет? Прошлой 
осенью сообщали об открытии 
плодоовощной базы в Китае, с ко-
торой к нам должны были идти 
овощи и фрукты. И как, пошли?
ИГОРЬ МУХАНИН: Ничего не слышно. 
Китай выращивает очень много 
плодов. Практически 30 миллио-
нов тонн яблок.

Но Китай, который сначала 
очень активно экспортом плодов 
занимался лет 7—8 назад, стал по-
богаче жить, и у него внутреннее 
потребление стало огромным. 
Они свое яблоко сами потребля-
ют. Еще китайские груши можно в 
России найти. А яблоки…Концен-
трат для сока — да. Они его сюда ве-
зут. Сначала он был дешевый, а 
сейчас дорогой. 

Но повторю, у них внутренний 
рынок мощный. Поэтому Китай 
рассматривать как основного по-
ставщика на замену — несерьезно. 

Вот открыта база в подмосков-
ном Домодедове. А когда будет до-
статочная сеть, тогда станет легко 
торговать и нашим производите-

лям, и иностранцам привозить к 
нам. Но пока нет структуры, через 
которую можно качественно тор-
говать.

А откуда-то еще мы можем везти 
яблоки?
И ГО Р Ь  М У Х А Н И Н :  Очень хорошие 

яблоки дает Аргентина, Брази-
лия, Уругвай. Но это же дру-

гое полушарие. 

К о гд а  у  н а с 
осень и урожай, у 
них — весна. Там 
еще только зацве-
тает все.

То есть там яблок 
нет?

ИГОРЬ МУХАНИН: Толь-
ко из хранения. А из 

хранения всегда самое 
дорогое яблоко. 

Перекупить можно, но это 
в два раза дороже, чем европей-
ское. Это не 25 рублей в Москве, 
а 50—60 рублей, плюс торговая 
наценка. Для «Азбуки вкуса» 
все равно, она и по 100 рублей 
будет продавать. А для простого 
человека яблоко нужно по 30—
40 рублей, чтобы оно доступное 
было.

Но площади-то садов увеличива-
ются? Раз цены выросли, значит, 
заниматься яблоками стало вы-
годнее.
ИГОРЬ МУХАНИН: Тенденция пошла 
такая, что многие фирмы, кото-
рые занимаются сельским хозяй-
ством, начали закладывать сады. 
Этим стали заниматься даже 
компании из других отраслей. 
Строители, например. 

Не успеваем делать для них 
проекты. Но что из этого выйдет, 
мы не знаем. Сейчас закладыва-
ются сады в Белгородской обла-
сти, в Курске, Туле, Луховицах, 
Пензе, Самаре, Саратове. 

Правда, прирост относитель-
но небольшой — около 2—3 тысяч 
гектаров (всего в России, по нео-
фициальным оценкам, около 180 
тысяч гектаров яблоневых садов. 
— «РГ»). Почему? Так я вам об 
этом с начала нашей беседы об 
этом говорю. 

Вот фермеры, те идут на ягод-
ники. Они более «отзывчивы» в 
плане окупаемости. Сад — это на 
несколько лет, а ягодники обыч-
но на второй год уже окупаются. 

Но зато  сады на десятилетия  
закладывают. И садоводам-то 
нужно помочь только на первых 
этапах. У нас закладка тяжелая, 
дорогая. 

А потом производство не та-
кое уж дорогое, и сад-то рассчи-
тан на 25лет. Как минимум, на 25 
лет. Один год помогаете, а чет-
верть века яблоневый садкормит 
страну.

Соответственно, новый налог может составить 
7 тысяч рублей. Разница налицо.

Пока налог с кадастровой стоимости начнут 
уплачивать только жители 28 регионов, включая Москву 
и Московскую область. Но с 2016 года на новую систему 
налога должны перейти уже все регионы.

Определяют стоимость квартиры специально подо-
бранные местными властями оценщики. Но они живые 
люди и могут ошибиться. Сомневающиеся в оценке гра-
ждане идут в суд. С августа прошлого года люди в манти-
ях получили уже несколько тысяч заявлений от граждан, 
недовольных оценкой своей недвижимости. По их мне-
нию, их жилье стоит меньше, чем было подсчитано. Суды 
пытаются с этим разобраться. А вчера пленум Верховно-
го суда России обсудил проект постановления, разъясня-

ющего вопросы, свя-
занные с оценкой не-
движимости. 

После того, как 
документ будет при-
нят, масса проблем 
должна исчезнуть. 
Первое правило, ко-
торое предлагается 
прописать: сначала 
граждане обязатель-
но должны попы-
таться решить во-
прос до суда. Без это-
го иск не примут. 

Оспорить результаты оценки надо будет в комиссии по 
рассмотрению споров. Такие комиссии уже действуют 
при территориальных органах Росреестра. Если же не 
удастся решить вопрос в досудебном порядке, пробле-
мой займется суд. Закон предусматривает два основания 
для пересмотра результатов кадастровой оценки. Одно 
из них: недостоверность сведений об объекте, использо-
ванных при определении кадастровой стоимости. 

Как сказано в проекте постановления, к недостовер-
ным сведениям относится допущенное искажение дан-
ных об объекте, на основании которых определялась его 
кадастровая стоимость. Поводом для пересмотра может 
стать, например, неправильное определение оценщиком 
условий, влияющих на стоимость объекта недвижимо-
сти (местоположение объекта, аварийное состояние, на-
хождение объекта в границах санитарно-защитных зон и 
других зон с особыми условиями). 

ФИНАНСЫ Депутаты 
требуют снижения 
ключевой ставки 

От Центробанка 
ждут сигналов  

Татьяна Смольякова

ДЕПУТАТЫ Госдумы просят Центробанк очень быстро 
и существенно снизить ключевую ставку и тем самым 
стимулировать промышленный рост. В письме, направ-
ленном на имя главы ЦБ Эльвиры Набиуллиной, предла-
гается понизить ставку до 8—8,5%, а в перспективе — до 
6—6,5%. Однако эксперты «РГ» считают это предложе-
ние нереальным. Более того, такой шаг не только не даст 
толчок к развитию экономики, но и спровоцирует рост 
инфляции, чего ЦБ не может допустить.

Напомним, что с начала года ЦБ трижды постепенно 
снижал ключевую ставку. В январе она составляла 17%, 
сегодня — 12,5%. По мнению первого заместителя пред-
седателя Комитета ГД по промышленности Владимира 
Гутенева, именно слишком плавное снижение ставки, а 
также отсутствие сигналов ЦБ о своих дальнейших ша-
гах сдерживает активность как внутренних, так и внеш-
них инвесторов. 

Предпринимаемые сегодня меры по субсидированию 
процентной ставки положительно сказываются на дея-
тельности крупных вертикально интегрированных ком-
паний, но негативно 
влияют на конкурен-
тную среду в малом 
и среднем бизнесе, 
утверждает Влади-
мир Гутенев. 

Заместитель ди-
ректора Института 
«Центр развития» 
НИУ «Высшая школа 
экономики» Вале-
рий Миронов счита-
ет, что просто взять 
и понизить ставку 
невозможно в силу 
действующего законодательства, к тому же это не решит 
проблему стимулирования промышленного производст-
ва. Формально у Центробанка главная задача — следить 
за инфляцией, сдерживать ее. Но реально он одновре-
менно должен поддерживать экономический рост. Одно 
вступает в противоречие с другим, объясняет эксперт. 
Причем для решения обеих задач у Центробанка есть 
лишь один инструмент. 

Чтобы стимулировать рост промышленного произ-
водства, надо снижать ставку по сравнению с сегодняш-
ней на 3—4 процентных пункта, но это потянет за собой 
рост инфляции, говорит эксперт. Кроме того, надо учи-
тывать, что начался отпускной сезон и потому будет ра-
сти спрос на валюту. «Стоит снизить ключевую ставку — 
и снова обрушится валютный рынок», — предупреждает 
Валерий Миронов. 

Таким образом, Центробанку приходится лавировать 
в этом противоречии. Но поскольку по закону о ЦБ он 
обязан в первую очередь думать об инфляции и «голову 
снимать» будут именно за это, а не за отсутствие эконо-
мического роста, то понятно, в какую сторону будет 
склоняться регулятор, рассуждает эксперт «РГ».

«Надо искать второй инструмент, помимо ключевой 
ставки. Инструмент именно для стимулирования эконо-
мики», — настаивает Валерий Миронов. А скорее — не-
сколько инструментов. Прежде всего, необходимы реше-
ния, которые стимулируют приток капитала из-за рубе-
жа, в первую очередь российского. Своего рода амнистия 
капиталов нужна, считает Миронов. Необходимо также 
льготное кредитование реального сектора экономики, 
дальнейшее снижение административных барьеров. Тог-
да можно будет рассчитывать на активность инвесторов.

Продовольствие Что мешает российским фруктам добраться 
до нашего стола

Яблочный порог

Акцент

 Жители нашей страны в год 
съедают 1,5 миллиона тонн 
яблок. Миллион из них — 
импортные поставки

Если гражданин 
недоволен оценкой, 
сначала он должен 
обратиться в комис-
сию по урегулиро-
ванию споров

Читайте также: ЦБ обяжет банки снизить кредитные 
ставки. Чем ограничат стоимость кредита? 
www.rg.ru/art/1124701

Простое снижение 
ключевой ставки 
не является пана-
цеей для промыш-
ленного роста, счи-
тают эксперты

Как будут проводиться комплексные кадастровые 
работы и как зарегистрировать недвижимость 
по новым правилам — узнайте на сайте 
www.rg.ru/sujet/2741
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Надо 
продешевить

ПУТЕШЕСТВИЯ

Непал зовет 
туриста в горы

КТО РИСКНЕТ 
ВЗЯТЬ ЭВЕРЕСТ

Алена Узбекова

ЧТОБЫ поддержать экономику, 
подорванную землетрясениями, 
власти Непала зазывают путеше-
ственников. В Ростуризме напо-
минают, что нужно учитывать в 
таких случаях. 

В отдельных горных районах 
Непала остались нетронутыми 
объекты культурно-историческо-
го наследия, есть безопасные и 
красивые места, заявил министр 
туризма страны Крипасур Шерпа. 
«Мы нуждаемся в поддержке ин-
туристов и альпинистов, чтобы 
быстрее восстановить разрушен-
ную инфраструктуру», — отметил 
он. До землетрясения тысячи аль-
пинистов ежегодно покоряли 
Эверест и другие горные верши-
ны Непала, обеспечивая заня-
тость местных жителей и доход 
казне. 

Теперь, с приостановкой ту-
ров, Непал несет большие убыт-
ки, сообщили в Ассоциации туро-
ператоров России. Для привлече-
ния иностранных гостей прави-
тельство Непала назначило 19 по-
слов доброй воли - потомков аль-
пинистов одними из первых поко-
ривших Эверест.

Между тем местный турбизнес 
просит международных геологов 
оценить безопасность маршру-
тов. «Пока они не скажут, какие 
места более не подвержены риску 
обрушения участков гор, мы не 
будем заниматься этим опасным 
бизнесом просто ради мгновен-
ной выгоды», — заявил президент 
Ассоциации трекинговых 
агентств Непала Рамеш Дамала.

Поток туристов из России в 
Непал небольшой. Как правило, 
это даже не туристы в классиче-
ском понимании, а альпинисты и 
спортсмены-любители, которым 
по силам многодневные сложные 
экспедиции. Это экстремалы по 
своей природе, но и они должны 
быть осторожны, напоминают в 
Ростуризме. «В прошлом году на 
портале госуслуг появился раз-
дел, в котором любой путешест-
венник еще перед поездкой может 
оставить информацию, куда он 
собирается, на какой срок, а так-
же сообщить номер телефона, — 
прокомментировала ситуацию 
«РГ» пресс-секретарь ведомства 
Ирина Щеголькова. — Эта услуга 
бесплатна и доступна всем: и тем, 
кто едет в отель в Турцию, и тем, 
кто уезжает «дикарем» в горы или 
сплавляется по рекам. Но в осо-
бенности это должны учитывать 
индивидуальные туристы-экс-
тремалы, которые наиболее под-
вержены риску. Располагая ин-
формацией, Ростуризм и МЧС 
могут более оперативно и эффек-
тивно помогать, если что-то слу-
чится».

Напомним, первое землетря-
сение в Непале произошло 25 
апреля, погибли более восьми ты-
сяч человек. А 12 мая случилось 
новое землетрясение.

Отправляясь 
на отдых, любой 
россиянин может 
бесплатно оставить 
информацию о себе 
на портале госуслуг

Куда поехать этим летом? 
Советы экспертов на сайте 
www.rg.ru/art/1123495

Какие экзотические 
продукты войдут в рацион 
простого россиянина — 
узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/1125155

Разумная цена килог-
рамма яблок — 30—40 
рублей, полагают в 
Ассоциации садово-
дов России.
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ЭКСПЕРТИЗА Разработчики 
ракетных систем ПВО 
установили, чем был сбит 
малайзийский «Боинг» 

И все-таки «Бук». 
Украинский

Сергей Птичкин

СПЕЦИАЛИСТЫ концерна 
ПВО «Алмаз-Антей» — основного 
разработчика и поставщика зе-
нитно-ракетных комплексов со-
ставили и обнародовали свой 
аналитический доклад о том, что 
же случилось с рейсом MH17 на 
юго-востоке Украины.

Пассажирский «Боинг-777» 
компании «Малайзийские авиа-
линии», летевший из Амстердама 
в Куала-Лумпур, 17 июля 2014 
года был сбит  над Донецкой обла-
стью. И все 298 человек, находив-
шихся на его борту, погибли. 

Теперь с высокой степенью ве-
роятности установлено, что лай-
нер сбили ракетой типа 9М38М 
или 9М38М1 с боевой частью 
типа 9М314 или 9М314М1 зенит-
но-ракетного комплекса «Бук-
М1». Об этом официально заяви-
ло руководство концерна. По сло-
вам специалистов, только в ука-
занных ракетах поражающие эле-
менты имеют форму «двутавра». 
Именно такие элементы были по-
лучены из международной ко-
миссии по расследованию ката-
строфы. Кроме того, особенность 
ракеты 9М38М1 — формирование 
особой области поражения, кото-
рая имеет форму «скальпеля», 
перпендикулярно движению ра-
кеты. 

Следы смертоносного «скаль-
пеля» и характерные пробоины, 
обнаруженные на обшивке само-
лета, позволили с высокой степе-
нью вероятности определить и 
траекторию подхода ракеты к 
лайнеру. Это, в свою очередь, дало 
возможность установить наибо-
лее вероятную точку старта раке-
ты — местность южнее населенно-
го пункта Зарощенское. А это тер-
ритория, контролировавшаяся 
вооруженными силами Украины. 

По словам советника генкон-
структора концерна ПВО Михаи-

ла Малышевского, «ракета подхо-
дила с пересечением курса само-
лета в горизонтальной плоскости 
72—78 градусов и в вертикальной 
плоскости — 20—22 градуса». Он 
подчеркнул, что «только при та-
ком их взаимном расположении 
возможно отделение правой ча-
сти кабины пилотов, и чтобы сте-
кла с ее правой стороны остались 
целы». 

Как отметил Малышевский, 
при поражении лайнера ракетой, 
запущенной из Снежного, контр-
олировавшегося ополченцами, 

была бы отсечена вся носовая 
часть самолета. Опровергать то, 
что малайзийский «Боинг-777» в 
небе над Донецком был сбит 
украинскими силами ПВО, те-
перь бесполезно. 

Понятно, что руководство кон-
церна «Алмаз-Антей» не может 
утверждать, кто именно стрелял 
по «Боингу». Однако известно, 
что ЗРК «Бук-М1» в украинской 
армии есть, а количество ракет 
типа 9М38М в их арсеналах около 
тысячи. Помочь установить, ка-
кой именно дивизион украинских 
ПВО пустил ракету по граждан-
скому самолету, могли бы снимки 
с разведывательных спутников 
США, которые постоянно висят 
над юго-востоком Украины. Но их 
американцы до сих пор не обна-
родовали. 

КОНКУРЕНЦИЯ «Аэрофлот» 
поднялся на вторую 
ступеньку в рейтинге 
крупных социально 
ответственных компаний 
страны

Очевидное 
признание

Валерий Львов

«АЭРОФЛОТ» занял по итогам мая второе место среди 
100 крупных отечественных компаний по уровню соци-
альной ответственности в российском большом бизнесе. 
Рейтинг составлен Агентством политических и экономи-
ческих коммуникаций на основе опроса, в котором при-
няли участие 40 известных экспертов. 

По мнению экспертного сообщества, национальный 
авиаперевозчик заслуженно поднялся на две ступени 
вверх по сравнению с апрельским рейтингом, получив 9,3 
балла из 10 возможных. Исходя из критериев оценки, «Аэ-
рофлот» идет практически вровень с лидером рейтинга — 
ОАО «РЖД». И даже опережает группу отечественных ги-
гантов ТЭК во главе с «Газпромом». При этом другие рос-
сийские авиакомпании не вошли в рейтинг.

Аналитики рынка высоко оценили усилия «Аэрофло-
та», направленные на повышение мобильности населения 
с самым разным уровнем достатка. Не так давно авиаком-
пания запустила программы единых низких тарифов на 
собственные рейсы в города Дальнего Востока, Калининг-
рад и в Крым, что получило положительную оценку прези-
дента России. Именно данная стратегия авиакомпании 
объясняет укрепление позиций «Аэрофлота» в рейтинге. 
Эксперты также отметили последнюю акцию «Аэрофло-
та», проведенную к 70-летию Великой Победы, — бесплат-
ные перевозки ветеранов Великой Отечественной войны. 

«Аэрофлот», являясь ведущей авиакомпанией России, 
придает особое значение социальной составляющей своей 
деятельности, он последовательно поддерживает различ-
ные благотворительные организации, а также проводит 
собственные акции и мероприятия», — отметил генераль-
ный директор авиакомпании Виталий Савельев.

ПЕРСПЕКТИВЫ Мораторий 
на неналоговые платежи 
сэкономит бизнесу 
1,5 триллиона рублей

Добавили 
за вредность

Игорь Зубков

ОЖИДАЕМАЯ экономия бизнеса от введения морато-
рия на новые неналоговые платежи и повышение суще-
ствующих составит 1,5 триллиона рублей в год, сообщи-
ли «РГ» в минэкономразвития. Мораторий установлен 
до 2019 года, по ряду платежей дискуссия продолжится. 

Для бизнеса это принципиально важно. «Неналоговые 
платежи могли стать хитрым ключиком, который, фор-
мально налоги не повышая, сделает условия ведения биз-
неса еще более непростыми», — сказал «РГ» президент «Де-
ловой России» Алексей Репик.

Главное — отсрочка затратных требований по обеспече-
нию транспортной безопасности. Это предусматривал 
еще антикризисный план правительства, в марте было ре-
шено отложить эту меру для общественного транспорта, 
теперь отсрочку дадут и грузоперевозчикам. Большая 
группа послаблений касается экологии. Отложено введе-
ние экологического сбора (но с изъятиями, в частности, по 
бумаге и лампам накаливания) и ряда других сборов, 
власть согласилась не повышать ряд действующих тари-
фов. Бизнес понимает необходимость более ответственно-
го отношения к окружающей среде, но сейчас не время по-
вышать фискальную нагрузку в этой части. «Предприяти-
ям сейчас просто не под силу инвестировать в техническое 
перевооружение для соответствия наилучшим экологиче-
ским нормам», — говорит Алексей Репик. Вводить сейчас 
новые экологические сборы и увеличивать прежние нера-
зумно — очевидно, что во время рецессии экологический 
ущерб расти не может, считает первый вице-президент 
«Опоры России» Владислав Корочкин. 

В подвешенном состоянии осталось введение ЕГАИС в 
торговых точках и судьба торгового сбора. 

Полузащитники

Каждый раз квалифика-
ционная комиссия и со-
вет палаты решают, 

есть ли нарушения в действиях 
адвоката. Не исключаю, что в бу-
дущем нарушение стандартов 
сможет расцениваться в качестве 
основания для привлечения к 
дисциплинарной ответственно-
сти.

Например, если адвокат допу-
стил какую-то небрежность в ве-
дении досье по делу клиента?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Предсказать зара-
нее не могу. Но если нарушение 
стандарта приведет к нарушению 
прав доверителя, уверен, оно смо-
жет рассматриваться как основа-
ние для дисциплинарного реаги-
рования. В целом же, как мне ка-
жется, именно работа над единым 
пониманием этики и выработка 
стандартов послужат укрепле-
нию единства адвокатуры.

На недавнем Съезде адвокатов 
представители минюста доволь-
но критично высказались по от-
ношению к адвокатам по назна-
чению. Помогут ли стандарты 
избавиться от так называемых 
карманных адвокатов?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Да, такие стан-
дарты мы уже разрабатываем. 
Но должен сказать, что, во-пер-
вых, проблема «карманных ад-
вокатов» не носит характер эпи-
демии: большинство наших кол-
лег, участвующих в судопроиз-
водстве по назначению, добро-
совестно выполняют свой про-
фессиональный долг. Во-вторых, 
это не системная проблема ад-
вокатуры, а ситуация, вызван-
ная внешними причинами.

Здесь можно вспомнить, на-
пример, низкую оплату: я уже 
говорил, что 550 руб. за один су-
додень — насмешка над работой 
квалифицированного адвоката. 
Но это отдельная тема.

Есть и другая грань пробле-
мы: сговор, когда адвокат подда-
кивает следователю, возможен 
только при согласии обеих сто-
рон. В некоторых регионах сле-
дователи и судьи даже создают 
«черные списки» адвокатов, 
всегда занимающих принципи-
альную позицию. И этих адвока-
тов никто не зовет работать по 
назначению.

 Когда адвокатское сообщест-
во начало бороться с «карман-
н о й »  п р а кт и к о й ,  в н е д р я т ь 
компьютерную систему распре-
деления дел, в некоторых регио-
нах доходило до скандалов. На-
пример, в Ставрополе, когда ад-
вокатура ввела электронную 
систему, прокурор даже принес 
протест.

Сейчас в Федеральной пала-
те адвокатов создана рабочая 
группа, которая изучает опыт 
палат, внедривших такую систе-
му (а их примерно половина от 
общего числа), и готовит реко-
мендации и единые программы, 
чтобы можно было распростра-
нить их на всю адвокатуру. Так 
что мы боремся с этим явлени-
ем и добьемся того, чтобы с про-
блемой было покончено.

Тем не менее бывают ситуации, 
когда адвокат — не важно, по на-
значению или нет — сделал нечто 
вопиющее, на взгляд обычных 
людей. А его не лишают статуса. 

Не придется ли новой Комиссии 
бороться еще и со старой при-
вычкой защищать честь мунди-
ра? Или такой привычки нет? 
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Смотря кто как 
понимает честь мундира. Вряд 
ли наше сообщество заинтересо-
вано в том, чтобы держать в сво-
их рядах коллег, бросающих тень 
на адвокатуру в целом. 

Но здесь есть и другая про-
блема. Помимо того, что отсут-
ствуют единые подходы к дисци-
плинарной ответственности — 
она, по сути, сегодня является 
полуответственностью. Ведь ли-
шенный адвокатского статуса 
юрист может продолжать пра-
ктику даже на более выгодных 
условиях.

 Он больше не связан этиче-
скими правилами и профессио-
нальными требованиями, не под-
лежит дисциплинарной ответст-
венности и подпадает под более 

льготное налогообложение. Поэ-
тому часто советы региональных 
адвокатских палат не видят смы-
сла в лишении статуса и ограни-
чиваются предупреждением или 
замечанием. 

И как же стандарты, о которых 
мы говорим, смогут исправить 
эту ситуацию, когда защита в 
лучшем случае становится в суде 
полузащитой?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Считаю, что со-
здание стандартов, выработка 
единых и жестких принципов от-
ветственности адвокатов долж-
ны стать шагами к объединению 
практикующих юристов на базе 
адвокатуры. Если мы объединим-
ся на основе адвокатского стату-
са, то все участники рынка юри-
дических услуг будут находиться 
в равных правовых условиях и 
подчиняться единым стандар-
там. Тогда и ответственность ста-
нет полноценной, а граждане 
смогут быть уверены в качестве 
правовой помощи.

Что побудило Федеральную па-
лату адвокатов создать Комис-
сию по этике и стандартам имен-
но сейчас? Раньше необходимо-
сти не было? Или что-то измени-
лось?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Известно, что у 
адвокатов есть Кодекс професси-
ональной этики, и это одно из се-
рьезных завоеваний современ-
ной российской адвокатуры. Он 
был принят I Всероссийским съе-
здом адвокатов в январе 2003 г., 
до того у российских адвокатов 
не было подобного документа с 
официально закрепленными эти-
ческими правилами. 

В Кодексе содержится также 
раздел, посвященный привлече-

нию адвокатов к дисциплинар-
ной ответственности. За прошед-
шие 12 лет наработана достаточ-
но солидная дисциплинарная 
практика. Однако в некоторых 
аспектах понимание Кодекса, а 
значит, и подходы к применению 
его принципов и норм, различа-
ются. За один и тот же поступок в 
одном регионе накажут, а в дру-
гом ни слова не скажут, не увидев 
греха.

Почему так?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Жалобы на адво-
катов рассматриваются в регио-
нальных адвокатских палатах. 
Принятые там решения являют-
ся окончательными. 

Федеральная палата, как бы 
ни относилась к тому или иному 
региональному решению, не мо-
жет отменить его. А вырабаты-
вать единые подходы к примене-
нию Кодекса до сих пор было не-

кому. В итоге начинает формиро-
ваться, условно говоря, москов-
ская, рязанская, казанская и так 
далее, по всей карте страны, пра-
ктика привлечения адвокатов к 
дисциплинарной ответственно-
сти. Но, поскольку укрепление 
единства — наша насущная по-
требность, то возникла необхо-
димость в выработке общих под-
ходов. Созданная Комиссия как 
раз и нужна для того, чтобы под-
готовить рекомендации по при-
менению Кодекса профессио-
нальной этики, сформировать 
единое понимание Кодекса в на-
шей корпорации.

В прошлом году Минюст России 
подготовил законопроект, уси-
ливающий роль адвокатского за-
проса. Предусматривается, в 
частности, введение админи-
стративной ответственности за 
непредоставление информации 
по адвокатскому запросу. А не-
давно в Госдуму был внесен зако-
нопроект, также предлагающий 
наказывать чиновников за игно-
рирование адвокатских запро-
сов. Как вы относитесь к такой 
инициативе?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Положения этого 
документа и законопроекта об 
адвокатском запросе, подготов-
ленного Минюстом России, во 
многом сходны, но между ними 
есть и ряд различий. В настоящее 
время минюст при участии пред-
ставителей Федеральной палаты 
адвокатов и других членов меж-
ведомственной рабочей группы 
дорабатывает свой законопро-
ект.

 Мы планируем продолжить 
эту работу и приветствуем все 
инициативы, направленные на 
укрепление института адвокату-

ры и усиление состязательности 
процесса.

Кстати, законопроект минюста 
предписывает в том числе и со-
здать Комиссию по этике и стан-
дартам в Федеральной палате ад-
вокатов. Когда было обществен-
ное обсуждение проекта, пункт, 
касающийся Комиссии, вызвал 
неоднозначную реакцию в адво-
катской среде. Звучали мнения, 
что это может поставить под уг-
розу независимость адвокатов. 
Но Комиссия создана даже до 
принятия закона. Не ждете ли 
протестов от коллег?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Подтверждаю, что 
были разные точки зрения на за-
конопроект. Но не это принципи-
ально. Важно то, что коллегиаль-
ным исполнительным органом 
ФПА является ее Совет, состоя-
щий из 30 уважаемых представи-
телей нашей корпорации, насто-
ящих профессионалов. 

Законопроект обсуждался Со-
ветом, были высказаны возраже-
ния, определена общая позиция, 
доведена до минюста и им в 
основном учтена.

Какие были замечания?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Раньше предпола-
галось, что в этой Комиссии су-
щественную роль будут играть 
представители государства, в 
том числе минюста и судов. 

В предусмотренных первона-
чальным вариантом законопро-
екта положениях о Комиссии 
члены Совета увидели ограниче-
ние компетенции региональных 
палат и выстраивание «вертика-
ли». Однако, повторю, наш голос 
был услышан. И мы образовали 
Комиссию, не дожидаясь приня-
тия закона. Утвержденные VII 
Всероссийским съездом адвока-
тов поправки в Кодекс професси-
ональной этики предусматрива-
ют порядок ее создания, ее пол-
номочия и т.д. Все члены Комис-
сии — 15 человек — избираются 
Всероссийским съездом адвока-
тов по представлению Совета 
ФПА РФ (ее председателем по 
должности является президент 
ФПА РФ). 

Надо ли понимать так, что людей 
со стороны вы в эту Комиссию 
не пустите? 
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Нам чужда «окоп-
ная идеология» — мол, раз речь 
об адвокатских стандартах, то и 
работать над ними должны толь-
ко адвокаты. Наоборот, трое из 
15 избранных Съездом членов 
Комиссии не являются адвока-
тами. 

Кодекс предусматривает воз-
можность увеличения их числа 
до пяти. Так мы демонстрируем 
свою открытость и готовность 
вступать во взаимодействие с 
представителями разных слоев 
общества, в том числе науки и 
бизнеса. В Комиссию избраны 
ректор Московского государст-
венного юридического универ-
ситета, председатель Ассоциа-
ции юристов России Виктор Бла-
жеев, президент НП «Объедине-
ние Корпоративных Юристов» 
Александра Нестеренко, пред-
приниматель из Вологодской об-
ласти Сергей Гаврилов. 

Акцент

 В некоторых регионах 
следователи даже 
создают «черные списки» 
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Юрий Пилипенко: Работа над еди-
ным пониманием этики укрепит 
единство адвокатуры.1
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ТЕХНОЛОГИИ В Подмосковье начал 
работать единый телефон 
спасения 

112 на проводе 

Ирина Рыбникова 

13,5 ТЫСЯЧИ звонков посту-
пило от жителей Подмосковья в 
первый день работы единого но-
мера спасения 112.  

«Система-112» начала рабо-
тать в области с 1 июня. Пока в 
опытном режиме, который про-
длится до 1 ноября.  Но и этот ре-
жим позволяет вызвать экстрен-
ную помощь по единому номеру 
из любой точки области. Все мо-
бильные операторы начали авто-
матическую переадресовку вызо-
вов на номер 112 в единые ди-
спетчерские центры, созданные в 
каждом муниципалитете. 

К осени, когда закончится 
опытная эксплуатация, в подмо-
сковной «Системе-112» будут ра-
ботать 3,5 тысячи операторов, ди-
спетчеров и психологов, а время, 
отведенное на обслуживание од-
ного абонента, составит не более 
двух минут, по истечении кото-
рых оператор направит вызов в 
ту службу, в чьей помощи нужда-
ется абонент. 

По короткому 
номеру жители об-
ласти могут выз-
вать пожарных, по-
лицию, скорую по-
мощь, аварийную 
газовую службу и 
«Антитеррор». К 
2016 году власти 
обещают подклю-
чить на единый 
номер спасения 
еще и службы, 
отвечающие за 
ЖКХ. «Если в му-
ниципалитете 
все операторы 
заняты, напри-
мер, на троих со-
трудников диспетчер-
ского пункта одновре-
менно поступило четы-
ре звонка, система авто-
матически направ-
ляет «лишнего» 
абонента в глав-

ный центр обработки вызовов, 
который находится в здании пра-
вительства в Красногорске», — 
рассказал зампред правительст-
ва Подмосковья Дмитрий Пе-
стов. Туда же переадресуют зво-
нок, если абонент просит помо-
щи на иностранном языке или 
нуждается в помощи психологов 
— в главном центре работают уз-
кие специалисты. Пока погово-
рить с операторами можно на ан-
глийском и немецком. Но, по сло-
вам Пестова, «Система-112» го-
това подстраиваться под потреб-
ности населения — если выяснит-
ся, что в службу экстренных вы-
зовов часто обращаются, к при-
меру, французы, в главном цен-
тре появится оператор со знани-
ем этого языка.

Позвать на помощь по номеру 
112 можно с любого телефона, 
даже если в нем отсутствует сим-
карта. При этом привычные но-
мера экстренных служб — 01, 02 и 
так далее — продолжают прини-
мать вызовы в обычном режиме.

Вызвать экстренную помощь по единому номеру 112 
теперь можно из любой точки Московской области. 

Вводить новые экологические сборы пока не стоит, говорят 
эксперты.  
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Событие С парижского моста Искусств сняли 50 тонн висячих замков

Чем ответит Купидон?

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Н
а мосту Искусств в 
центре французской 
столицы началась 
операция по демон-
тажу металлической 

ограды, сплошь покрытой «за-
мками любви», которые в инду-
стриальных количествах на ней 
вывешивали как местные, так и 
иностранные туристы.

В течение недели мост, а он 
был построен при Бонапарте На-
полеоне 210 лет назад и считает-
ся одним из самых живописных в 
Париже, коммунальные работ-
ники избавят от почти миллиона 
скобяных изделий невероятного 
количества форм и всех цветов 
радуги. Их общий вес — около 50 
тонн. Собственно, именно этот 
фактор и стал основной причи-
ной, заставившей парижского 
мэра Анн Идальго пойти на эту 
мало популярную в глазах носи-

телей и носительниц пронзенных 
Купидоном сердец. Как здесь под-
считали, 50 тонн, а это без мало-
го вес тяжелого французского 
танка «Леклерк», является се-
рьезной угрозой для изящного 
моста, предназначенного исклю-
чительно для пешеходов. Год на-
зад там уже произошел серьез-
ный инцидент, когда один фраг-
мент ограды в два с половиной 
метра длиной под тяжестью «за-
мков любви» чуть было не рух-
нул в Сену, по которой постоянно 

курсируют прогулочные кора-
бли.

Это уже не говоря о том, что 
коренные парижане считают за-
мочную моду загрязнением визу-
альной среды Парижа и нонсен-
сом с эстетической точки зрения. 
Здесь даже было организовано 
протестное общественное дви-
жение, которое опубликовало в 
Интернете воззвание: «Освобо-
дите вашу любовь. Спасите наши 
мосты». Его подписали свыше 10 
тысяч человек.

Как сообщил Брюно Жюйяр, 
заместитель столичного мэра по 
делам культуры, а именно ему 
было поручено разобраться в пра-
ктической плоскости с щепетиль-
ной проблемой, «замки перевезут 
на муниципальный склад, где они 
будут храниться вплоть до реше-
ния их судьбы». Судя по всему, 
сначала рассортируют: они срабо-
таны из разного металла — латуни, 
меди, покрытого краской или пла-
стиком железа. Как с ними посту-
пят после, пока неизвестно. Одна-
ко вряд ли отправят на переплав-
ку. Ведь такое малопочтительное 
обращение с «символами любви, 
которая не ржавеет» вызвало бы 
негодование во всех странах пла-
неты, граждане которых посеща-
ли мост Искусств и оставляли на 
нем материальное свидетельство 
своих возвышенных чувств. Судя 
по всему, гору разнокалиберных 
замочков могут передать в руки 
какого-нибудь скульптора, чтобы 
он использовал их в качестве ис-

ходного материала для памятника 
всем Ромео и Джульеттам мира.

Ну а что будет с самим мостом? 
На первое время решетчатые ог-
раждения заменят на деревянные 
панели с произведениями моло-
дых мастеров стрит-арта — «улич-
ного искусства» в виде граффити, 
трафаретных рисунков, ярких 
коллажей. Затем где-то в сентябре 
эта экспозиция стрит-артистов 
уступит место новой ограде в виде 
прочных стеклянных панелей, к 
которым при всем желании невоз-
можно будет прикрепить замок. 
Взамен парижский муниципали-
тет предлагает любящим сердцам 
делать селфи на том же мосту 
Искусств и размещать их через 
Twitter или Instagram на создан-
ном для этой цели интернет-про-
с т р а н с т в е .  Е г о  х э ш т е г  — 
#lovewithoutlocks («любовь без за-
мков»).

Общий вес «замков любви», кото-
рые находились на мосту Искусств, 
достиг 50 тонн.

Акцент

 Коренные парижане 
считают замочную моду 
загрязнением визуальной 
среды Парижа

БЕЗОПАСНОСТЬ Подмосковные 
полицейские обеспечат отдых 
более 280 тысяч детей

К курорту — готовы

Михаил Фалалеев

НАСТУПИВШИЕ школьные кани-
кулы принесли кому — долгождан-
ный отдых, а кому — оперативно-
профилактическое мероприятие 
«Курорт-2015». Именно так по 
полицейской терминологии име-
нуется весьма масштабная опера-
ция, призванная обеспечить без-
опасность детворы в течение трех 
месяцев «ничегонеделания». И 
ответственность за любое ЧП 
здесь покруче, чем за поимку осо-
бо опасного преступника, что — 
понятно: речь идет о детях.

Руководитель службы по де-
лам несовершеннолетних  ГУ 
МВД России по Московской обла-
сти Наталья Лободенкова сооб-
щила «Российской газете», что 
главное — защитить жизнь, здоро-
вье и имущество наших малень-
ких граждан, не допустить терро-
ристические акты, экстремист-
ские проявления. Особое внима-
ние уделяется тому, чтобы обез-
опасить детей и подростков от 
физического и сексуального на-
силия. Кстати, в прошлом году 
подмосковная полиция обеспе-
чила безопасность отдыха 280 
тысячам детей, из которых 57 ты-
сяч  находятся в трудной жизнен-
ной ситуации. В этом году под 
присмотром полицейских детво-
ры будет не меньше.

Силы, выделенные для обеспе-
чения «Курорта», впечатляют — 
2216 сотрудников, в том числе 
427 инспекторов по делам несо-
вершеннолетних. Они уже прове-
ли почти 3 тысячи лекций и бесед 
на темы: «Как не стать жертвой 
преступления», «Как вести себя с 
посторонними людьми», «Азбука 
безопасности». 

Но, разумеется, основное их 
занятие сейчас — тщательнейшая 
проверка персонала в оздорови-

тельных учреждениях, условий 
жизни и безопасности в этих ор-
ганизациях и исправность тран-
спорта, на котором будут перево-
зить ребятню. Уже отстранили от 
общения с детьми 16 человек, ра-
нее привлекавшихся к админи-
стративной ответственности, и 32 
— к уголовной.

С транспортом дела обстоят 
получше: из почти 5 тысяч прове-
ренных автобусов неисправных 
оказалось два. Тем не менее по вы-
явленным недостаткам вынесено 
33 постановления по делам об ад-
министративных правонаруше-
ниях. За каждым лагерем, в том 
числе дневного пребывания, за-
креплены  сотрудники полиции — 
участковые и инспекторы по де-
лам несовершеннолетних. Персо-
нально за все отвечают и руково-
дители территориальных подра-
зделений. Проверять детские 
оздоровительные учреждения по-
лицейские обязаны не реже одно-
го раза в неделю. 

Что важно, не только контр-
оль, но и всестороннюю помощь в 
обеспечении безопасности дет-
ского летнего отдыха оказывает 
советник Уполномоченного по 
правам человека в Российской 
Федерации Людмила Тропина. Ра-
боту в полиции она знает не пона-
слышке — сама возглавляла под-
московное подразделение по де-
лам несовершеннолетних. И мо-
жет не только подсказать колле-
гам, где и как искать недоработки. 
Она готова помочь местным ад-
министрациям эти недочеты 
устранить. Ведь главное — дейст-
вительно защитить ребят от вся-
ких неприятностей. 

Читайте также: 
Как выбрать тематическую 
программу в летнем лагере 
www.rg.ru/art/1121108

РЕЗОНАНС Картину Айвазовского «Вечер в Каире» 
в последний момент сняли с торгов в Лондоне

«Сотбис» 
краденым не торгует

Анна Федякина

П
олотно русского художни-
ка Ивана Айвазовского 
«Вечер в Каире», которое 

почти 20 лет считалось пропав-
шим, удалось спасти от нечестной 
сделки. Во вторник, за несколько 
минут до начала «русских тор-
гов», представители аукционного 
дома Sotheby’s сняли картину с 
продажи.

Картина «Вечер в Каире», не-
сомненно, была одной из жемчу-
жин серии торгов произведения-
ми российского искусства, кото-
рые на этой неделе проводят пре-
стижнейшие аукционные дома Ве-
ликобритании. По предваритель-
ным оценкам, картина могла уйти 
с молотка за 1,5—2 миллиона фун-
тов стерлингов. Если бы не оказа-
лась краденой.

О темном прошлом полотна 
стало известно уже после того, как 
Sotheby’s внес работу Айвазовско-
го в каталог лотов под номером 23. 
Там его увидели представители се-
мьи Носенко, которая раньше вла-
дела полотном. Советский контр-
адмирал Иван Носенко купил «Ве-

чер в Каире» для своей коллекции 
в конце 1940-х годов. Затем полот-
но передавалось из поколения в 
поколение до тех пор, пока в 1997 
году картина не была украдена из 
квартиры семьи в Москве. Когда 
же представители семьи Носенко 
увидели фотографию картины 
«Вечер в Каире» на сайте аукцио-
на Sotheby’s, то заявили о том, что 
именно это полотно было похище-
но почти 20 лет назад.

При этом на торги в Лондоне 
картину Айвазовского выставила 
британская владелица, которая 
еще в 2000 году купила полотно со 
всей сопутствующей документа-
ций в Европе. И даже не подозре-
вала о том, что оно краденое. Для 
того чтобы пролить свет на тем-
ную историю, МВД России напра-
вило по линии Интерпола запрос в 
правоохранительные органы Ве-
ликобритании с просьбой снять 
картину Ивана Айвазовского «Ве-
чер в Каире» с аукциона. «Россий-
ское бюро Интерпола продолжает 
предпринимать все возможные 
меры в рамках международного 
полицейского сотрудничества по 
разрешению вопроса о возвраще-

нии картины Айвазовского «Ве-
чер в Каире» ее законному вла-
дельцу», — заявила официальный 
представитель ведомства Елена 
Алексеева.

Вначале Sotheby’s ответил от-
казом на запрос российской сто-
роны. В аукционном доме объя-
снили, что картина прошла все не-
обходимые проверки, а семья Но-
сенко согласилась на продажу по-
лотна с учетом получения процен-
та от сделки. Однако история на 
этом не закончилась. Даже не-
большая вероятность того, что 
один из наиболее авторитетных 
аукционных домов может быть за-
мешан в продаже краденого про-
изведения искусства, вызвала це-
лый шквал критических публика-
ций в СМИ как в России, так и в 
Британии. Похоже, представители 
Sotheby’s не оставили без внима-
ния эти статьи, в том числе мате-
риал, опубликованный накануне в 
«Российской газете».

К чести аукционного дома он 
решил снять полотно Айвазовско-
го «Вечер в Каире» с торгов, тем 
самым удовлетворив просьбу рос-
сийского бюро Интерпола. «Кар-
тина «Вечер в Каире» Ивана Айва-
зовского, лот номер 23, снята с 
продаж по просьбе владельца», — 
сообщил представитель аукцион-
ного дома Мэтью Уэлгман перед 
началом торгов, отметив, что о 
дальнейшей судьбе полотна 
Sotheby’s ничего не известно.

Между тем и без «Вечера в Каи-
ре» Айвазовского «русские тор-
ги» на Sotheby’s обещают быть 
успешными. На продажу выстав-
лены полотна таких мастеров,  как 
Иван Шишкин, Исаак Левитан, Ва-
лентин Серов, Александр Бенуа, 
Николай Рерих и многих других. 
Всего на торгах было представле-
но порядка двухсот полотен рус-
ских художников. Стартовая цена 
каждого из них составляла тысячи 
фунтов стерлингов. Отдельно про-
водятся торги изделиями русско-
го декоративно-прикладного и 
ювелирного искусства, а также 
иконами.

Картину Ивана Айвазовского «Вечер в Каире» сняли с торгов в «Сотбис». 
Какова ее дальнейшая судьба?

НОВИНКИ В Москве 
представлена книга, 
рассказывающая 
о Кремле с XII века 
до нынешнего дня 

Планы Кремля

Елена Яковлева

КРЕМЛЬ — с XII века до нынешнего дня — на уникальных 
планах, исторических и современных фотографиях был 
представлен вчера в новой книге «Московский Кремль. 
Памятники и святыни».

550-страничный, насчитывающий более 200 иллю-
страций фолиант — книга-билингва, рассказывающая об 
истории Кремля на русском и английском языке. Облож-
ку украшает фото с первой цветной открытки 1909 года, 
это вид из самого Кремля на Вознесенский монастырь и 
Спасскую башню.

Описание Кремля «выстроено так, как будто мы идем 
по Кремлевской стене» и видим все, «что открывается 
нашему взору», говорит ведущий редактор издания Еле-
на Рычкова. По ее мнению, начавшему читать эту книгу 
«невозможно остановиться» из-за ее увлекательности. 

Автор книги доктор исторических наук, советник ди-
ректора ФСО России Сергей Девятов рассказал на пре-
зентации, что хотя многое из истории Кремля известно, 
но еще осталось немало не так уж и известных объектов. 
«Часть Кремля нам просто неизвестна... Есть огромное 
количество помещений в Кремле, которые совсем не из-
вестны, когда-то они играли значительную роль, нам 
очень хотелось показать и все это», — цитирует слова ав-
тора агентство РИА Новости.

Самое старое здание в Кремле — церковь Воскреше-
ния Лазаря — в конце XIV века построила вдова князя 
Дмитрия Донского. Кремль — это чисто русский фено-
мен, считает автор, подчеркивая, что это одновременно 
и центр высшей политической жизни, и сосредоточение 
высшей духовной власти, и место становления и разви-
тия уникальных ремесел.

АРМИЯ Суворовский 
и кадетский строй 
пополнят 2 тысячи ребят

На учебу 
становись!

Юрий Гаврилов

ЗАМЕСТИТЕЛЬ министра обороны Татьяна Шевцова 
обнародовала цифры набора в суворовские, нахимов-
ские и кадетские училища. В этом году на учебу туда при-
мут около 2 тысяч подростков, в том числе 120 девчат — в 
Пансион воспитанниц Минобороны России.

Сейчас к ведению оборонного ведомства относятся 
22 довузовских образовательных учреждения, где в об-
щей сложности учатся 12,7 тысячи подростков. По сло-
вам Шевцовой, армейское руководство «уделяет повы-
шенное внимание развитию ведомственной системы 
среднего общего образования». Так, в последние два-три 
года были введены в строй президентские кадетские учи-
лища во Владивостоке, Кызыле, Тюмени, Севастополе. А 
еще открылись кадетские школы в Воронеже и Санкт-Пе-
тербурге. Постоянно модернизируется учебная база та-
ких учебных заведений, там повышается качество дову-
зовского образования.

Это дает свои результаты. Кадеты, суворовцы и нахи-
мовцы неоднократно становились победителями и лау-
реатами всероссийских и международных конкурсов. К 
примеру, в этом году Пансион воспитанниц минобороны 
вошел в топ-100 лучших школ России. А оренбургские 
кадеты стали призерами международной олимпиады по 
информатике, которая прошла в Индонезии. 

Недавно министр обороны Сергей Шойгу поставил 
задачу — до конца нынешнего года переодеть суворовцев 
в новую и,в то же время традиционную для них форму. 
Известно, что китель и брюки воспитанников СВУ оста-
нутся черного цвета. Судя по всему, на брюках будущих 
генералов сохранятся красные лампасы. Кроме того, ре-
шено, что гардероб воспитанников не должен повторять 
полевую форму военнослужащих. Но главное, что форму 
суворовцев сделают более удобной и ноской.

СЛЕДСТВИЕ  Сотрудники 
интерната и полиции 
в Туле тоже ответят 
за трагедию 

Халатность 
по статье 

Наталья Козлова

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет заявил, что возбудили еще 
одно уголовное дело по убийству пяти человек в Туле. 
Под подозрение попали местные полицейские и работ-
ники школы-интерната. Напомним, ночью 30 мая в част-
ном доме в поселке Косая Гора города Тулы  обнаружили 
пять зарезанных людей, среди них —  троих детей. Еще 
два человека, в том числе ребенок, госпитализированы. 
О беде в полицию по телефону сообщила девочка, кото-
рую тоже нашли убитой. Все погибшие — близкие родст-
венники: бабушка, мать и ее дети — две девочки 10 и 9 лет 
и 5-летний мальчик. Оставшийся в живых 7-летний маль-
чик — сын погибшей женщины. Задержан 30-летний ино-
странец, проживающий в России без регистрации.

Следствие посчитало, что убийству способствовала и 
плохая работа полицейских и работников государствен-
ного образовательного учреждения «Тульская специаль-
ная (коррекционная) общеобразовательная школа-ин-
тернат 7 вида», где жили и учились погибшие девочки. 
Следственными органами СКР по Тульской области воз-
буждено уголовное дело по ст. 293 УК РФ (халатность). 
По мнению следствия, полицейские промедлили после 
принятия телефонного звонка от девочки, впоследствии 
погибшей. А еще, уверены в СКР, полицейские «ненадле-
жащим образом исполнили свои должностные обязан-
ности по обходу административного участка, на котором 
проживал иностранный гражданин». 

Должностными лицами школы-интерната, по мнению 
следствия, также «не была организована работа по соци-
альной защите, обеспечению защиты прав и законных 
интересов воспитанниц».
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СПРАВКА «РГ»
В Подмосковье в первую смену планируется открытие 88 детских заго-
родных оздоровительных лагерей. Заезд первой смены — до 6 июня,  коли-
чество детей, отдыхающих в первую смену — 22 744, продолжитель-
ность каждой смены 19—21 день.

СМИ  Осенью 
начнет 
вещание 
новый 
спортивный 
телеканал

ДЛЯ ТЕЛА 
И ДУШИ

Сусанна Альперина

В МИРЕ телевидения, гаджетов 
и технологий сейчас крайне по-
пулярны программы и приложе-
ния, рассказывающие о здоро-
вом образе жизни. Нет ни одного 
телеканала, на котором не было 
бы программы, посвященной 
этой теме, и такие проекты всег-
да приносят хорошие рейтинги. 
Теперь же в России появится но-
вый телеканал, который будет 
давать полную информацию о 
спорте и здоровье.

«Газпром-Медиа Холдинг» со-
общил о планах по созданию но-
вого общедоступного телекана-
ла о спорте и здоровом образе 
жизни, ориентированного на мо-
лодежную и семейную аудито-
рии. Соответствующий вопрос 
был вынесен на обсуждение Со-
вета при президенте Российской 
Федерации по развитию физиче-
ской культуры и спорта. Плани-
руется, что новый канал появит-
ся в эфире уже осенью 2015 года.

Телеканал будет создан на 
технологической, производст-
венной и творческой базе спор-
тивного канала «Спорт Плюс». 
При вещании будет использова-
на сеть распространения телека-
нала «Россия 2» и современное 
оборудование АНО «Спортив-
ное вещание». Вещание телека-
нала будет осуществляться на 
всей территории России в анало-
говом формате и в первом циф-
ровом мультиплексе.

Планируется, что зрителям 
предложат трансляции самых 
интересных состязаний, про-
граммы о традиционных и экс-
тремальных видах спорта, моло-
дежных объединениях и фан-
клубах, о здоровье и фитнесе, 
спортивной экипировке. 

При этом на канале не будут 
пользоваться только приобре-
тенными продуктами — важная 
роль будет отведена собственно-
му производству и новым фор-
матам взаимодействия с аудито-
рией.

— Я рад появлению в России 
нового федерального спортивно-
го телеканала. Надеюсь, что эта 
долгосрочная инвестиция будет 
способствовать росту числа бо-
лельщиков и людей, привержен-
ных здоровому образу жизни и 
спорту, — отметил председатель 
Совета директоров «Газпром-
Медиа Холдинга» Алексей Мил-
лер.

— Наш новый проект нацелен 
прежде всего на молодую и семей-
ную аудиторию. Мы рассчитыва-
ем, что новый канал станет «ви-
триной» для проектов семейства 
спортивных каналов НТВ-ПЛЮС, 
— говорит генеральный директор 
«Газпром-Медиа Холдинг» Дмит-
рий Чернышенко. — Новый теле-
канал в прямом эфире будет пока-
зывать самые яркие, интересные 
и рейтинговые спортивные собы-
тия. Мы будем максимально ис-
пользовать экспертизу команды 
НТВ-ПЛЮС, которая успешно 
производит 16 платных спортив-
ных телеканалов.

Канал рассчитан 
на молодежь 
и семейную аудито-
рию, интересующу-
юся здоровым 
образом жизни

СПРАВКА «РГ»
Охват аудитории «Газпром-Ме-
диа» в разных медиасредах со-
ставляет сегодня 90 миллионов 
человек. Холдинг управляет пя-
тью эфирными телеканалами 
(НТВ, ТНТ, ТВ-3, Пятница!, 2х2), 
оператором спутникового теле-
видения НТВ-ПЛЮС, производ-
ством и дистрибуцией 42 тема-
тических телеканалов (НТВ-
ПЛЮС, Ред Медиа), 10 радио-
станциями («Авторадио», 
Energy, «Юмор FM», «Радио 
Romantika», Comedy Radio, Like 
FM, Relax FM, «Детское радио», 
«Эхо Москвы», 101.ru).
В портфель «Газпром-Медиа» 
также входят активы в сегмен-
те Интернет (видеохостинг 
Rutube и онлайн-кинотеатр now.
ru), печати (издательство «Семь 
Дней», газета «Трибуна», жур-
нал-телегид «Панорама TV»), 
кинопроизводства и дистрибуции 
(«Централ Партнершип», 
«НТВ-Кино», Comedy Club 
Production).  
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КОНФЛИКТ Украина вновь пытается рассорить Европу с Россией

Киев пошел гулять по судам
Евгений Шестаков

У
краина рассчитывает на по-
ложительное решение Ев-
ропейского суда по правам 

человека о компенсации убытков, 
которые Киев якобы понес из-за 
воссоединения Крыма с Россией. 
Впрочем, заявление замминистра 
юстиции Украины Натальи Севас-
тьяновой вряд ли следует считать 
неожиданным. Украинские влас-
ти буквально завалили Европей-
ский суд претензиями к Москве в 
расчете, что их бумажный натиск 
вкупе с усилением антироссий-
ских настроений в Европе заста-
вят ЕСПЧ вынести «правильный» 
вердикт. Киев угрожает арестом 
зарубежному имуществу России 
в европейских странах. В свою 
очередь Москва называет украин-
ские иски бесперспективными. 
До конца сентября суд в Страс-
бурге продлил время, отведенное 
на предоставление Россией своей 
позиции.

Выглядит парадоксальным, но 
Украина, чьих чиновников и оли-
гархов на Западе наперебой обви-
няют в коррупции, в том числе 
при проведении различного рода 
приватизационных сделок, сегод-
ня в Европейском суде фактиче-
ски отстаивает права своих кор-
рупционеров. Даже лояльно на-
строенная к Киеву пресса призна-
ет: значительная часть из прину-
дительно выкупленных руковод-
ством Крыма у прежних владель-
цев стратегических объектов на 
полуострове принадлежало круп-
нейшим украинским олигархам. 
Среди них теперь уже бывший гу-
бернатор Днепропетровской об-
ласти Игорь Коломойский, кото-
рого нынешние украинские влас-
ти обвиняют в незаконном оттор-
жении госпредприятий и имуще-
ства в других регионах страны. А 
вот в Крыму представители Киева 

через Европейский суд по правам 
человека защищают его интере-
сы, словно скупкой крымских 
предприятий и здравниц зани-
мался «честный» Коломойский, а 
скупкой других активов на Украи-
не руководил Коломойский-кор-
рупционер.

Аналогичная ситуация склады-
вается и с другим бывшим крым-
ским «хозяином» — украинским 
олигархом Дмитрием Фирташем. 
В Киеве его обвиняют в разворо-
вывании госимущества, в США — в 
даче взяток. Но принадлежавшее 
Фирташу имущество в Крыму 
украинские власти защищают 
грудью, требуя за него справедли-
вой компенсации. Еще одного ли-
шившегося части предприятий  в 
Крыму олигарха Рината Ахметова 
на Украине также обвиняют в при-
менении коррупционных схем. Но 
и его права Киев с пеной у рта от-
стаивает в ЕСПЧ.

Впрочем, на Украине не заме-
чают такие казусы, когда речь за-
ходит о возможности подогреть 
напряженные отношения между 
Европой и Москвой. Ведь в случае 
положительного решения Евро-
пейского суда, цитирую предста-
вительницу украинского юриди-
ческого ведомства, «на сегодняш-
ний день у России много госиму-
щества в других странах», кото-
рое Киев рассчитывает забрать 
себе. Очевидно, что своими иска-
ми в ЕСПЧ  правительство Украи-
ны печется не об имуществе 
опальных олигархов. Перед укра-
инскими властями стоит задача 
до предела обострить с помощью 
судебных исков отношения меж-
ду Россией и Европой в правовой 
сфере. Еще в 2010 году в опубли-
кованной «Российской газетой» 
статье председатель Конституци-
онного Суда РФ Владимир Зорь-
кин объяснял: «Когда те или иные 

решения Страсбургского суда 
сомнительны с точки зрения са-
мой сути Европейской  конвен-
ции о правах человека и тем более 
прямым образом затрагивают на-
циональный суверенитет, Россия 
вправе выработать защитный ме-
ханизм от таких решений. Имен-
но через призму Конституции 
должна решаться и проблема со-
отношений постановлений Кон-
ституционного Суда и ЕСПЧ».

 Все это отлично сознают в Ки-
еве. Но рассчитывают в случае по-
ложительного решения Европей-
ского суда заставить законопо-
слушные государства Европы 
плясать под свою дудку. И по тре-
бованию украинских властей на-
кладывать арест на российское 
имущество. Очевидно, что такие 
шаги приведут к ответной реак-

ции со стороны Москвы и, как 
следствие, включению механизма 
европейской солидарности. Соб-
ственно, на Украине не скрывают 
сути готовящейся с применением 
Европейского суда по правам че-
ловека провокации в отношении 
России. Ее итогом в более долгос-
рочной перспективе может стать 
выход Москвы из состава Совета 
Европы.

Время для нового имуществен-
ного иска в Европейский суд Киев 
выбрал не случайно. Все больше 
стран Старого Света признают и 
без того очевидное: введенные 
против России санкции не дали 
ожидаемого эффекта и лишь на-
вредили Европе. К весьма любо-
пытному заключению пришел не-
мецкий журнал «Шпигель». Как 
утверждает издание, в то время 
как товарооборот между Россией 
и Евросоюзом сократился в 2014 
году на 10 процентов, а за первые 
два месяца 2015 года на треть, в 
прошлом году товарооборот меж-
ду Россией и США, напротив, вы-
рос на 6 процентов. Но ведь имен-
но Вашингтон требовал от единой 
Европы ввести санкции против 
Москвы, напоминает «Шпигель».

Так что, защищая имущество 
своих олигархов в Крыму, в том 
числе тех, кого на Украине обви-
няют в разворовывании госиму-
щества, Киев рассчитывает поме-
шать обретающей все больше 
сторонников тенденции — восста-
новлению российско-европей-
ских отношений. К  этому у обеих 
сторон есть очевидный интерес 
на фоне угасающего интереса 
Старого Света к событиям на Ук-
раине.

КНИЖНАЯ ПОЛКА

В серии «ЖЗЛ. 
Биография 
продолжается» 
вышла книга 
Николая 
Леонова 
о Рауле Кастро

ДРУЖБА 
ДЛИНОЙ 
В 60 ЛЕТ

Максим Макарычев

ПРЕДСЕДАТЕЛЮ Госсовета 
Кубы Раулю Кастро 3 июня ис-
полняется 84 года. Книга о нем 
написана генерал-лейтенантом 
госбезопасности в отставке, 
бывшим начальником Анали-
тического управления КГБ 
СССР Николаем Сергеевичем 
Леоновым. За 12 лет его руко-
водства этим направлением 
разведка ни разу не ошиблась в 
прогнозах, а Николай Сергее-
вич по праву имеет репутацию 
одного из лучших мировых ана-
литиков.

Книга уникальна во многих 
отношениях. Любому автору, 
пишущему о Рауле, который 
долгие годы находился в тени 
своего старшего брата, вождя 
кубинской революции Фиделя 
Кастро, крайне непросто. Рауль 
никогда не стремился и не 
стремится к публичности. Он 
редко дает интервью. О его 
жизни написано крайне мало: 
есть только материалы в исто-
рических исследованиях и не-
сколько статей самого нынеш-
него кубинского лидера. Нико-
лай Леонов постарался воспол-
нить пробел и сделал это в при-
сущей ему легкой манере пове-
ствования.

Да и кому, как не Леонову, 
написать биографию Рауля 
Кастро. Ведь он, 24-летний вы-
пускник МГИМО, отправив-
шийся на языковую практику в 
Мексику, познакомился с Рау-
лем задолго до того, как тот 
встретился с Че Геварой. За не-
сколько недель до штурма 
«Монкады» и за шесть лет до 
свержения режима Батисты. 
Произошло это в 1953 году на 
борту яхты «Андреа Гритти», 
на которую Рауль с двумя гва-
темальцами случайно купил 
билет, возвращаясь со студен-
ческих форумов в Европе. Два 
молодых парня пронесли друж-
бу через десятилетия, став вли-
ятельными людьми в своих 
странах.

Кстати, сам кубинский лидер, 
который имеет полное имя Raul 
Modesto («Рауль Скромный»), 
крайне неохотно согласился на 
написание биографии о себе. 
Уступил лишь другу. А ведь эта 
дружба Леонова и Кастро прош-
ла через серьезные испытания. 
Особенно в начале 1990-х, когда 
в самых верхах шли разговоры о 
необходимости «порвать с ком-
мунистической Кубой». «После 
событий 1991 года Рауль Кастро 
не переставал интересоваться 
моей судьбой, оказывать крайне 
важную тогда моральную под-
держку, — пишет в своей книге 
Леонов. — Однажды я, потрясен-
ный теми разрушениями, кото-
рые принес 1991 год на мою род-
ную землю и на далекую Кубу, 
отказался принять приглашение 
приехать и получил в ответ вре-
завшиеся в память слова: «Если 
ты потерял уверенность в нашей 
решимости и способности вы-
стоять, тогда не приезжай, а если 
нет, то жду тебя».

Несколько лет назад Николай 
Леонов оказал неоценимую по-
мощь автору этих строк в напи-
сании биографии Фиделя Каст-
ро. Теперь в этой же серии «Мо-
лодой гвардии» вышла книга о 
самом Рауле, который вышел из 
«тени брата» и уверенно руково-
дит Кубой, не сдающейся под 
гнетом эмбарго США, смело иду-
щей по пути реформ и остаю-
щейся верной своим идеалам. Ре-
волюция продолжается, как про-
должается биография героя но-
вой увлекательной жэзээлов-
ской книги.

Трагедия  Большинство пассажиров затонувшего в Китае парома 
были людьми в возрасте

«Звезду» накрыл смерч

Андрей Васильев

Н
а реке Янцзы в китай-
с к о й  п р о в и н ц и и 
Хубэй затонул тури-
стический паром 
«Звезда Востока». 

Корабль был построен в 1994 
году и рассчитан на перевозку 
534 человек, сообщило «Синь-
хуа». Размеры судна — 76,5 метра 
в длину и 11 метров в ширину.

Паром курсировал между дву-
мя городами КНР — Нанкином и 
Чунцином. Такое путешествие 
занимало 11 дней. На борту  зато-
нувшего парома находились 404 
пассажира, пять сотрудников ту-
ристических агентств и 47 чле-
нов экипажа. 

Судьба 437 человек на момент 
подписания о номера в печать 
оставалась неизвестной.

Спустя почти сутки после 
трагедии с места катастрофы, а 
судно лежит на глубине 15 ме-
тров, было спасено, по уточнен-
ным данным, 14 человек. На всех 
были надеты спасательные жи-
леты, количество которых, по 
уверению китайских властей, на 
борту было достаточным. Как 
стало известно, большинство из 
404 туристов — все они граждане 
КНР, были пожилыми людьми в 
возрасте от 60 до 80 лет.  Судно 

перевернулось в десятом часу ве-
чера, когда большинство пасса-
жиров ложились спать. Многие 
из них купили групповой круиз-
ный тур по реке Янцзы. Газета 
«Жэньминь жибао» уточняет, 
что корабль затонул в течение 
двух минут, а команда даже не 
успела подать сигнал бедствия. 

По одной из версий причиной 
трагедии мог стать сильный 
смерч. В момент трагедии, по 
словам очевидцев, на реке шел 
сильныйдождь. Местные СМИ 
уточняют, что скорость ветра до-
стигала 130 километров в час. 
Кроме того, участок водного 
пути, где произошла трагедия, 
считается одним из самых опа-
сных на реке Янцзы. Эксперты в 
Китае опасаются, что гибель ту-

ристического парома может 
стать одним из самых худших 
бедствий, которое когда-либо 
происходило в стране. 

Капитан затонувшего парома 
нарушил непреложный закон и 
одним из первых покинул борт 
судна. Он был арестован спустя 
несколько часов после трагедии. 
Спастись удалось также главно-
му инженеру парома, который 
рассказал журналистам, что 
судно «попало в настоящее тор-
надо». Оба должны дать показа-
ния об обстоятельствах круше-
ния. В случае, если суд устано-
вит их вину в гибели большого 
количества людей, то, по китай-
ским законам, им грозит смер-
тная казнь.

Китайские власти начали не-

бывалую поисково-спасатель-
ную операцию, которую куриру-
ет лично глава государства Си 
Цзинпинь. К месту трагедии мо-
ментально выехал премьер Китая 
Ли Кэцян. Вся страна прильнула 
к экранам, сочувствуя родствен-
никам погибших. С родными на 
месте катастрофы работают ме-
дики и психологи. Самому млад-
шему из пассажиров затонувше-
го парома было три года, самому 
старшему — 85 лет.

По данным агентства «Синь-
хуа», в операции участвуют бо-
лее 3 тысяч человек, в том числе 
тысяча сотрудников военной по-
лиции КНР и 600 сотрудников на-
родной полиции Китая. 

В поисково-спасательной опе-
рации принимают участие не ме-
нее 69 различных судов, тран-
спортный самолет Ил-76, пять 

вертолетов, а также 140 водола-
зов, которые исследуют днище 
парома и его отсеки. Сообщает-
ся, что спасатели слышали стуки, 
которые раздаются из затонув-
шего судна. 

Спасательные работы на ме-
сте  трагедии осложняются 
штормовым ветром и сильным 
дождем. В Пекине говорят, что 
«поисковая операция будет про-
должаться до тех пор, пока оста-
нутся любые шансы спасти лю-
дей, находящихся в водной ло-
вушке».

В Москве считают «крымский» иск 
Украины в Европейский суд по пра-
вам человека бесперспективным.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Очередное серьезное ДТП произошло с российскими туристами в курор-
тном районе Турции. Микроавтобус, перевозивший группу туристов из 
аэропорта Даламан в Мармарис, по неизвестным пока причинам пере-
вернулся. В результате происшествия погибла женщина, еще 14 пасса-
жиров получили травмы различной степени тяжести. Им была оказа-
на медицинская помощь на месте, после чего они были доставлены в 
больницы близлежащих населенных пунктов. Официальной информа-
ции относительно личности погибшей пока не поступало. 

Акцент

 Китайские СМИ уточняют, 
что в момент трагедии шел 
сильный дождь, а скорость 
ветра достигала 
130 километров в час

Видеорепортаж с места 
трагедии смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1125339

Читайте также: 
«Киберберкут» раскрыл 
данные о роли Сороса 
в украинских событиях 
www.rg.ru/art/1124921

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/4799

ЛИЦО БЕЗ ГРАЖДАНСТВА
НАЗНАЧЕНИЕ Михаила Саакашвили главой Одесской об-
ластной государственной администрации — явление при-
мечательное. Едва ли можно припомнить случай, когда че-
ловек, возглавлявший государство — член ООН, занял бы 
пост чиновника среднего уровня в другом государстве.

Обратное случалось. Скажем, в трех балтийских респу-
бликах в постсоветское время были президенты, которые 
до этого жили и работали в Северной Америке, — Валдас 
Адамкус, Вайра Вике-Фрейберга и Тоомас Ильвес. Они все, 
по крайней мере, были выходцами из соответствующих 
стран — не позже второго поколения. Саакашвили с Украи-
ной тоже кое-что связывает — он учился в столице УССР и 
проходил срочную службу в аэропорту Борисполь. Но это 
как раз наследие ненавистного советского прошлого, от ко-
торого и он, и его киевские коллеги (а теперь начальники) 
открещиваются. И совсем не ностальгия привела экс-пре-
зидента Грузии к его нынешней позиции. 

Михаил Саакаш-
вили — интересный 
феномен. Успешны-
ми или нет были его 
реформы на родине 
— предмет горячих 
споров (сейчас кри-
тиков больше, чем 
поклонников, хотя 
бывало и наоборот), 
но он действительно 
был одержим идеей 
изменить Грузию. 
Причем не просто 
экономику или по-
литическую систе-
му, а психологию со-
отечественников. Го-
воря об избавлении 
от советской мен-
тальности, Саакаш-

вили на практике хотел сломать традицию вообще. И 
превратить Грузию в образцово-показательную средне-
европейскую малую страну, которая выполняет серви-
сные функции во всех смыслах — от основ своего хозяйст-
ва (туризм и прочая сфера обслуживания) до политиче-
ской роли маленького, но верного оруженосца «большо-
го брата». Но не того, которого раньше.

За почти восемь лет президентства он преуспел в одном 
— налаживании работы госаппарата, который достиг нети-
пичной для Грузии эффективности. Здесь готовность жест-
ко ломать «через колено» дала результат, хотя впоследст-
вии стала явной и оборотная сторона «либеральных ре-
форм» — жесткая репрессивная система. Но если наладить 
дисциплину в управленческих органах таким образом воз-
можно, то придать принципиально иное направление раз-
вития стране, вопреки сформировавшейся там культуре, — 
нет. С чем и столкнулся в конце концов Саакашвили, поки-
нувший президентский пост, мягко говоря, без оваций.

Само по себе это могло бы считаться частным случаем — 
мало ли экстравагантных лидеров порождает переходная 
эпоха. Но добавляется фактор активной поддержки подоб-
ной трансформации на Западе. И это наиболее интересный 
аспект, поскольку отражает общую философию эпохи по-
сле холодной войны. Важная ее составляющая — уверен-
ность в том, что ничего невозможного нет, коль скоро вели-
кое идейное противостояние ХХ века подтвердило мораль-
но-политическую правоту победителя. Идеология «конца 
истории», по сути, означала, что вопрос дальнейшего раз-
вития мира сводится к одному — сколь быстро «правиль-
ная» модель распространится на весь земной шар. Где-то 
это происходило естественным путем — в Центральной Ев-
ропе, Восточной Азии, Латинской Америке (хотя довольно 
быстро стали проявляться существенные культурные раз-
личия, влиявшие и на результат). Там же, где сама собой ли-
беральная демократия не прорастала, использовались 
«стимуляторы» вплоть до военно-силовых (как на Балка-
нах или Ближнем Востоке). 

Саакашвили — идеальный пример применяемого подхо-
да к вестернизации постсоветского пространства: выходец 
изнутри с психологией внешнего управляющего. Иными 
словами — человек, который не просто убежден в необходи-
мости ломать устоявшийся уклад (так бывает на пути про-
гресса), но ему вовсе не жалко ни его, ни его носителей. И 
задача, повторюсь, изменить не те или иные политико-эко-
номические практики, а менталитет людей, создать новое 
общество. Матрица хорошо нам знакомая из раннего пери-
ода большевистской революции.

Михаил Николозович — не единственный представитель 
этого класса, но просто самый яркий. Ведь он фактически 
отказался от гражданства страны, символом которой был 
как высшее должностное лицо. Саакашвили — лицо без 
гражданства не в бук-
вальном, а в концеп-
туальном смысле, для 
него наднациональ-
ная миссия важнее 
национальной при-
надлежности. Понят-
но, что катализато-
ром тут служит Рос-
сия — новый одесский 
губернатор принад-
лежит к числу убе-
жденных борцов про-
тив русского импери-
ализма, а потому счи-
тает, что сопротив-
ляться ему нужно ве-
зде, где только можно. 
Такой своеобразный 
«воин-интернацио-
налист». 

В этом контексте появление Саакашвили в Одессе 
легко объяснимо. Украина — страна намного более мно-
гогранная, чем Грузия, но найти подобный типаж оказа-
лось не так легко. Приводным ремнем перемен там все-
таки служит классический национализм, на который на-
низываются все прочие аксессуары вестернизации и де-
мократизации. В Грузии идеологический элемент был 
сильнее, и Михаил Саакашвили как раз выступал в роли 
комиссара, сокрушающего привычные национальные 
ценности.

Препятствие же в том, что «волна демократизации», на-
чавшаяся четверть века назад, сходит на нет, натолкнув-
шись на «сопротивление материала» по всему миру за пре-
делами традиционного Запада, в том числе и на постсовет-
ском пространстве. Вместе с ней уходит и чувство, что «все 
возможно». Внешняя поддержка может ослабнуть, а без 
нее все эти процессы «до основанья, а затем» практически 
обречены.

Едва ли можно при-
помнить случай, 
когда человек, воз-
главлявший госу-
дарство — член ООН, 
занял бы пост 
чиновника среднего 
уровня в другом 
государстве

Саакашвили — лицо 
без гражданства 
не в буквальном, 
а в концептуальном 
смысле, для него 
наднациональная 
миссия важнее 
национальной при-
надлежности

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике

Рауль разрешил написать книгу 
о себе только Леонову.

Паром «Звезда Востока» попал 
в смерч и затонул в течение двух 
минут. На месте трагедии было 
спасено только 14 человек из 456.
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ТОЧКА  ЗРЕНИЯ Запад, проигрывая, стал действовать уже почти без перчаток, нарушая почти все моральные и юридические нормы

Венский концерт XXI века
Сергей Караганов,
Декан факультета мировой 

экономики и мировой политики 

НИУ ВШЭ

Г
од 2015 удивительно богат на 
юбилеи. 70 лет Великой побе-
ды и окончания Второй ми-

ровой войны. 26 лет падению Бер-
линской стены с последовавшим 
объединением Германии. 40 лет 
со дня подписания Хельсинкского 
акта с последовавшим за ним со-
зданием ОБСЕ.

На этом фоне полузабыли о 
славном юбилее — о 200-летии 
окончательной победы над Напо-
леоном в общеевропейской войне 
и о Венском конгрессе.

На нем, как бы сейчас вырази-
лись, в процессе неофициальных 
консультаций сила России, идеа-
лизм и мудрость Александра I, ди-
пломатический гений Меттерни-
ха и Талейрана позволили прийти 
к созданию «концерта наций», 
обеспечившего на несколько де-
сятилетий почти абсолютный 
мир в Европе и почти на столетие 
— относительно мирный порядок, 
позволивший континенту войти в 
свою самую блистательную эпо-
ху. Главное достижение Венского 
конгресса — послевоенный поря-
док — был относительно справед-
лив, построен без унижения про-
игравшей Франции. 

Насколько известно, и у Алек-
сандра, и у великих дипломатов 
было ощущение, что они работа-
ют на десятилетия. Может быть, 
поэтому у них получилось. «Кон-
церт наций» состоялся и из-за от-
носительной политической одно-
родности создавших его держав — 
или еще полуфеодальных, или 
уже полукапиталистических, но 
довольно жестко управлявшихся 
монархами или узкими правящи-
ми классами, разделявшими, как 
бы сейчас сказали, общие ценно-
сти. 

«Венский конгресс» 70-летней 
давности, когда на серии конфе-
ренций в Сан-Франциско, Брет-
тон-Вудсе были созданы ООН, 
Международный валютный фонд, 
Всемирный банк и другие инсти-
туты, не сформировал «концерта 
наций». Последовал биполярный 
раскол, который не скатился к но-

вой мировой войне только пото-
му, что Всевышний руками Кур-
чатова, Оппенгеймера, Ферми, 
Лаврентьева, Сахарова, Теллера, 
Королева, фон Брауна вручил че-
ловечеству ядерное «оружие Ар-
магеддона», которое спасло и 
пока спасает его. Не получился 
«Венский конгресс» и после окон-
чания «холодной войны», хотя 
торжественно звучавшие слова и 
обязательства Парижской хартии 
1990 г. тянули на историческую 
договоренность о «вечном мире». 
Запад быстро пошел к постевро-
пейским ценностям, а Россия — к 
традиционным европейским — су-
веренитету, сильному государст-
ву, христианским этическим и 
моральным нормам, от которых 
она была насильственно отлучена 
в коммунистический период. За 
войной холодной последовала де-
сятилетняя иллюзия однополяр-
ного мира, затем Запад стал поли-
тически, морально и экономиче-
ски проваливаться, а не-Запад — 
подниматься, и наступил сегод-
няшний мир, который называют 
многополярным. Но, думаю, мно-
гополярность — тоже временное 
явление, и отражает неприятие 
мира однополярного (термин по-
явился именно как его отрица-
ние), а также пока неспособность 

или нежелание увидеть макротен-
денции, которые уже работают.

Этот термин прикрывает и 
другую наступающую реаль-
ность. Заканчивается 500-летие 
доминирования вначале Европы, 
а затем пришедшего на помощь 
мощного племянника — США. Ве-
роятно, медленный уход многове-
ковой глобальной гегемонии За-
пада — военной, экономической, 
идеологической, культурной и 
подъем не-Запада и составляет 
важную черту этого этапа миро-
вого развития.

Причин таких изменений мно-
го. Это кризисные явления разно-
го уровня на Западе (о них гово-
рить не хочется в условиях обо-
стрения политических отноше-
ний: получится злорадство).

Но самое главное — рост, в том 
числе благодаря созданной Запа-
дом экономической, информаци-
онной глобализации не-Запада. 
Страны и народы прежней пери-
ферии получили доступ к техно-
логиям, образованию, передовым 
социальным практикам. Техноло-
гическая революция на транспор-
те связала рынки. Новые страны 
получили возможность конкури-
ровать на глобальном уровне, ис-
пользуя свои относительные пре-
имущества. 

Условия для такого масштаб-
ного и относительно бесконфлик-
тного перераспределения сил со-
здало присутствие ядерного ору-
жия, сделавшее невозможным во-
енным путем остановить подъем 
новых сил, не рискуя самоуничто-
жением. 

Цивилизующая роль ядерного 
оружия очевидна особенно сей-
час, когда приличия отброшены, и 
Запад, проигрывая, стал действо-
вать уже почти без лицемерия и 
без перчаток, нарушая почти все 
моральные, юридические или по-
литические нормы, им самим же и 
провозглашавшиеся в годы его 
расцвета и могущества.

Предлагаю читателю, помня-
щему о бомбардировках безза-
щитной Югославии, об агрессии 
под сфальсифицированным пред-
логом на Ирак, о нападении на от-
казавшуюся от ядерной програм-
мы Ливию, о попытках свержения 
неугодного режима в Сирии при 

поддержке гораздо более угрю-
мых режимов и сил, представить 
себе, что бы случилось с подъе-
мом Китая, если бы у него не было 
ядерного оружия, а массирован-
ное нападение на него не угрожа-
ло бы эскалацией с вовлечением 
сверхъядерной России. Боюсь, 
что Китай лежал бы в руинах, а не 
наслаждался бы нарастающим 
благополучием и могуществом. 
Судя по нынешней ярости от под-
нявшейся и потребовавшей ува-
жения своих интересов России, 
добили бы и ее в годы ее слабости, 
если бы не сохраненный в 1990-е 
гг. героическими усилиями полу-
голодных инженеров, ученых и 
военных ее ядерный потенциал. 
Не раз в международных дискус-
сиях слышал сожаления о том, что 
Путина не удастся «проучить», 
как Милошевича. 

Одним из проявлений тенден-
ции к ослаблению, возможно, 
историческому, Запада является 
полууход США из Европы, Ближ-
него Востока. При этом США со-
знательно или полубессознатель-
но (ни в одном документе или се-
рьезном американском исследо-
вании теория управляемого хаоса 
не провозглашается) оставляют 
за собой кризисы и конфликты. 
Может быть, для того, чтобы вер-
нуться, опираясь на свою все еще 
огромную военную мощь, или 
чтобы заставить союзников (в Ев-
ропе) зависеть от нее. Может 
быть, из-за потери стратегиче-
ских ориентиров и некомпетен-
тности в условиях, когда мир по-
шел по не предполагавшимся сце-
нариям.

США один раз в последние пол-
столетия уже полууходили — по-
сле морально истощившей страну 
вьетнамской войны. Но верну-
лись.

Сейчас этот уход может стать 
более глубоким. Некоторые союз-
ники, особенно в Великобрита-
нии, отчаянно призывают вер-
нуться, опасаясь остаться без 
мощной протекции. Но возвраще-
ние на прежних условиях вряд ли 
состоится. Мир заполнился новы-
ми державами, не желающими 
прежней гегемонии. Хотя она 
весьма часто поддерживала отно-
сительную стабильность. Но пе-
рестала, когда Америка лишилась 
противовеса — Советского Союза.

Если тенденция к ослаблению 
Запада продолжится, что вероят-
но, учитывая вектор изменения 
соотношения сил, то перед «ме-
ждународным сообществом», а не 
просто Западом, который пытает-
ся говорить от его имени, встанет 
задача управлять этим процес-
сом, не допуская дестабилизации. 

Еще лет десять тому назад стоял 
вопрос об управлении «подъемом 
новых». Ослабление может за-
нять эпоху и пройти относитель-
но спокойно. Думаю, Европа бу-
дет продолжать уступать, конеч-
но, упираясь. Уверенности в поли-
тике США нет. Америка, несмотря 
на все проблемы, все еще бодрая 
нация.

Сверхжесткая и даже болез-
ненная реакция Запада на россий-
скую политику, нацеленную на 
прекращение инерционного на-
ступления на ее интересы через 
попытку втянуть Украину в зону 
своего влияния и контроля, еще 
раз говорит, что легким процесс 
не будет.

Если ослабление Запада будет, 
похоже, важнейшей чертой пред-
стоящей эпохи, то другой такой 
чертой станет, видимо, продолже-
ние тенденции к ренационализа-
ции мировой политики, возмож-
но, даже и в Европе. А заодно — 

возвращение на новом витке раз-
вития и теперь практически на 
глобальном уровне традицион-
ной геополитики, которая еще не-
сколько лет тому назад презри-
тельно отвергалась.

Но это будет другая геополити-
ка. При всей важности военного 
фактора, раньше игравшего в ней 
ключевую роль, ныне определяю-
щую роль играет экономика. Что в 
свою очередь определяется еще 
одной ключевой тенденцией ми-
рового развития — новой демокра-
тизацией. Интересы масс все оче-
виднее влияют на поведение пра-
вящих кругов, даже и в не очень 
демократических странах. А глав-
ное требование масс — обеспече-
ние благосостояния.

На фоне экономизации миро-
вой политики нарастает тенден-
ция к деглобализации или иной 
глобализации. ВТО в тупике, на-
растает процесс формирования 
региональных торгово-экономи-
ческих блоков, отход от МВФ и 
Всемирного банка в пользу регио-
нальных банков развития от дол-
лара и евро. 

США пытаются протолкнуть 
проект Транстихоокеанского 
партнерства (ТТП), нацеленный 
на ограничение роста и влияния 
Китая, Трансатлантического тор-
гового и инвестиционного пар-
тнерства (ТТИП), направленного 
на удержание ЕС в своей орбите. 
Хотя по большинству оценок, 
ТТИП Европе экономически не-
выгоден. И те в ней, кто толкает к 
нему, движимы страхом остаться 
без прикрытия уходящих США в 
условиях кризиса ЕС и восстанов-
ления России.

Раньше, в «холодную войну», 
роль приводных ремней США осу-
ществляли военные союзы, сги-
нувшие или почти забытые — 
ПАТО, СЕНТО, СЕАТО, АНЗЮС. 
Теперь делается упор на «сдержи-
вание» конкурентов экономиче-
скими инструментами. 

Мощный импульс деглобали-
зация получила, когда Запад при-
менил «экономическое ядерное 
оружие» — санкции — против одно-
го из важнейших мировых игро-
ков — России. Санкции показали 
сомневающимся опасность пола-
гаться на западные институты, 

правила, платежные системы, ва-
люты.

Новые страны увидели, что 
старый Запад, создавший совре-
менную глобализацию, но уви-
девший, что от нее выигрывают 
другие, отходит от нее. И стали 
строить свою систему институ-
тов, свои экономические блоки. 
Один явно сформируется в Латин-
ской Америке, освобождающейся 
от гегемонии США. Другой — по-
тенциально самый мощный — в 
континентальной Азии. К нему 
примыкает и Россия с тяготеющи-
ми к ней странами. Назовем это 
пока безымянное объединение 
Сообществом Большой Евразии.

Оно будет формироваться во-
круг обновленной и расширенной 
Шанхайской организации сотруд-
ничества (ШОС). Мощный, потен-
циально исторический шаг в этом 
направлении был сделан в мае 
этого года, когда в Москве лидеры 
России и Китая приняли совмест-
ное заявление о сотрудничестве 
по сопряжению Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС) и 
Экономического пояса Шелково-
го пути — масштабного китайско-
го плана содействия экономико-
логистическому развитию запад-
ных регионов Китая и стран к За-
паду от Китая. Два проекта пыта-
лись столкнуть. Получилось нао-
борот.

Этот проект, безусловно, будет 
открыт для ЕС и стран, в него вхо-
дящих, может придать импульс их 
замедляющемуся развитию.

Думаю, что в этом контексте 
диалог ЕС — ЕАЭС, о котором за-
поздало начали говорить евро-
пейские коллеги, пожалевшие, 
похоже, после украинского кри-
зиса о своем отказе создавать с 
Россией единые экономическое и 
человеческое пространства, теря-
ет актуальность. Диалог, видимо, 
стоит вести в более широком фор-
мате. Может быть, ЕС — усилен-
ный и расширенный ШОС.

На пространстве Большой Ев-
разии немало территориальных и 
иных споров. К югу и западу от ре-
гиона расположен Ближний Вос-
ток, обреченный на десятилетия 
конфликтов и на экспорт неста-
бильности. Трудно решаема и 
проблема европейской безопа-

сности. Во всяком случае, в рам-
ках прежних параметров и инсти-
тутов. Но если проблема нерешае-
ма, нужно выйти за ее рамки.

Поэтому напрашивается со-
здание Форума евразийского со-
трудничества, развития и безопа-
сности — современного «Венского 
конгресса», который мог бы по-
пытаться выработать новые пра-
вила и режимы для всего евроази-
атского континента. Это должен 
быть Форум не против, а за. Не 
против старой системы — пусть 
желающие европейские страны 
остаются в НАТО. Но нацеленный 
может быть на создание новой, 
созвучной реалиям XXI века, си-
стемы.

Успех, разумеется, в долгос-
рочной перспективе, нового 
«Венского конгресса» возможен и 
потому, что, похоже, мир идет че-
рез острую конкуренцию к новой 
конвергенции социально-полити-
ческих моделей. Рыночная эконо-
мика в разных вариантах победи-
ла почти везде. Новые страны, 
условно лидерской, нелибераль-
ной демократии, усиливают в сво-
их моделях демократические эле-
менты. Большинство стран либе-
ральной демократии под влияни-
ем вызовов вынуждены будут 
усиливать авторитарные элемен-
ты. Или проигрывать.

В предлагаемой и предполагае-
мой концепции мирового разви-
тия неочевидна роль США. Но это 
вопрос к американской элите. 
Она должна решить, чего она хо-
чет? Скрываться, обидевшись на 
стремящийся к самостоятельно-
сти мир, в полуизоляцию, остав-
ляя позади руины, чтобы потом 
попытаться вернуться? Или це-
пляться за «однополярный» мо-
мент, возвращения которого, по-
хоже, не хочет почти никто? Или 
стать ответственным строителем 
нового, более демократического, 
равноправного и справедливого 
мира?

Россия с ее глобально мысля-
щей элитой, высококлассной ди-
пломатией, географическим по-
ложением может с выгодой и для 
себя, и для партнеров активно со-
действовать строительству тако-
го мира, нового «концерта на-
ций». 

Акцент

 В предполагаемой концепции 
мирового развития 
неочевидна роль США 

Сергей Караганов: Россия может 
с выгодой для себя строить новый 
«концерт наций». 

Специальный репортаж  Мексика в восторге от новых российских самолетов

На «Суперджете» в Калифорнию

Игорь Елков 

С
амолет — российский, в 
кресле командира ко-
рабля — очарователь-
ная сеньорита, а летим 
мы в Калифорнию. Си-

туация, мягко говоря, непривыч-
ная. Остается лишь добавить, что 
и Калифорния тоже особенная: 
американцы там не хозяева, а го-
сти.

…Толука — город в 70 км от Ме-
хико, расположенный на высоте 
2,8 км над уровнем моря. Между-
народный аэропорт, который на-
ходится здесь, не самый простой 
для полетов. Впрочем, в этих кра-
ях почти все аэропорты такие. И 
внутренний авиарейс — это, как 
правило, перелет длительностью 
1—1,5 часа между высокогорны-
ми городами. Отсюда повышен-
ные требования к пассажирским 
самолетам, в чем-то взаимо-
исключающие: для взлета в усло-
виях разряженного воздуха нуж-
ны мощные двигатели, которые 
одновременно должны быть еще 
и максимально экономичными. 
Керосин дорог.

Мексиканцы долго и тщатель-
но выбирали себе региональный 
самолет. Конкуренция была жест-
кой: канадцы предложили новую 
модель «Бомбардье СиЭрД-
жи-1000», бразильцы — коммер-
чески успешный «Эмбраер-190»,  
мы — «Суперджет». Все самолеты с 
близкими показателями по даль-
ности полета и коммерческой за-
грузке.   

Картина маслом: с севера — ка-
надцы, с юга — бразильцы. «Бом-
бардье» и «Эмбраер» давно и же-

стоко бьются за мировые рынки 
региональных самолетов и уж 
Мексику рассматривают как свою 
вотчину. Победа российского «Су-
перджета» стала сенсацией: мек-
сиканская компания «Интерд-
жет» заказала 30 таких самолетов 
в компоновке на 93 пассажирских 
кресла. Половина уже получена и 
активно используется. Причем не 
только на внутренних линиях —  
«Суперджеты» летают в амери-
канские Хьюстон и Сан-Антонио, 
получая лестные отзывы пилотов 
и техников и пользуясь любовью 
пассажиров.

Впрочем, как известно, лучше 
один раз увидеть. Маршрут наше-
го «Суперджета»: Толука — Лос-
Кабос. Все быстро: в самолет, ко-
торый полчаса назад только при-
землился, объявлена посадка. Че-
рез считаные минуты пассажиры 
по двум трапам поднимаются в са-
лон. И — полетели. «Суперджет» 
здесь работает как маршрутный 
автобус. С той лишь разницей, что 
по уровню комфорта он не «га-
зель», а лимузин.

Кроме шуток: широкие кресла 
с дизайном от престижной ита-
льянской «Пининфарина», обтя-
нутые кожей светло-серого цвета, 
большое пространство для ног, а 
также бортовая система развлече-
ния пассажиров. Вам приходилось 
видеть «Бентли» в качестве мар-
шрутки? Вот и мне тоже — раньше 
не приходилось.

«Суперджет» через океан с 
пассажирами не летает, поэтому 
Атлантику мы пересекали на ог-
ромном «Боинге-747». По уровню 
удобства для пассажира сравне-
ние отнюдь не в пользу «Боинга». 

Современная авиация интер-
национальна. «Суперджет» созда-
вался при участии итальянцев, на 
самолете стоят российско-фран-
цузские двигатели. Интерьеры де-
лают как итальянские, так и аме-
риканские компании.

Тем не менее это наш самолет. 
И таковым его в Западном полу-
шарии и воспринимают. 

Конечная точка нашего мар-
шрута — Лос-Кабос, это курорт на 
северо-западе Мексики: горы, пу-
стыня и бесконечные пляжи, где 
Тихий океан встречается с морем 
Кортеса. Расположен в Калифор-
нии. Только не в той, которая при-
надлежит США. Большую часть 
Калифорнии американцы захва-
тили у мексиканцев 160 лет назад, 
Мексике осталась Нижняя и Юж-
ная Калифорния.

Билет в оба конца стоит $300. 
Не сказать, чтобы дешево, но в са-
лоне «Суперджета» я не вижу ни 
одного свободного кресла.

В полете предлагают мексикан-
ское пиво и вино, шотландский ви-
ски и финскую водку. Из закусок — 
чипсы. Проголодаться не успева-
ем, рейс короткий.

Это примерно как нам слетать 
в Крым. Недавно «Ред Вингс» на-
чала полеты на «Суперджете» из 

Ульяновска в Симферополь. В этой 
компании России летает и единст-
венная женщина  — второй пилот 
«Суперджета» Дарья Синичкина. 

Мексиканские летчицы тоже 
освоили этот самолет. 

«Всего на «Суперджетах» у нас 
летают пять женщин, — рассказы-
вает технический директор «Ин-
терджета» Оскар Аргуэлльо. — 
Четверо — капитаны, и одна пока 
еще второй пилот».  

Интересная особенность мек-

сиканских «Суперджетов»: из 
двух туалетов на борту задний (он 
более просторный и комфортный) 
отдан исключительно дамам. 

В салоне я сижу в кресле на 
12-м ряду. Следующий ряд — 14-й. 
13-го нет: к суевериям здесь отно-
сятся серьезно.

Пилоты-мексиканцы за глаза 
называют русский самолет «ма-
ленький танк», отмечая его на-
дежность и выносливость, а также 
отменную управляемость: «По-
чти как истребитель». 

Несколько летчиков пришли в 
авиакомпанию из мексиканских 
военно-воздушных сил и знают в 
этом толк.

Хотя «Интерджет» обычно сво-
их будущих пилотов набирает из 
гражданских летных школ, после 
чего уже в компании их до-
учивают. Сначала на тренажере 
лайнера А320, а потом отправля-

ют в Италию в учебный центр 
SuperJet International, где есть тре-
нажер «Суперджета»  — таких в 
мире всего три: в Жуковском, Ше-
реметьево и Венеции. Тренажер — 
удовольствие дорогое, стоит по-
рядка 16 млн долларов. При том 
что каталожная цена самого «Су-
перджета» начинается от 35 млн.

С осени 2013 года мексикан-
ские «Суперджеты» налетали 
свыше 30 тыс. часов. Каждый са-
молет в среднем проводит в возду-
хе пять часов в сутки. 

Условия эксплуатации здесь 
очень сложные: в основном из-за 
высокогорных аэродромов и вы-
соких температур наружного воз-
духа.

«Обычно в пассажирском са-
лоне устанавливают давление, со-
ответствующее полету на высоте 
2200 метров, — рассказывает 
представитель  техцентра SuperJet 

International, обеспечивающего 
послепродажное обслуживание 
SSJ100 в «Интерджет». — Пассажи-
ры так чувствуют себя комфор-
тнее. Здесь же аэропорты располо-
жены на 2,4— 2,8 км над уровнем 
моря, это дополнительная нагруз-
ка и для людей, и для техники». 

Тем не менее полет в мексикан-
ском небе оставляет приятное впе-
чатление. На большинстве самоле-
тов, если бортпроводник везет по 
проходу на тележке напитки и еду, 
то в проходе с ним не разминуться. 
А в «Суперджете» — легко.

Очень большие и удобные ба-
гажные полки, соответственно нет 
конфликтов между пассажирами. 
На экранах мониторов трансли-
руют виды с наружных камер и 
маршрутную карту.

Со своего кресла у окна я встал 
и вышел в проход, не поднимая со-
седей. Практический совет: на 

борту «Суперджета» наблюдайте 
за стюардессами. Во время турбу-
лентности они ходят по салону, 
упираясь руками в специальные 
выемки на нижней кромке багаж-
ных полок. Удобно. 

Забыть мелкий пакет в огром-
ной багажной полке невозможно: 
там установлены зеркала. Все про-
думано до мелочей.

По оценке технического дирек-
тора «Интерджета» Оскара Аргу-
элльо, который в Мексике вводил 
в строй самолеты типа А320,  «Су-
перджет» удачнее «Эрбаса», рабо-
тать с русским самолетом легко и 
приятно. Будучи более комфор-
тным, он экономичнее конкурен-
тов.

Готовность мексиканских «Су-
перджетов» к вылету сегодня со-
ставляет 99%. Никаких серьезных 
проблем за три года эксплуатации 
не выявлено.

Акцент

 Пилоты-мексиканцы называ-
ют русский самолет за надеж-
ность «маленьким танком»

Мексика заказала тридцать «Суперджетов», половину из которых уже получила и активно эксплуатирует не только внутри страны, но и на регулярных рейсах в американские города Хьюстон и Сан-Антонио.

На «Суперджете» стоят российско-французские двигатели, а интерьеры делают как итальянские, так и американские компании. Тем не менее это наш самолет.
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Из первых рук  На смену обманутым дольщикам идут обманутые пайщики

Пирамиды растут 
Любовь Проценко 

П
ытаясь сберечь день-
ги во время кризиса, 
москвичи активно 
вкладывают их в жи-
лье. По данным Мо-

скомстройинвеста, в настоящее 
время в строительство привлече-
но от физических лиц 565 млрд 
руб. За этой гигантской суммой 
стоят около 55 тысяч москвичей, 
заключивших договоры долевого 
участия на строительство жилья. 
Но городские  власти обеспокое-
ны: среди организаций, которые 
обещают построить людям квар-
тиры, есть и такие, у которых нет  
ни мощностей, ни земли, ни про-
ектов. По сути, они торгуют воз-
духом. Чем это чревато для Мо-
сквы и москвичей? Об этом бесе-
да корреспондента «РГ» с предсе-
дателем Москомстройинвеста 
Константином Тимофеевым. 

Свято место пусто не бывает
Константин Петрович, даже в 
условиях экономической неста-
бильности москвичи пытаются 
решить свой главный вопрос — 
квартирный. Это же прекрасно! 
Почему вы бьете тревогу?
К О Н СТА Н Т И Н  Т И М О Ф Е Е В : Вспомним 
кризис 2008 года. В ходе его по-
страдали практически все деве-
лоперы. Большинство из них 
пусть позже, но свои обязатель-
ства перед горожанами  выпол-
нили. Кто-то через год, кто-то че-
рез два или через пять, но дома 
достроили. Другие же, вроде 
«Энергостройкомплект-М» 
просто обманули граждан. Руко-
водство города подключилось к 
достройке брошенных домов, и в 
результате москвичи получили 
1771 квартиру. Но в 2012 году 
столица получила еще около 3 
тысяч пострадавших жителей 
Щербинки, Троицка и других, ко-
торые вложили деньги в жилье, 
но в срок не получили его. Сейчас  
ситуация на каждой стройке у 
Москвы  под контролем и эти 
дома тоже достроят. 

Но с уверенностью я могу гово-
рить лишь об объектах, которые 
возводятся по договорам долевого 
участия. Граждане, заключившие 
их, находятся под защитой 214-го 
ФЗ. Принятый десять лет тому на-
зад, закон за прошедшее время 
был серьезно усовершенствован и 
сегодня реально работает. Конеч-
но же, и он не панацея, но опреде-
ленные гарантии людям дает. Во-
первых, дольщики теперь знают, 
что одна и та же квартира не мо-
жет быть продана неоднократно, 
как случалось раньше. Все догово-
ры долевого участия проходят 
госрегистрацию, и повторные 
продажи исключены. Во-вторых, 
застройщик обязан соблюдать 
сроки сдачи дома по договору, ибо 
каждый день просрочки оборачи-
вается для него  штрафом. И в тре-
тьих,  второй год действует меха-
низм страхования застройщиков. 
То есть если дольщик не получил 
квартиру в оговоренное время, то 
по аналогии с банковским страхо-
ванием он имеет право на денеж-
ную компенсацию. Эти условия 
отбили охоту у большинства недо-
бросовестных организаций мо-
шенничать с дольщиками. Тем не 
менее, на рынке еще остались «се-
рые схемы», на которые ведутся 
люди,  пытаясь  сэкономить при 
покупке квартиры. 

 Какие это схемы? 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Схема прода-
жи векселей, схема заключения 
договоров купли-продажи в бу-
дущем, схема предварительного 
договора покупки недвижимо-
сти… Охотников до чужих денег  
и способов получить их много. 

Вы знаете в «лицо» фирмы, кото-
рые этим занимаются? 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Могу назвать 
организации, которые на все  пу-
скаются, лишь бы обойти закон. 

ООО «Компания ГЮЮЮГ», ООО 
ПКФ «Афина ЛТД», ООО «Аламе-
да Лимитед»…Обо всех случаях 
мы сообщаем на своем сайте.

Что делают городские власти, 
чтобы пресечь их деятельность? 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Существует 
определенный порядок ведения 
строительства на средства гра-
ждан. Оно может начаться лишь 
при условии, что у застройщика 
есть утвержденный городом про-
ект, вся разрешительная доку-
ментация и земельный участок. 
Нарушение правил мы выявляем 
как с помощью плановых прове-
рок (в 2014-м году их было 64, а 
на 2015-й прокуратура Москвы 
согласовала 69), так и «контроль-
ных закупок» квартир. Штрафы 
за нарушения — от 500 тыс до 1 
млн руб. Всего  с начала года 
штрафы составили 54 млн руб.

Ну, а в самых вопиющих случа-
ях прокуратура Москвы по пере-
данным нами материалам возбу-
ждает уголовные дела —  их возбу-
ждено уже 10. Поскольку безопа-
сность вложения денег москвича-
ми в жилищное строительство тре-
бует участия самых различных 
структур, то для координации их 
деятельности в этом году по пору-
чению мэра  Сергея Собянина со-
здан штаб правительства Москвы 
по взаимодействию с правоохра-
нительными органами, который 
возглавил заммэра Александр Гор-
бенко. Объединение усилий  помо-
гает пресекать незаконные схемы. 

Запах «Ванили»
 Есть компании, которые собира-
ют деньги на строительство жи-
лья, заведомо зная, что это им не 
под силу? 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Есть. Напри-
мер, у ЖСК «Ваниль»,не было  
ничего для строительства. 

 ЖСК — тоже лазейка для нечест-
ных компаний? В «РГ» поступает 
много сигналов на этот счет…
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Схема строи-
тельства через ЖСК  предусмо-

трена 214-м ФЗ, но лишь если ко-
оператив обладает всеми права-
ми застройщика. Имеет  землю, 
проект и разрешительную доку-
ментацию. Но  беда в том, что за-
конных всего 11 ЖСК из 33, реа-
лизующих квартиры. 

 А знаменитую группу компаний 
«СУ-155» во главе с депутатом 
Мосгордумы, не самым бедным в 
Москве человеком Михаилом 
Балакиным, который, отчитыва-
ясь о доходах за 2014-й год, ука-
зал в своей декларации цифру — 
200 млн руб, вы куда отнесете? 
Только в этом году в Москве 
прошли два протестных митинга 
покупателей, которые называют 
себя жертвами этой компании. В 
последнем из них, 26 апреля, 
приняли участие 200 жителей не 
только столичного региона, но и 
Ленинградской области, Тулы, 
Ярославля, Нижнего Новгорода 
и других городов. Они направи-
ли письма президенту и предсе-
дателю правительства страны, 
мэру Москвы и губернатору Мо-
сковской области, министру 
внутренних дел…В Москве кто-
то пытается им помочь? 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Недавно в на-
шем градостроительном комплек-
се  проходило совещание под ру-
ководством заммэра Марата Ху-
снуллина, где называлась цифра — 
СУ-155 имеет обязательства при-
мерно перед 3,5 тысячи человек. 
Сколько из них уже сейчас можно 
отнести к пострадавшим, сказать 
пока трудно. По нынешнему зако-
нодательству ЖСК, созданные по-
сле 2011 года, чтобы привлекать 
деньги граждан, должны обладать 
правами застройщика. Но эти 
нормы не распространяются на 
ранее созданные ЖСК, чем и поль-
зуется СУ-155. Оно пустило в ход 
старые ЖСК, у которых нет ниче-
го  просто для использования юри-
дической схемы и привлекает так 
деньги не по договорам долевого 
участия, а через так называемые 
договоры паенакопления. Поку-
патели квартир, с которыми они 

заключаются, фактически не яв-
ляются членами ЖСК, не участву-
ют в управлении кооперативом, 
не контролируют целевое расхо-
дование средств. Нет законных 
прав контролировать деятель-
ность этих ЖСК и у нашего коми-
тета, как и отслеживать движение 
денег и вести реестры пайщиков. 
Ситуация для граждан весьма опа-
сная. Поняв это, покупатели квар-
тир потребовали от СУ-155 заклю-
чить с ними, как и положено, дого-
воры долевого участия. Получив 
отказ, вышли на митинги. 

 Почему же руководство СУ-155 
вместо того, чтобы честно рабо-
тать по 214-му ФЗ, предпочитает 
обходные маневры?
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Это как раз 
объяснимо. Во-первых, работая в 
рамках ЖСК, действующих вне 
рамок закона, застройщик не ог-
раничен сроками строительства. 
Он может годами говорить: сда-
дим дом завтра, и ему ничего за 
это не будет. Во-вторых, он абсо-
лютно бесконтрольно распоря-
жается собранными средствами.

Это как? 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Приведу при-
мер. Собрал застройщик 1 млн 
руб на  дом. 600 тыс. отправил на 
стройку, а 400 тыс  потратил — на 
зарплаты, на премии начальст-
ву… Да и те 600 тыс. не факт, что 
пойдут именно на тот дом, на ко-
торый собраны. Мы часто штра-
фуем организации, которые день-
ги граждан на одну стройку ис-
пользуют на другую. По 214-му 
закону нецелевое использование 
средств запрещено, а в рамках 
этих ЖСК — пожалуйста.

Контролировать расходы мо-
гли бы сами члены ЖСК, если до 
вложения средств они выбрали 
правление, ревизионную комис-
сию, но многие об этом  не знают. 
Поэтому  подписывают доверен-
ность на некое лицо, которое в 
глаза не видели и тем самым пере-
дают право голоса на общих со-
браниях, что зачастую оборачи-
вается против них самих.

Но это же, по сути, механизм, по 
которому в 90-е годы создава-
лись финансовые пирамиды!
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Это и есть пи-
рамиды! И что самое тревожное, 
они растут, набирают темпы. 
Кризис, у многих девелоперов 
наблюдается снижение ликвид-
ности, а им нужно рассчитывать-

ся с банками. Где взять деньги? 
Под новые проекты! Часто пока-
зывают людям лишь картинку 
проекта планировки, нигде не ут-
вержденного. Разработка же са-
мого проекта занимает  от 6 меся-
цев до года, потом должны прой-
ти публичные слушания, а зна-
чит,  до начала строительства 
пройдет не меньше года. 2—2,5 
года идет по нормам само строи-
тельство… Плюс инфляция, денег 
может снова не хватить. Вот и 
идет в ход  очередной проект и 
сбор денег под него,  а предыду-
щий превращается в долгострой. 

Почему же москвичи покупают-
ся на это? 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Привлекает 
дешевизна «квадрата»: если в 
среднем  в  новостройках он  сто-
ит 146 тыс. руб., то в ЖСК — на 
20—30 тыс. дешевле. Экономия 
немалая, особенно для людей, по-
купающих  квартиры на уровне 
котлована, — не все могут позво-
лить себе приобрести готовое 
жилье, а не ждать его годами. 

Сколько человек, по вашим 
оценкам, могут оказаться в чи-
сле обманутых в новых пирами-
дах?
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: С привлече-
нием средств граждан сейчас в 
Москве строится 417 жилых до-
мов, через ЖСК — 33. Это 8%. Вро-
де бы, цифра и невелика. Но для  
для столицы в целом это может 
стать серьезной проблемой. Сужу 
об этом по нынешней ситуации. С 
2014 года Москомстройинвест 
стал вести Реестр пострадавших 
граждан. За это время к нам обра-
тились за помощью 1467 человек, 
но включить в Реестр мы смогли 
только 555. Остальные 912 не со-
ответствуют утвержденным на 
федеральном уровне критериям 
отнесения дольщиков к  постра-
давшим. У них либо нет полного 
комплекта документов, либо до-
кументов, подтверждающих пла-
тежи, либо они вкладывали день-
ги в строительство на непредназ-
наченных для этого землях и т.д.

Будем бороться
Где же выход? 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Нужно ликви-
дировать пробел в законодательст-
ве, чтобы недобросовестные 
стройорганизации не смогли обма-
нывать людей. Для этого прави-
тельство Москвы разработало ряд 
поправок в ФЗ №214, которые 
уравняют строительство в рамках 
ЖСК со строительством по догово-
рам долевого участия. Кроме того, 
должен быть определен орган, 
уполномоченный контролировать 
их деятельность. В Москве, к при-
меру, этим может заниматься наш 
Москомстройинвест. А управление 
Росреестра по Москве взяло бы на 
себя учетную регистрацию пайщи-
ков ЖСК, и тогда и их квартиры не 
смогут быть проданы повторно.

Свои предложения правитель-
ство Москвы направило в Госдуму 
РФ, но поддержки, к сожалению, 
не получило. В официальном от-
зыве правительства РФ сказано, 
что «контроль за финансово-хо-
зяйственной деятельностью жи-
лищно-строительного кооперати-
ва должен осуществляться реви-
зионной комиссией, а заключение 
о бюджете и годовой отчет пред-
ставляются на рассмотрение об-
щего собрания членов кооперати-
ва». Об этом говорится в статье 
110 Жилищного кодекса РФ, где 
также упоминается, что удовлет-
ворение в жилье членов ЖСК 
должно происходить за счет пае-
вых взносов. С момента принятия 
этого кодекса прошло больше 10 
лет, и сейчас опыт Москвы и дру-
гих регионов страны показывает 
совсем другое, и не считаться с 
этим нельзя. 

Что правительство Москвы на-
мерено делать дальше?
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Будем дейст-
вовать через московских депута-
тов и вновь выходить через них в 
Госдуму со своим законопроек-
том. Мы не можем оставить мо-
сквичей без защиты. 

Константин Тимофеев: Защитить 
покупателей квартир может закон, 
уравняв пайщиков и дольщиков.

Акцент

 Вместо  квартир некоторые 
стройорганизации по сути 
торгуют воздухом 

ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ

1. Покупать квартиры стоит только у организаций, заключающих договоры до-

левого участия.

2. Проверить у застройщика наличие 5 документов: договора на землю, отве-

денную  под строительство жилья, ГПЗУ, проекта дома, заключения стройэк-

спертизы и разрешения на строительство. 

3. Есть вопросы? Звоните по телефону «горячей линии» Москомстройинвеста 

+  7 495 695-80-96.

АКТУАЛЬНО Более 160 тысяч юных москвичей отдохнут в летних лагерях за счет городского бюджета

На море и в горы 
Сергей Жуков

В 
Москве вчера официально 
стартовала летняя оздоро-
вительная кампания для де-

тей. В этом году в загородные лаге-
ря и базы отдыха за счет столицы 
отправятся более 160 тысяч юных 
москвичей. А для тех, кто в кани-
кулы остался дома, в парках и до-
суговых центрах открылись спе-
циальные летние смены. На одной 
из них — в саду «Эрмитаж» — побы-
вал мэр столицы Сергей Собянин.

 — В Москве в этом году впер-
вые организуется летний систем-
ный отдых детей в городских пар-
ках и учреждениях культуры и 
спорта, — пояснил он. — Один из та-
ких примеров — в этом саду. Здесь 
хорошо обустроена территория, 

работают  кружки, проводятся те-
матические занятия. Думаю, лю-
бой ребенок найдет для себя инте-
ресную программу — на час или на 
весь день.

Московский «Эрмитаж» под-
готовил на лето четыре темати-
ческие смены: архитектурную, 
журналистскую, художественно-
театральную и хореографическо-
акробатическую. Первыми в саду 
начали заниматься юные архи-
текторы в возрасте от семи до 
одиннадцати лет. По словам орга-
низаторов, дети в игровой форме 
откроют для себя новую профес-
сию и научатся по-новому видеть 
окружающее их пространство. 
Занятия платные и будут идти це-
лый день, поэтому детей обеспе-
чат трехразовым питанием.

Похожие летние программы 
заработали в  парке Горького, 
«Сокольниках», «Музеоне» и 
других. Островки детства также 
появились в нескольких домах 
культуры и районных досуговых 
центрах. Всего более 300 точек в 
разных частях столицы. По сло-
вам руководителя департамента 
культуры Александра Кибовско-
го, их ежемесячно смогут посе-
щать 15 тысяч московских детей. 

 Особое внимание в этом году 
уделено выездному отдыху. В Под-
московье, Краснодарский край, 
Севастополь, Крым и другие реги-
оны  бесплатно поедут 160 тысяч 
детей — в основном, льготники: де-
ти-сироты, дети-инвалиды, ребя-
та из малообеспеченных семей. 
Впервые для них появится комби-

нированная смена, в ходе которой 
дети смогут отдохнуть  сразу в 
двух местах. Неделю, к примеру,  
на побережье Чёрного моря, а ещё 
две – в горном лагере Республики 
Адыгея. Всего  москвичей  примут 
40 лучших лагерей страны. 

Сергей Собянин: Детям есть чем заняться летом в каждом парке города. 

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RUРЕКЛАМА

УВЕДОМЛЕНИЕ 
об изменении наименования РОСГОССТРАХ БАНКА

В целях приведения фирменного наименования Банка в соответствие 
с действующим законодательством, в соответствии с решением 
внеочередного  общего собрания акционеров Открытого акционерного 
общества «Росгосстрах  Банк» (далее – Банк)  официальное 
наименование Банка изменено на: 

— полное фирменное наименование Банка на русском языке:  
Публичное акционерное общество «Росгосстрах Банк»;

— сокращенное фирменное наименование Банка на русском языке: 
ПАО  «РГС Банк»;

— полное фирменное наименование Банка на английском языке:  
Public joint-stock company «Rosgosstrakh Bank»; 

— сокращенное фирменное наименование Банка на английском 
языке: «RGS  Bank»;

Кроме нового  наименования, все остальные платежные реквизиты 
Банка остаются без изменений.

8 800 700 40 40 (звонок по России бесплатный)
ПАО «РГС Банк». Ген. лицензия Банка России № 3073 от 16.04.2015 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные слушания по обсуждению комплекта технической 

документации объектов государственной экологической экспертизы — 
пестицидов, с целями последующей государственной регистрации: Ба-
ритон, КС, Зантара, КЭ, Аденго, КС — регистранта Байер КропСай-
енс АГ (Альфред-Нобель-Штрассе 50, Д-40789, Монхайм, Германия); 
Зеагран 350, СЭ, Агроксон, ВР — регистранта Нуфарм ГмбХ & Ко 
КГ (Ст.-Петер-Штрассе 25, 4021 Линц, Австрия); Ранман Топ, КС — 
регистранта ИСК Биосайенсис Юроп Н.В. (Де Клеетлаан 12В, п/я 9, 
В-1831 Дигем, Бельгия); Номини, СК — регистранта Кумиаи Кемикал 
Индастри Ко., Лтд. (110-8782, Япония, Токио, Тайто-ку, Икэнохата 
1-Чомэ, 4-26); Санмайт, СП — регистранта Ниссан Кемикал Инда-
стриз, Лтд. (3-15 Кова-Хитотсубаши Билдинг 7-1, Канда-Нишики-Чо, 
3-Чоме, Чийода-Ку, Токио 101-0054, Япония); Ланнат, СП, Авант, 
КЭ — регистранта ООО «Дюпон Наука и Технологии» (РФ, 121614, 
г. Москва, ул. Крылатская, д. 17, к. 3); ЭкоЛарикс, ВРП — регистранта 
ЗАО «Аметис» (РФ, 675020, Амурская область, г. Благовещенск, ул. На-
бережная, 68); агрохимикат Росток марка А (0,1%), марка Б (1%) — 
регистранта ООО «Научно-производственный центр «Эврика» (625003, 
г. Тюмень, ул. Республики, 7). Реализация объектов экспертизы — в том 
числе на территории Белгородской области. Слушания состоятся 3 июля 
2015 г. с 09.00 до 13.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яру-
га, ул. Центральная, 55 в управлении с/х администрации района (орган, 
ответственный за организацию общественного обсуждения). Приглаша-
ются граждане и представители общественных организаций. С проект-
ной документацией можно ознакомиться с 3 июня по 3 июля 2015 года с 
9.00 до 17.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Цен-
тральная, 55. Телефон для справок: 8 (903) 687-02-37. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ!

Совет директоров Акционерного инвестиционно-
коммерческого промышленно-строительного банка «Ставропо-
лье» - открытое акционерное общество (место нахождения: 
355041, г.Ставрополь, ул.Краснофлотская, 88а) сообщает, что 
25 июня 2015 года в 14 часов 00 минут состоится Годовое общее со-
брание акционеров. 

Место проведения: 355041, г.Ставрополь, ул.Краснофлотская, 
88а. Форма проведения Годового общего собрания акционеров — 
собрание (совместное присутствие акционеров для обсуждения во-
просов повестки дня и принятия решений по вопросам, поставлен-
ным на голосование).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в Го-
довом общем собрании акционеров — 01 июня 2015 г.

Время начала регистрации лиц, участвующих в Годовом общем 
собрании  акционеров: 12 часов 00 минут. 

Лица, включенные в список лиц, имеющих право на участие 
в Годовом общем собрании  акционеров (их представители), впра-
ве принять участие в таком собрании либо направить заполненные 
бюллетени в Банк. При этом при определении кворума и подведе-
нии итогов голосования учитываются голоса, представленные 
бюллетенями для голосования, полученными Банком не позднее, 
чем за два дня до даты проведения Годового общего собрания ак-
ционеров. Почтовый адрес, по которому могут направляться за-
полненные бюллетени: 355041, г.Ставрополь, ул.Краснофлотская, 
88а.
Повестка дня Годового общего собрания акционеров Банка:

1.  Об утверждении порядка проведения Годового общего собра-
ния акционеров Банка.

2.  Поручение выполнения функций Счетной комиссии реги-
стратору Банка — Закрытому акционерному обществу «Ком-
пьютершер Регистратор».

3. Утверждение Годового отчета Банка  за 2014 год. 
4.  Утверждение годового отчета: бухгалтерского баланса, отче-

та о финансовых результатах, а также распределение прибы-
ли и убытков по результатам 2014 финансового года.

5.  Выплата (объявление) дивидендов по результатам 2014 фи-
нансового года. 

6.  Утверждение годовой финансовой отчетности за 2014 год 
в соответствии с международными стандартами финансовой 
отчетности.

7.  Об определении количественного состава Совета директоров 
Банка.

8. Об избрании членов Совета директоров Банка.
9. Избрание членов Ревизионной комиссии.
10. Утверждение аудитора Банка.
11.  Об одобрении сделок, в совершении которых имеется заин-

тересованность.
12.  О выплате вознаграждений и компенсации расходов членам 

Совета директоров Ставропольпромстройбанк - ОАО.
13. Утверждение Устава Банка в новой редакции.
14.  Утверждение Положения об Общем собрании акционеров 

Банка в новой редакции.
15.  Утверждение Положения о Совете директоров Банка в но-

вой редакции.
16.  Утверждение Положения о единоличном и коллегиальном 

исполнительных органах Банка в новой редакции.
С информацией (материалами), предоставляемой при подго-

товке к проведению Годового общего собрания акционеров Банка, 
могут ознакомиться лица, имеющие право на участие в Годовом 
общем собрании акционеров, начиная с 03 июня 2015 г. до даты 
проведения Годового общего собрания акционеров по адресу: 
355041, г.Ставрополь, ул.Краснофлотская, 88а.  Информация (ма-
териалы) будет доступна лицам, принимающим участие в Годовом 
общем собрании акционеров, во время его проведения.

Банк по требованию лица, имеющего право на участие в Годо-
вом общем собрании акционеров, предоставит ему копии указан-
ных документов. Плата, взимаемая Банком за предоставление дан-
ных копий, не может превышать затраты на их изготовление.

Участникам Годового общего собрания акционеров необходи-
мо иметь при себе паспорт или иной документ, удостоверяющий 
личность, а для представителей — документы, подтверждающие 
полномочия в соответствии с действующим законодательством 
Российской Федерации. 

Лицензия ЦБ РФ № 1288 от 30.08.2004 г.С
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КСТАТИ
Сориентироваться в программах 
детского летнего отдыха Москвы 
поможет карта-справочник, раз-
мещенная на сайте Мосгортура — 
gorod.mosgortur.ru.
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Спецрепортаж С момента открытия нового пути от Оунэ до Высокогорного
перевозки к портам на побережье Татарского пролива выросли  более чем в три раза

Тоннель на краю света
Татьяна Дмитракова, 
Хабаровский край 

Р
овно три года назад — в 
ночь с 3-го на 4 июня — 
был пробит новый же-
лезнодорожный тон-
нель на Кузнецовском 

перевале Сихотэ-Алиня, что в Ха-
баровском крае. 

Вот как об этом писала в те 
дни «Российская газета»: «Ротор 
тоннелепроходческого комплек-
са размером с трехэтажный дом 
пробурил последние слои скаль-
ной породы в тот момент, когда 
на противоположном конце Рос-
сии — в Краснодарском крае — от-
крывали после реконструкции 
Большой Новороссийский желез-
нодорожный тоннель. Два собы-
тия связал видеомост, по которо-
му к дальневосточникам обрати-
лись президент России Владимир 
Путин и президент РЖД Влади-
мир Якунин». 

Через горы — к морю
Еще в конце XIX века, когда 

Россия с блеском воплощала 
грандиознейший проект — Транс-
сибирскую магистраль, речь за-
ходила о том, что самая длинная 
в мире железная дорога должна 
иметь два выхода к морю: не 
только через Владивосток, но и 
через порты, лежащие гораздо 
северней. 

К этой идее вернулись в 1927-
м. Тогда, кстати, будущую линию 
впервые назвали БАМ. Таежный 
край изыскатели исходили-ис-
плавали на крохотных лодках-
долбленках по горным рекам, 
пешком и на лошадях охотничьи-
ми, а то и звериными тропами. 
Самой сложной задачей оказа-
лось пересечение Сихотэ-Алинь-
ского хребта. Из трех десятков 
вариантов выбрали план инже-
нера  Арсения  Кузнецова  с 
400-метровым тоннелем. 

Восточное крыло БАМа от 
Комсомольска до Советской Га-
вани начинали строить дважды. 
Сначала в 1939 году, и даже успе-
ли проложить 180 километров из 
намеченных 450. Однако в апре-
ле 1941-го по инициативе Лав-
рентия Берии стройку останови-
ли, даже рельсы сняли и отправи-
ли на более важные объекты. 
Спустя два года Государствен-
ный комитет обороны принял ре-
шение ввести в действие Восточ-
ный участок второго выхода 
Транссиба к Тихому океану, и 
строительство № 500 (под этим 
номером оно значилось в доку-
ментах НКВД) закипело вновь. И 
новая магистраль, местами сши-
тая «на живую нитку», сыграла 
свою роль во время боевых дей-
ствий в августе 1945-го на Юж-
ном Сахалине и Курильских 
островах. 

И тогда, и ныне самым слож-
ным участком был и остается пе-
регон от станции Оунэ до Высо-
когорного через Кузнецовский 
перевал. 

— Всего-то 36 километров, а 
сколько труда и мастерства тре-
буется, чтобы провести там со-
став! — говорит машинист-ин-
структор Алексей Блондин, 15 лет 
отдавший любимому делу. — Доро-
га круто петляет, поднимаясь по 
склону хребта, проходит тонне-
лем и вновь идет в гору. А после пе-
ревала спуск сложный и крутой, 
со множеством кривых малого ра-
диуса — только успевай тормо-
зить. Тяжело здесь шли поезда.

На ракете сквозь скалу 
В новом веке в Хабаровском 

крае начали создавать первую в 
России портовую особую эконо-
мическую зону. Ванино и Совет-
ская Гавань замахивались на пе-
ревалку до сотни миллионов 
тонн грузов в год — контейнеров, 
зерна, угля, нефти, металлов… 

Да только однопутный Север-
ный широтный ход едва справ-
лялся с 12  миллионами. Главным 
же барьером был участок Оунэ — 
Высокогорный. Так и пыхтели 
там локомотивы, тягая составы 
по крутым подъемам и извивам 
трассы. А состояние железнодо-
рожного тоннеля и вовсе стало 
предаварийным. Решение, как и 
за 70 лет до этого, было ради-
кальным: проложить обходную 
дорогу с новым тоннелем, чтобы 
путь через Сихотэ-Алинь стал 
более пологим. Тогда и вес пое-
здов можно поднять более чем в 
1,5 раза — с 3,4 до 5,6 тысячи 
тонн. 

К реализации проекта присту-
пили в 2007 году. Причем в тот 
момент в районе проведения ра-
бот не было ни источников энер-
госнабжения, ни автомобильных 
дорог.

Новый Кузнецовский — это, по 
сути, два тоннеля: сначала про-
били транспортно-дренажную 
штольню, а затем параллельно ей 
основной ход длиной 3890 ме-
тров. 

Основной тоннель прогрызал 
в скале горнопроходческий ком-

плекс Lovat — «Большая маши-
на», как прозвали его строители. 
Размеры агрегата, похожего на 
космическую ракету, поражали: 
длина — 125 метров, диаметр ро-
тора с 54 ножами — 9,5 метра. Да 
еще лазерная система контроля 
трассы.

— Особенность работы на этом 
объекте в передовой технологии 
непрерывного действия: сразу за 
проходческим щитом укладыва-
ли железобетонные сегменты. В 
результате под землей ни влаги, 
ни пыли. Операторы тоннелепро-
ходческого комплекса трудились 
в белых рубашках, — объяснял на-
чальник Дальневосточной желез-
ной дороги Михаил Заиченко. 

Сервисную штольню проло-
жили за 11 месяцев, почти на 
полгода раньше намеченного 
срока. Основной тоннель — за 
полтора года, перекрыв план на 
пять месяцев. 

— Эти цифры близки к рекор-
дным, таких темпов работы в 
России не достигал еще никто, — 
гордился один из строителей но-
вого Кузнецовского, замруково-
дителя компании «СтройТрест» 
Владимир Ильин.

Даже в сложном для страны 
2008 году деньги из федерально-
го бюджета выделялись всегда 
вовремя и в полном объеме, так 
что строительство не останавли-
валось ни на час. Общая стои-
мость реконструкции участка 
Оунэ — Высокогорный 59,9 мил-
лиарда рублей. Тоннель с подхо-
дами обошелся в 23,5 миллиарда, 
из них 17,3 — средства государст-
ва, 6,2 — ОАО «РЖД».

Под занавес 2012 года нача-
лось движение через новый тон-
нель. «На прямой связи с Даль-
ним Востоком в этот момент на-
ходился президент государства 
Владимир Путин, по команде ко-
торого в тоннель вошел первый 
грузовой поезд, — цитируем 
вновь «Российскую газету», те-
перь уже за декабрь 2012-го. — 
Глава страны назвал строитель-
ство Кузнецовского очень важ-
ным шагом к укреплению тран-
спортной инфраструктуры Даль-
него Востока и хорошим приме-
ром сотрудничества государства, 
бизнеса и местных властей». 

«Умный» тоннель 
Даже на пороге лета вершины 

близ Высокогорного припороше-
ны снегом. Подбеленные сопки 
щетинятся иглами тощих берез и 
взлохмаченными колючками 
елок. «У нас как в Альпах: солнце 
яркое, снег чистый и воду можно 
пить прямо из ручья», — улыбает-
ся заместитель начальника ди-
станции инженерных сооруже-
ний Михаил Курзанцев. Под его 
присмотром и новый тоннель, и 
старый. 

Тоннель-ветеран выводить из 
эксплуатации железнодорожни-
ки не стали, а разработали осо-
бую систему пропуска поездов. 

По новой линии, которая к тому 
же на 11 километров короче 
прежнего пути, идут к Тихому 
океану тяжелые составы, гру-
женные углем и лесом, нефтью и 
глиноземом, а также пассажир-
ский поезд сообщением Влади-
восток — Советская Гавань. В 
обратную сторону порожняк 
следует по старому маршруту. 
Этим же путем возвращаются 
подталкивающие локомотивы.

— Работать стало несравненно 
комфортнее и удобнее, ведь но-
вый участок практически пря-
мой что в горизонтальном, что в 
вертикальном направлении, — 
говорит машинист Алексей 
Блондин. Он восемь-девять раз 
за месяц проводит здесь составы. 

— И нет необходимости, как 
раньше, делить грузовые соста-
вы перед перевалом, чтобы сни-
зить вес, и соединять их после 
перехода через хребет, — добав-
ляет он.  

Благодаря этому срок достав-
ки грузов сократился почти на 
сутки, а из трех локомотивов-
толкачей оставили только один. 
Интенсивность перевозок со сда-
чей нового тоннеля, оценивает 

Михаил Курзанцев, выросла на 
все сто процентов. 

— Для нас это создает сложно-
сти  —  не  дают подходящих 
«окон» для работы: планируешь, 
скажем, три часа, а выделяют 
всего час между поездами, — се-
тует он. И тут же успокаивает: — 
Но угрозы безопасности ника-
кой нет. Тоннель построен каче-
ственно. Все сделано с большим 
запасом прочности. За годы, что 
он действует, нештатных ситуа-
ций не было. Наша задача сле-
дить за сооружением да не запу-
скать его в дальнейшем.

Сам он бывает в новом тонне-
ле дважды в неделю. Как прави-
ло, проходит его пешком: четыре 
километра туда, четыре обратно. 
А бригада отправляется на об-
служивание ежедневно. Пару лет 
регулярно выходила «на обслу-
живание» и лиса — четко знала 
время обеда у людей и не пропу-
скала его. Рыжую хитрованку 
прозвали Кузей. Вообще, что 
удивительно, ни стройка, ни шум 
составов не распугали зверье в 
горах. Порой изюбри неспешно 
переходят рельсы. Не раз близ 
тоннелей примечали медведей. 

 Специалисты называют но-
вый Кузнецовский «умным»: его 
«жизнеобеспечение» — системы 
энергосбережения, вентиляции, 
отопления водоотводных лотков 
и дренажей — контролируют ав-
томатические комплексы. В ста-
рый тоннель эксплуатационни-
ки приезжают два раза в неделю. 

— На нем работать, конечно, 
сложнее, ведь строился он по об-
легченным нормам военного 
времени, и сейчас, по прошест-
вии 70 лет, этот ход все трудней 
содержать, — объясняет тоннель-
ный мастер Денис Ботнарь. — Там 

устаревшая система дренажа — 
подземная, прямо под шпалами. 
И лотки уже переделывали, и 
скважины добавляли. Это дает 
результат, но кратковременный. 
А вода продолжает вредить бето-
ну. 

Денису явно больше по душе 
новый тоннель. Сюда он пришел 
в 2009-м проходчиком. «Как раз 
на 500-м кольце основного тон-
неля, — уточняет. — А теперь отве-
чаю за работу того, что сам стро-
ил». 

Путь вперед 
Уже закоптились от «дыха-

ния» тепловозов некогда светло-
серые порталы тоннеля-трудяги, 
ведь с момента открытия нового 
пути от Оунэ до Высокогорного 
перевозки к портам на побере-
жье Татарского пролива выросли 
беспрецедентно — более чем в три 
раза. Прогноз на 2020 год — 58,1 
миллиона тонн. 

— Срочно нужен еще один тон-
нель, — убежден Алексей Блон-
дин. — Даже новый Кузнецовский 
однопутный, а на подходах к 
нему уже проложены вторые 
нитки.

—  Сейчас новый переход 
справляется с грузооборотом, но 
не секрет, что объемы перевозок 
к портам будут только расти, — 
согласен Игорь Галий. — Наш тон-
нельный отряд с большим жела-
нием вновь придет на Кузнецов-
ский перевал. 

В ДВЖД подтвердили: проек-
тирование строительства следу-
ющего тоннеля запланировано 
на 2016 год. На станции с говоря-
щим названием Косграмбо (в пе-
реводе с орочского языка — «путь 
вперед») стоит техника с надпи-
сями СК «Мост»: стройучасток 
не ликвидирован полностью, 
ждет работы. Только обитаемого 
жилья здесь пара домов. Наряд-
ное, 1947 года постройки, здание 
станции Кузнецовский путейцы 
приспособили под склад, поезда 
здесь теперь не останавливают-
ся, постоянно живет один чело-
век. Население Оунэ, по офици-
альным данным, 16 душ, по нео-
фициальным — единственная се-
мья. 

А что поселок Высокогорный, 
давший имя амбициозному же-
лезнодорожному проекту? Что 
ему принесла столь важная для 
Дальнего Востока стройка? Ста-
тистика неутешительна: высоко-
горненцев 3151 человек, тогда 
как в начале 60-х было более 7,5 
тысячи. Большая типовая школа 
на 920 мест, шикарно оборудо-
ванные кабинеты, учеников — 
360. В четырехэтажном здании 
больницы пустовато. «Закрыли 
родильное отделение. Теперь как 
рожать срок подходит — в поезд и 
либо в Комсомольск, либо в Сов-
гавань. А потом с крохой так же 
поездом домой», — поделилась 
недавним опытом молодая ма-
мочка, гуляющая с коляской и со-
бакой. В погожий день округу на-
крывают клубы пыли — асфальта 
здесь ни сантиметра. 

— Да и что из-за тоннеля в по-
селке изменится? Он же транзит-
ный, — рассуждает Михаил Кур-
занцев. — Цивилизации бы нем-
ного, чтобы Высокогорный дей-
ствительно был похож на город-
ское поселение, как по докумен-
там значится, чтобы не уезжали 
отсюда люди. 

— Место жительства поме-
нять? Нет! Я здесь родился и вы-
рос, и братья мои. Я хозяин на 
этой земле, — твердо говорит Де-
нис Ботнарь. — А дочки мои сами 
потом выберут, где жить и рабо-
тать. Может быть, в Высокогор-
ном?

Акцент

 По новой линии идут 
к Тихому океану тяжелые 
составы, груженные углем 
и лесом, нефтью 
и глиноземом, а также  
поезд Владивосток — 
Советская Гавань

Лесной пожар подступил к тоннелю, но был остановлен.

Свет в конце тоннеля проходчики увидели ранним утром 4 июня 2012 года.

Лето 2012 года. За пультом управления тоннелепроходческого комплекса. Он работал без шума и пыли. Операторы трудились в белых рубашках.
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Перевал и тоннели названы в честь инженера Арсения Кузнецова. Он умер прямо на трассе, в разгар стройки, 15 ноября 1943 года.
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Явление Мегаполисы мира могут быть уничтожены

Города сдаются
Наталья Лебедева

К
огда в семье появля-
ются маленькие дети 
и небольшой доста-
ток, люди начинают 
задумываться о перее-

зде из запыленного мегаполиса в 
пригород. Большая жилплощадь 
за меньшие деньги или даже соб-
ственный дом, чистый воздух, 
дешевые продукты, конечно, 
привлекают многих, но не все го-
товы мириться с неизбежными 
минусами. Обязательное нали-
чие автомобиля, а лучше двух, 
бесконечные пробки, отсутствие 
поблизости качественных поли-
клиник и школ… Тем не менее 40 
процентов горожан мечтают из 
города уехать. Какое будущее 
ждет российские пригороды? С 
какими проблемами не могут 
справиться пригороды крупных 
европейских городов? Об этом 
наш разговор с кандидатом наук, 
руководителем Центра город-
ской антропологии КБ «Стрел-
ка» Михаилом Алексеевским.

 Как появилось само понятие 
«пригороды»?
МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВСКИЙ: Ухудшение 
экологической ситуации, авто-
мобильные пробки, определен-
ные ограничения для горожан — 
эти и другие проблемы густона-
селенного города в начале XX 
века породили невероятную по-
пулярность пригородов в круп-
ных городах Америки. Решаю-
щим фактором стала массовая ав-
томобилизация: работающие в 
центре города люди получили 
возможность переехать из тесной 
квартиры неподалеку от работы в 
просторный коттедж за городом. 
Именно тогда собственный дом в 
пригороде с небольшим садом и 
вместительным гаражом для ма-
шин стал символом американ-
ской мечты, а про общественный 
транспорт сложилось устойчивое 
мнение, что им пользуются неу-
дачники и городская беднота. 

Благоустроенный пригород для 
среднего класса — это только 
американское явление?
МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВСКИЙ: Во многих 
странах Азии, Южной Америки и 
Африки вокруг крупных городов 
формируются совсем другие 
пригороды, которые правильнее 
было бы назвать городскими 
трущобами. Жители бедных 
сельских районов, мечтающие о 
лучшей жизни в городе, не могут 
себе позволить купить нормаль-
ную квартиру и селятся в небла-
гоустроенном жилье на окраи-
нах. Уровень жизни там очень 
низкий, масса социальных про-
блем, очень высокий уровень 
преступности. Типичный при-
мер — знаменитые бразильские 
фавелы. 

Мы все помним бунтующие и го-
рящие пригороды Парижа. Это 
исключение, или трущобы тоже 
не чужды цивилизованной Евро-
пе? 
МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВСКИЙ: Во многих 
старых европейских городах 
трущобы тоже существуют, 
только они находятся, наоборот, 
в историческом центре. Напри-
мер, Барселона, где главная го-
родская улица Рамбла разделяет 
два старейших городских райо-
на: Барри Готик с узкими, плохо 
освященными средневековыми 
улочками и Барри Чино с репу-
тацией квартала красных фона-
рей и притона наркоторговцев. 
Обеспеченные жители Барсело-
ны предпочитают особняки на 
окраине города. А в трущобах 

исторического центра живут 
бедняки, мигранты и… туристы. 
Но есть крупные европейские 
города, где в пригородах строит-
ся много дешевого социального 
жилья. Эти кварталы напомина-
ют трущобы третьего мира, и 
там могут возникать этниче-
ские гетто. Неблагополучная 
криминальная обстановка, 
острые социальные проблемы, 
которые иногда выливаются в 
массовые беспорядки, как это 
произошло в 2005 году в этни-
ческих пригородах Парижа. 
Местная молодежь, узнав о ги-
бели двух североафриканских 
подростков, убегавших от поли-
ции, била витрины, поджигала 
автомобили и громила полицей-
ские участки. 

В России, на мой обывательский 
взгляд, есть все: и коттеджные 
поселки для богатых по типу 
благоустроенных американских 
пригородов, и целые микрорайо-
ны вполне бюджетного жилья, 
как в Европе, может, где-то есть и 
«трущобы». Что на самом деле 
представляют из себя пригороды 
российских городов?
МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВСКИЙ: В постсовет-
ское время появился запрос на 
индивидуальное жилье коттед-
жного типа. Так вокруг крупных 
городов начали появляться по-
селки коттеджей и таунхаусов, 
ориентированные на людей с 
высоким уровнем достатка. Их 
главное отличие от западных 
пригородов в том, что, как пра-
вило, они изолированы специ-
альными заборами и не являют-
ся органичным продолжением 
городской ткани. В последнее 
десятилетие вокруг городов ак-
тивно строятся новые микро-
районы бюджетного жилья. 
Большей частью это густозасе-

ленные микрорайоны с жильем 
низкого качества и невысоким 
уровнем благоустройства окру-
жающей территории. Они напо-
минают кварталы социального 
жилья, окружающие крупные 
европейские города, и в буду-
щем имеют реальные шансы 
превратиться в социально не-
благополучные районы.

Значит ли это, что в скором вре-
мени у нас появятся свои этни-
ческие гетто? 
МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВСКИЙ: Образование 
этнических гетто в городе воз-
можны при двух одновремен-
ных условиях: большое количе-
ство мигрантов и кварталы 
сравнительно дешевого жилья. 
Так что Москве в обозримом 
будущем этнические гетто не 
грозят. А вот в Подмосковье и 
на окраинах других городов с 
их массовой дешевой застрой-
кой невысокого качества миг-
ранты могут себе позволить 
выкупать целые дома и даже 
микрорайоны. Особенно если 
рядом есть крупные рынки, 
склады… В некоторых городах 
— спутниках Москвы местные 
жители уже жалуются, что ред-
ко слышат на улице русскую 
речь. 

Получается, что в России жить в 
пригороде непрестижно? 
МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВСКИЙ: Москвичей, 
как правило, не привлекает идея 
переехать в пригороды, потому 
что они не хотят становиться «за-
мкадышами». А во многих об-
ластных центрах жить в новых 
микрорайонах на окраине города 
считается престижным. Уровень 

жизни здесь заметно выше, чем в 
обветшавших старых районах.

В каком направлении сейчас 
развиваются пригороды в мире: 
не станут ли они частью большо-
го города?
МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВСКИЙ: В той же Аме-
рике разочаровались в самой 
идее пригородов, потому что та-
кой тип застройки наносит ог-
ромный вред окружающей среде. 
Представьте, у вас есть большой 
лес и вы хотите там поселить ты-
сячу человек. Можно построить 
несколько многоэтажных домов 
и сохранить весь лес или полно-
стью вырубить его, чтобы постро-
ить сотни коттеджей с лужайка-
ми. Поэтому в последние десяти-
летия все большую популярность 
получают идеи нового урбанизма 
— создание компактных городов и 
районов с хорошо развитой ин-

фраструктурой, где городская 
среда соразмерна человеку и все 
важные объекты находятся в пе-
шеходной доступности. Это в сво-
ем роде золотая середина между 
бескрайними коттеджными при-
городами американского типа и 
городскими джунглями многоэ-
тажек. В России пока таких про-
ектов нет, но не исключено, что 

скоро появятся. Эксперты по не-
движимости говорят о том, что 
покупатели начинают больше 
внимания уделять качеству го-
родской среды, при прочих рав-
ных отдавая предпочтение малоэ-
тажной застройке.

Акцент

 Москве этнические гетто 
не грозят, а в городах-спутни-
ках жители уже жалуются, 
что редко слышат на улице 
русскую речь

Германия: массовый намаз совершается прямо на городской улице. Никого это уже не удивляет.

Мигранты приносят с собой свои 
традиции и уклад быта. Местным 
жителям это нравится не всегда.
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Франция
С административной точки зрения все пригороды Парижа — независимые еди-

ницы и относятся к центральному региону Иль-де-Франс. Так что все вопросы, 

связанные с самоуправлением, как то: бюджетные, социальные и прочие, реша-

ются на местном уровне. Многие жители пригородов трудятся в Париже, до ме-

ста работы большинство добирается общественным транспортом: экспресс-

электрички, метро и получившие вторую жизнь трамваи.

Западные пригороды Парижа, в частности, Нейи-сюр-Сен и Левалуа, не уступа-

ют по престижности самым крутым столичным округам. В непосредственной 

близости к Булонскому лесу живут люди весьма состоятельные. Другое дело се-

верные и восточные пригороды, где в 60—70-е годы прошлого столетия в деше-

вых домах-пеналах, сильно смахивающих на наши «хрущевки», селились выход-

цы из стран Северной, а после и Западной Африки. Люди совсем небогатые, 

многие безработные. Один из методов решения социальных проблем — архи-

тектурный. Сотни миллионов евро выделяются на снос безликих коробок и 

строительство нового, в несколько этажей комфортабельного жилья с парками 

и скверами. Одновременно в этих районах создаются благоприятные условия (в 

том числе фискальные) для деятельности компаний, а они — потенциальные ра-

ботодатели для местных жителей. Процесс этот длительный и дорогостоящий, 

но французы считают, что игра стоит свеч.

Германия
Спальные районы скорее редкий феномен для Германии. Такие мегаполисы, 

как Берлин и Гамбург, например, представляют собой отдельные федераль-

ные земли. За пределами столицы начинается территория земли Бранден-

бург. Окраинные районы, как в черте Берлина, так и пригороды, считаются 

шикарным местом пребывания. Исторически там селились богатые люди, ко-

торые стремились жить на природе в своих домах. Теперь за городом недви-

жимость покупает средний класс, который не может позволить себе ее прио-

бретение в центре. Тенденция и стремление к административному слиянию 

пригородов с мегаполисами в ФРГ начисто отсутствуют. Транспортное сооб-

щение везде одинаково надежное. Сеть городских электричек связывает 

крупные административные единицы вокруг больших городов с их центрами. 

Четко распланировано и автобусное сообщение. Пригороды не отличаются 

инфраструктурно. В них есть все: детские сады, школы, магазины, кинотеа-

тры, врачи, аптеки, кафе, спортивные клубы. Конечно, если кому-то нужна 

школа со специальным уклоном, театр или особенно фешенебельный ресто-

ран, без посещения мегаполиса не обойтись. Но и туда можно поехать в лю-

бое время на машине. Разница лишь в том, что до центра города поездка будет 

дольше. Хотя иной житель пригорода быстрее добирается до места работы, 

чем горожанин. Коренные жители пригородов не стремятся переселиться в 

мегаполис, хотя многие, конечно, и ездят туда на работу. Горожане не смотрят 

на своих соседей свысока, а дискриминации из-за места жительства при при-

еме на работу не существует.

США
Меткая характеристика Америки — «одноэтажная», данная Ильфом и Петровым 

80 лет назад, остается актуальной и сегодня. В крупных мегаполисах трудовая 

жизнь бурлит в центре города, а селится большинство американцев в тихих и 

уютных пригородах, где есть все (магазины, культурные центры), за исключени-

ем офисов. Поэтому основной вопрос при переезде в пригород — транспортная 

доступность до места работы.

Америка известна высоким уровнем автомобилизации, и Нью-Йорк по числу 

машин на человека заметно выделяется среди других городов. Хотя это един-

ственный город в США, где автомобилем располагает менее половины домо-

хозяйств. Здесь развита сеть скоростных автомагистралей, но за их предела-

ми движение очень загруженное. Поэтому люди из пригородов предпочитают 

общественный транспорт: быстрее и дешевле. В окрестностях Нью-Йорка 

раскинулась самая разветвленная в стране сеть пригородных поездов, а вну-

три города действует крупнейшее по числу станций метро в мире (свыше 400 

станций). Высокоразвитая система скоростного пригородного транспорта 

придала импульс развитию пригородов Нью-Йорка и глубоко повлияла на 

образ жизни в нем, расширив виртуальные границы города и частично решив 

проблему перенаселенности. Горожане смогли перебраться в тихие и эколо-

гически чистые районы за чертой города, где есть возможность иметь свой, 

пусть и небольшой дом. Но при этом не терять работу в Нью-Йорке. Поэтому, 

кстати, цены на недвижимость в пригородах зачастую не намного ниже, чем в 

самом мегаполисе.

Подготовили Вячеслав Прокофьев (Париж), Анна Розэ (Берлин), 
Мария Купцова (Вашингтон).

АКЦЕНТ Россияне 
предпочитают искать 
свою судьбу в соцсетях 

Стопроцентное 
счастье

Татьяна Владыкина

В РОССИИ появилось популярное онлайн-приложение 
для знакомств «Tиндер».  Однако пока 58 процентов на-
ших соотечественников самым верным способом найти 
свое счастье считают посредничество друзей. Корреспон-
дент «РГ» опробовала на себе современные способы зна-
комств и выяснила, где лучше всего искать свою судьбу.

Для чистоты эксперимента отказываемся от трех са-
мых простых и популярных вариантов знакомств: на рабо-
те (его предпочитают 18 процентов россиян), с помощью 
друзей или родственников (им успешно воспользовалась 
треть наших сограждан) и в институтской аудитории (23 
процента наших сограждан нашли там свое счастье).

Самый непопулярный сегодня способ знакомств - об-
ращение к специалистам. Лишь 3 процента россиян хо-
дили к свахе или обращались в брачное агентство. Еще 
два года назад к помощи свах прибегали 11 процентов 
мужчин и женщин, а услугами агентств — 6. Большинство 
наших соотечественников работу брачных агентств счи-
тают практически бесполезной. Вряд ли 35-летнего муж-
чину, мечтающего о скромной и верной жене, заинтере-
сует призыв: «Вы активны, свободны, молоды и привле-
кательны. Вам нужен мужчина, который подарит мечту, 
с которым вы можете чувствовать себя легкомысленной, 
сексапильной и избалованной».

Впрочем, брачные услуги в этом сегменте все же ори-
ентированы на женщину. Любой каприз. Некоторые сай-
ты знакомств, к примеру, предлагают романтические 
туры. За встречу с 5 потенциальными женихами-фран-
цузами организаторы просят 1000 евро. Советы бес-
платно: «Одежда для встреч должна быть проста, удобна, 
опрятна, элегантна. Отдайте предпочтение туфлям на 
низком каблуке либо совсем без него...». В стоимость 
тура не входят оформление визы, дорога, проживание и 
питание. Романтические встречи в солнечной Болгарии 
стоят дешевле, за те же деньги предлагается проживание 
в отеле, 4—6 свиданий, шопинг, а чтобы клиентка в случае 
неудачи не расстра-
ивалась, ей советуют 
прикупить местную 
недвижимость.

Звоню в агентст-
во с более серьезны-
ми предложениями. 
Предупреждаю о 
сложном случае «с 
ч/ю, без в/п, но дале-
ко за тридцать и с ре-
бенком», интересу-
юсь, есть ли шансы.

— Это одному 
Богу известно, — 
честно снимает с 
себя всю ответствен-
ность Валентина, 
представительница 
брачного агентства. 
— Цена может варьи-
роваться от 5 до 60 тысяч, все зависит от сложности слу-
чая, возраста и пожеланий клиента.

Если профессионалы снимают с себя ответственность 
за удачное знакомство, что уж говорить о собственных 
возможностях. По-прежнему можно споткнуться о свое 
счастье в метро или на улице, попробовать на себе спо-
соб «Где находится нофелет?». Но такие знакомства по-
падают в категорию чуда. На смену целевым клубам и ди-
скотекам «Кому за 30» пришли модные быстрые свида-
ния «спид-датинг» (знакомство за 15 минут) и нетвор-
кинг-вечеринки. Билет на «экспресс-свидание» в Москве 
стоит около тысячи, встреча проходит весело и динамич-
но, участники отмечают пользу мероприятия, но жалу-
ются, что трудно вспомнить лица. Нетворкинг-вечерин-
ки нацелены на приобретение деловых контактов, но ор-
ганизаторы говорят, что и здесь случаются чудеса.

Единственным верным способом устроить личную 
жизнь сегодня оказалась Сеть. 22 процента соотечест-
венников искали, а некоторые даже и нашли свою поло-
винку в Интернете.

Известную в рунете сеть знакомств «Мамба» ввиду 
сомнительной репутации из-за сервиса «секс-зна-
комств» обходим стороной. Однако количеству актив-
ных пользователей ресурса можно позавидовать — около 
7 миллионов. Под заманчивой ссылкой «Ищу жену» ока-
зался один из «самых уважаемых международных 
агентств интернет-знакомств». Пробую найти мужа. Не 
успеваю зарегистрироваться, а мне уже приходит сооб-
щение, что найдена пара. Здесь же, не тратя душевные 
силы на реальное общение, можно узнать, будет ли наш 
союз удачным. Для этого профессиональные психологи 
разработали текст на совместимость.

Настоящей находкой оказалось онлайн-приложение 
для мобильных устройств «Tиндер», которое мгновенно 
облюбовали знаменитые холостяки. Здесь замечены Иван 
Макаревич (сын Андрея Макаревича), актер и режиссер 
Иван Шахназаров (сын директора «Мосфильм» Карена 
Шахназарова)... Попасть на тиндер-свидание просто: за-
вести аккаунт на «Фейсбуке» и скачать приложение. 
Дальше остается ставить «лайки» и ждать ответных.

— «Тиндер» выигрывает у других подобных приложе-
ний тем, что синхронизирован с ФБ, — делает вывод Па-
вел, активный пользователь приложения. — Если считать, 
что приложение для знакомств может быть эффектив-
ным способом, то это самое удачное. Но лично я искрен-
не верю, что знакомство с будущей женой или мужем — 
дело случая.

МНЕНИЕ

Татьяна Мизинова
директор Центра психологической поддержки «Персона» :

 «Тиндер» предложил не существовавший раньше формат - позна-

комиться и пообщаться здесь и сейчас, так как показывает людей, 

находящихся рядом и выразивших согласие на знакомство. Это 

хорошая помощь для застенчивых людей. Через приложение 

можно послать запрос, получить «лайк» и подходить более смело. 

Учитывая, что «лайкнутый» где-то рядом, можно сразу увидеть, на-

сколько реальность соответствует фотографиям. Поскольку при-

ложение связано с информацией, опубликованной в соцсетях, это 

может помочь: при первом контакте будет проще выстраивать 

разговор. Быстрые свидания, к примеру, не дают этой возможно-

сти. Знакомиться непросто. Стеснительность, низкая самооцен-

ка, боязнь отвержения, неумение завязывать первичную комму-

никацию, нереалистичные ожидания, особенности воспитания и 

религии, к нововозникшим причинам можно отнести огромное 

психоэмоциональное напряжение, которое испытывают жители 

крупных городов. Вопрос, где найти спутника жизни, всегда оста-

нется актуальным и однозначного ответа не будет. Как одну из аль-

тернатив можно посоветовать всевозможные курсы. К примеру, 

если девушке записаться на курсы экстремального вождения, то 

ее шансы встретить настоящего мужчину возрастают. Что делать, 

если не встретили? Никогда не останавливаться и заниматься са-

моразвитием. Я точно знаю, чего делать нельзя: замыкаться в 

себе, сидеть дома и жаловаться друзьям, что судьба не сложилась.
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22 процента 
соотечественников 
искали, а некоторые 
даже и нашли 
свою половинку 
в Интернете. 
Сеть — это хороший 
способ устроить 
личную жизнь

Читайте также: Как живут 
бедняки и бездомные
в разных странах мира 
www.rg.ru/art/1078390

Публикацию 
комментирует 
Никита
Масленников
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МУЗЫКА

Вячеслав 
Бутусов 
представил 
альбом 
«Гудгора»

ГУД  БАЙ, 
НОРВЕГИЯ!

Александр Алексеев

ЭТОТ диск музыкант записывал 
с «Ю-Питером» на удаленном 
норвежском острове Гиске. Окна 
студии выходили на море и груду  
валунов на безлюдном и мрачно-
ватом берегу. Многие меломаны 
недоумевали — зачем туда отпра-
вился Бутусов, ведь и в Питере 
много хороших студий, да и до 
Лондона, где сейчас записывают-
ся многие отечественные рок-зве-
зды, ближе?! Но стоило пожить на 
холодном ветру: альбом «Гудго-
ра»  стал лучшим для экс-лидера 
«Наутилуса Помпилиуса» уже в 
ХХI веке.

Для того чтобы песни получа-
лись пронзительными и запоми-
нающимися, и с их автором 
должны происходить  волную-
щие душу и сердце события. Ко-
нечно, мы знаем композиторов, 
которые привычно сочиняют в 
уютных домах Подмосковья. Но 
и песни их забываются вскоре 
после того, как их ротировали на 
радио… Бутусов, тоже знающий 
толк в уюте и в спокойном миро-
созерцании как форме философ-
ского познания мира, совсем 
другой. И поэтому научился ме-
нять свой привычный распоря-
док жизни и забывать про усто-
явшиеся радости (увлечение жи-
вописью, сочинение прозы, се-
мейный круг) —  лишь для того, 
чтобы снова посмотреть на окру-
жающую жизнь со стороны. И от-
ыскать новые яркие грани и  воз-
можности в собственном творче-
стве.

Не случайно,  все свои лучшие 
альбомы он записывал тогда, ког-
да жизнь начинала идти вне при-
вычного и комфортного сцена-
рия. Один из лучших релизов «На-
угад» (пока с «Наутилусом Пом-
пилиусом») у него вышел, когда 
музыкант еще только обживался 
в Санкт-Петербурге (после перее-
зда с Урала). «Элизобарра-Торр» 
— продукт совместного творчест-
ва с электронным дуэтом 
DeadУшки, изобретавшим новые 
для тех времен тембры и энерге-
тику звучания. Да и альбом 2006 
года «Богомол» — уже классика ев-
ропейского рок-минимализма — 
записан в солнечной и улыбчивой 
Испании, во что даже не верится 
при прослушивании. Потом были 
«Цветы и тернии», записанные в 
комфортных условиях Санкт-Пе-
тербурга. Он оказался столь же 
комфортным, меланхолично-об-
ыденным и обошелся без явных 
хитов... Может, и поэтому ради но-
вого альбома музыканты улетели 
на пронизанный холодными ве-
трами малонаселенный остров в 
Норвегии. Откуда и  выдали заме-
чательный альбом «Гудгора»: с 
упругим и напористым  титуль-
ным номером; с размеренной, от-
страненной и самоотверженной 
притчей «Черная птица — белые 
крылья»; c парадоксальной пе-
сенкой-считалочкой «Все что 
нужно», обретающей торжест-
венность гимна и наследующей 
битловской All You Need Is Love… 
С порывистой «педагогической 
поэмой» «Девочка-панк» и с воз-
вышенно-красивой балладой 
«Возьми меня с собой», витиева-
то украшенной скрипичными 
кружевами. При этом все 13 пе-
сен альбома — разные, неизменно 
мелодичные, теплые, светлые, му-
дрые, со свежими гармониями и 
живительным гитарным драй-
вом…

Может, и поэтому, открывая 
свой творческий вечер, Вячеслав 
Бутусов признался, что «немного 
разволновался»… На сцену он вы-
шел с акустической гитарой и  
устроился за небольшим столи-
ком. А затем весь вечер пел вместе 
с залом песни с нового диска и 
классические хиты «Наутилуса». 
А потом, по просьбам зрителей, 
остался и на третье отделение, 
хотя признался, что «совсем это-
го не планировал». Но как было 
уйти, если подпевает шеститы-
сячный зал?!..

Из первых уст Что общего у известного художника с автомобилем?

В кругу Шемякина

Елена Боброва

М
ихаил Шемякин 
представил в Пе-
тербурге  книгу 
«Круг Шемякина» 
— совместный мно-

голетний труд с искусствоведом 
Любовью Гуревич, посвященный 
ленинградско-московскому ан-
деграунду 60-х. Затем открыл вы-
ставку фотографий, ставшей про-
должением книги — на 120 фотог-
рафиях запечатлен мир художни-
ка в его «ленинградский период» 
жизни. И, наконец, на площадке 
своего Фонда представил выстав-
ку «Автомобиль в искусстве». 
Так что поводов для разговора с 
известным художником у «РГ» 
набралось достаточно.

Михаил Михайлович, вы води-
те машину?
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Нет, водит моя 
жена Сара, а я как пассажир на-
слаждаюсь покоем — сплю или 
фотографирую.

Судя по всему, вы не фанат авто-
прома — ни как человек, ни как 
художник. И, тем не менее, этой 
теме посвятили целую выставку, 
«захватившей» 2 этажа.
МИХАИЛ ШЕМЯКИН:Да, потому что в 
современном искусстве это мощ-
ное явление и было бы странно, 
если бы я его обошел. В своей ла-
боратории, которая называется 
Институт философии, я уже не 
один десяток лет занимаюсь ис-
следованием психологии челове-
ка через искусство. Меня не инте-
ресует искусствоведческий ана-
лиз: это — фовизм, это — кубизм, а 
это — импрессионизм. Мне инте-
реснее понять, например, с каких 
незапамятных времен шар игра-
ет определенную роль и в созна-
нии человека, и в архитектуре, и 
в ритуале, и в социальном быту. Я 
дохожу до суперсложных вещей, 
например, до проблемы горизон-
тали и вертикали в абстрактном 
искусстве, в природе, фотогра-
фии. И таким образом, мною по-
добрано 750 тем. Из них для вы-
ставок я выбираю то, что может 
показаться любопытным каждо-
му — «башмак в искусстве» или 
«автомобиль в искусстве». После 
этой выставки я собираюсь 
взяться за «одежду в искусстве».

Для многих авторов автомобиль 
— полноценный объект художе-
ственного сознания. 
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Да, кто-то рас-
плющивает машины, кто-то зали-
вает их в цемент, кто-то закапы-
вает в землю. 

Энди Уорхол, как известно, их 
раскрашивал. Почему вы обхо-
дите эту тему?
МИХАИЛ ШЕМЯКИН:Не люблю техни-
ку. Автомобиль для меня зло, 
символ смерти. В 60-е годы был 
опубликован снимок одной авто-
катастрофы — машина врезалась 
в столб, а тело погибшего водите-
ля повисло на электрическом 
столбе. И эта фотография легла в 
основу картины Энди Уорхола, 
для которого вообще была очень 
важна тема катастрофы. Кстати, 
«Авария серебряной машины» 
не так давно была продана на аук-
ционе за 105 млн долларов.

Допустимо ли художнику на 
фиксации гибели реального че-
ловека делать деньги?

МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Если вы о табу, то 
сегодня подходить к современно-
му искусству с критериями 
«можно-нельзя» бессмысленно. 
То или иное явление присутству-
ет, а мы можем лишь, не вынося 
моральных оценок, его анализи-
ровать. Художник вправе выра-
жать то, что его в данный момент 
волнует, и так, как этого хочется. 
Другое дело, что к поискам на-
стоящих художников сегодня 
примазывается масса людей, 
стремящихся на этом зарабо-
тать. 

А внутреннее табу художника?
МИХАИЛ ШЕМЯКИН : Все зависит от 
того, какая душа у человека. Бы-
вает душа, бывает душонка. А бы-
вают художники, у которых души 
нет, токмо пар, как говорили про 
женщин средневековые схола-
сты.

Но еще немного об авто. Набоков 
поэтизировал машины, чего сто-
ит такой пассаж: «сиял он чер-
ным лаком , стеклами окон, ме-
таллом фонарей…» Мне кажет-
ся, сегодняшний автопром не 
может вызывать таких эмоций… 
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Да, старые авто 
20 — 30-х годов хотя бы привлека-
ют своей эстетикой, своей инди-
видуальностью, сегодняшние ма-
шины лишены и этого. Когда-то 
Вильгельм Буш, художник и поэт, 
заметил, что если мы вниматель-
но всмотримся в натюрморты 
голландцев, то поймем, что каж-
дый кувшин, каждый горшочек, 
выписанный кистью голландско-
го художника, имеет свою душу. 
И была душа у старых автомоби-
лей, а у сегодняшних, если она и 
есть, то зловещая. Вообще, что-то 
разрушительное, холодное есть в 
современной эстетике. Посмо-
трите на создания сегодняшних 
архитекторов. Я очень люблю с 
точки зрения метафизики твор-

чество Захи Хадид (британский 
архитектор и дизайнер арабско-
го происхождения, представи-
тельница деконструктивизма. — 
Прим.ред.), но у меня ощущение, 
что она строит здания, в которых 
должны жить инопланетяне. Об-
ыкновенному человеку жить в 
этих жутких, искривленных ко-
робках попросту страшно. Я 
только не могу понять, почему 
мы вытравливаем из себя все че-
ловеческое? Все идет к тому, что 
благодаря технологиям через ка-
кое-то время тип существа, кото-

рый именуется хомо сапиенс, 
трансформируется в  нечто 
иное...

Меняется генетический код…
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Да. Как-то один из 
известных в Америке генетиков, 
профессор Бюлле, пригласил 
меня в свой институт и показал 
две идентичные проекции — абсо-
лютно абстрактные картины. Я 
увидел нечто похожее на «Фор-
мулу весны» Филонова, но еще 
более усложненное. Единствен-
ное отличие двух проекций было 
в том, что одна картинка была 
«не в фокусе», как репродукция 
Тициана или Рубенса в журнале 
«Огонек» 50-х годов. А на второй 
изображение ясное и четкое. 
Оказалось, что смазанная проек-
ция — это увеличенная фотогра-
фия гена лилипута, а другая — 
гена нормального человека. Если 
человек болен, в его гене наруше-
ны гармонические свойства. По-
лучается, сама гармония линии, 
сочетание пластики, формы, цве-
та, композиция — все это оказы-
вается напрямую связано с са-
мым большим секретом челове-
ка, с его геномом. 

Кстати, об Америке. Ленинград-
скому периоду вы посвятили и 
книгу, и выставку. А как же 

«эмигрантский» период вашей 
жизни? Ведь вам есть что расска-
зать.
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Это правда. Но, 
во-первых, об этом будет в моей 
автобиографии, которую уже не-
сколько лет обещаю одному из-
дательству. А во-вторых, о рус-
ских в эмиграции уже столько 
написано! Так что отдельной ка-
кой-то книги не будет, зато сей-
час дописываю пьесу для театра 
Стаса Намина, которая называ-
ется «Нью-Йорк, 80-е» — это дра-
ма с элементами рок-оперы и 
мюзикла. По сути, это трагиче-
ский бурлеск, героями которого 
являются знаковые фигуры той 
жизни — и Эдик Лимонов с его су-
пругой, длинноногой манекен-
щицей и поэтессой Леной Щапо-
вой, и Юрий Мамлеев (писатель, 
поэт, драматург и философ, со-
здал особый тип героя — «нравст-
венный монстр». — Прим.ред.), и 
Довлатов, и Костя Кузьминский, 
и Эдуард Нахамкин (из «быв-
ших», владелец самой престиж-
ной русской галереи в Нью-Йор-
ке. — Прим.ред.), и Миша Барыш-
ников. Это было самое настоя-
щее нашествие русских на Нью-
Йорк. 

Вернемся в Ленинград 60-х. На 
другой выставке вы представили 
портреты семьи и друзей, экспе-
рименты в области перформанса 
и хэппенинга…
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Да, мы даже тогда 
не знали, что со своими безумны-
ми карнавалами на тему жизни и 
смерти мы попали в общемиро-
вой тренд, как сегодня говорят. 
Скопив деньги, я покупал для 
своих натюрмортов свиные 
туши, следуя за своими любимы-
ми голландцами, а потом, когда 
мясо начинало вонять, покрывал 
его лаком. Приглашал натурщиц, 
которые, зажав нос, курсировали 
вокруг туши. Тут же рядом нари-
совывался обязательно обнажен-
ный Костя Кузьминский (поэт, 
издавший в эмиграции 9 томов 
поэзии самиздата 1950—80х гг. 
«Антология новейшей русской 
поэзии у Голубой Лагуны». — 
Прим.ред.), мы его так и звали 
«голый человек». Я считал своей 
святой обязанностью «зафикси-
ровать» и эти хэппенинги, и сво-
их друзей — музыкантов, актеров, 

композиторов, поэтов, которые 
днем работали чернорабочими, а 
по ночам занимались творчест-
вом. Это было уникальное время, 
и рядом со мной находились уни-
кальные персонажи, которые 
тогда были изгоями. Помню, как-
то ночью я шел по городу с Сашей 
Арефьевым, удивительным ху-
дожником, сочетавшим в себе не-
истовство бомжа и утонченность 
петербургской культуры, и он в 
восторге кричал: «Миша, я про-
дал картину! За 40 рублей! 
Миша, я не верю в это»! В то вре-
мя его картины пылились на чер-
даках, а сегодня мы понимаем, 
что это был мощнейший мастер, 
которым Россия может гордить-
ся.

Известный кинорежиссер и ху-
дожник Питер Гринуэй, посетив 
выставку современных россий-
ских художников, заметил, что 
ожидал от их искусства большей 
самобытности. В чем она должна 
выражаться сегодня?
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Оно должно быть 
глубоким, серьезным. Это то, что 
всегда отличало наше искусство, 
— слишком много чего пережил 
русский человек. А мы хотим, как 
там. Раз там мочатся на сцене, то 
и мы будем, да еще похлеще, по-
русски, с перебором. Ведь что са-
мое омерзительное в русском ха-
рактере — мы не умеем гордиться 
собой. Мы умеем кичиться, а это 
совсем другое. Даже в своем па-
триотическом порыве мы готовы 
пресмыкаться перед Западом. 
Меня поразило интервью, кото-
рое дал Илья Кабаков Первому 
каналу. Ощущение такое, что мы 
— жалкие охламоны, никому не 
нужные. Кабаков — единствен-
ный там признанный, и то он 
признается, что чувствует себя 
пассажиром, которого пустили в 
последний вагон поезда искусст-
ва. Нам надо понять, что отноше-
ние Запада к современному рос-
сийскому искусству даже не от-
рицательное, а просто пренебре-
жительное. Никакое. Потому что 
Запад даже не подозревает, что в 
России есть искусство. Они с тру-
дом поизносят фамилию «Мале-
вич», и все.

Ну, разве что еще иконы. 
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Да, именно «раз-
ве что». А нам надо показывать, 
что у нас были колоссальные 
портретисты, великолепная шко-
ла пейзажа. И не надо стыдиться 
своего искусства эпохи соцреа-
лизма. Да, наши «официальные» 
художники выполняли госзака-
зы, но это были замечательные 
мастера — Аникушин, Кербель, 
Манизер,  Томский.  Это все 
скульпторы с большой буквы. Я 
уже не говорю о таких живопис-
цах, как Мыльников, Ромадин. У 
нас была великолепная школа 
книжной графики — Фаворский, 
Митрохин, Фонвизин, все нес-
праведливо сейчас забытые ма-
стера. Мы кричим о том, что к 
нам там относятся якобы плохо, 
но и мы сами ничего не делаем 
для того, чтобы к нам относились 
хорошо. Надо показывать, какие 
мы талантливые, какие мы инте-
ресные, гордиться собой. И тогда 
мы будем уважаемыми всем ми-
ром.

Михаил Шемякин: Подходить 
к искусству с критериями 
«можно-нельзя» бессмысленно. 
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ПРАВО — 
И ЕЩЕ КРОМЕ ПРАВА 
НА ЗАКОНЧИВШЕМСЯ в минувшие выходные V Ме-
ждународном юридическом форуме в Санкт-Петербурге 
вопросам культуры были посвящены два «круглых стола». 
Первый вел руководитель Департамента культуры Мо-
сквы Александр Кибовский, который на практике много 
лет занимался государственным регулированием в обла-
сти сохранения недвижимого культурного наследия, — эти 
проблемы и стали предметом острого обсуждения пред-
ставителей органов власти и общественных организаций. 
Второй, который доверили вести мне, был связан с защи-
той произведений искусства в процессе международных 
культурных обменов, — интерес к этой теме проявили не 
только российские правоведы, но и специалисты из Фран-
ции, Великобритании и США. Анна О’Коннелл из Лондон-
ской школы экономики и политических наук, Жан-Крис-
тоф Барбато из Нантского университета и Стивен Нерли-
мл., адвокат, представляющий американскую Ассоциацию 
художественных музеев по существу говорили на общем 
юридическом языке со своими российскими коллегами.

Сфера культуры и искусства — одна из самых сложных 
для правового регулирования. Там, где закон неизбежно 
сопрягается с миром нравственных ценностей и творче-

ской воли, возника-
ют коллизии, кото-
рые  трудно, а порой, 
и невозможно уло-
жить в прокрустово 
ложе юридических 
норм. Законодатель-
ству любой страны 
довольно сложно 
иметь дело, к приме-
ру, с таким неопреде-
ленным понятием, 
как «современное 

искусство». То есть что такое «современное» определить 
еще можно, куда хуже укладывается в статьи закона кате-
гория «искусство». Здесь неизбежно возникают вопросы, 
на которые трудно, а подчас и невозможно ответить.

Впрочем, замечу, это относится и к понятиям, казалось, 
куда как более конкретным. Ну, например, к такому терми-
ну, как «государственные гарантии». Каждая страна пони-
мает это по-своему. Осознал это вполне конкретно в сере-
дине 90-х годов прошлого века, когда мы проводили вы-
ставку шедевров Третьяковской галереи в Алма-Ате, кото-
рая в ту пору была еще столицей Казахстана. Во времена 
Советского Союза такие обменные выставки не требовали 
гарантий государства, все происходило в едином право-
вом поле. После самороспуска СССР оно исчезло. Между 
вновь образовавшимися на постсоветском пространстве 
странами нужно было заполнять правовой вакуум, чтобы 
межгосударственный развод принял некие цивилизован-
ные формы. Было необходимо заключить множество меж-
дународных договоров и соглашений, принять националь-
ные законы и поправки к ним, словом, шла напряженная 
законотворческая работа. Как всегда, до культуры, что на-
зывается, руки не доходили. Но для того чтобы из одной 
вновь образовавшейся страны отправить в другую такие 
же культурные ценности, представляющие национальное 
достояние, были нужны гарантии их сохранности и воз-
вращения. Мы долго вели переговоры с моими коллегами, 
пытаясь получить материальные гарантии правительства 
Казахстана, обеспеченные министерством финансов ре-
спублики. Наши партнеры на это не соглашались, и в конце 
концов договор о проведении выставки подписали два ка-
захстанских министерства — культуры и внутренних дел. 
Понятие государственной защиты обрело реальные очер-
тания, когда мы увидели, что у каждого полотна стоит слу-
жащий внутренних войск в полной экипировке. 

Такого рода правовые коллизии в практике междуна-
родного культурного сотрудничества возникали не раз. 
Один из последних примеров — выставка шедевров из Му-
зеев Московского Кремля в Пражском Граде, о которой 
Чешский Парламент принял отдельный законодательный 
акт, который предусматривал  гарантию сохранности и 
возвращения предметов выставки в Россию вне зависимо-
сти от любых судебных исков. И как  отмечали участники 
дискуссии в Санкт-Петербурге, коллизии подобного рода 
свидетельствуют о том, что  система международных куль-
турных обменов нуждается в универсальном правовом 
подходе. Но, сталкиваясь с реальной практикой националь-
ного законодательст-
ва разных стран, при-
ходишь к выводу, что 
об этом можно толь-
ко мечтать.

К примеру, для за-
щиты культурных 
ценностей, участвую-
щих в культурном об-
мене, от претензий 
третьих лиц, что не-
обходимо в случае, 
если государствен-
ные коллекции были сформированы в результате национа-
лизации в период смены социального строя, или при нали-
чии материальных претензий к той или иной стране, в раз-
ных правовых системах действуют свои механизмы. В Вели-
кобритании для этого было достаточно принять поправку к 
акту о судебных приставах, запрещающую накладывать 
арест на культурные ценности, участвующие в междуна-
родных проектах. А действующий в США еще с 1965 года 
специальный Акт, обеспечивающий защиту международ-
ных выставок, если они носят некоммерческий характер и 
осуществляются по межправительственным программам 
сотрудничества,  по мнению ряда серьезных юристов, не 
предоставляет полных гарантий от вмешательства судеб-
ных инстанций. Тем более что в США национальное законо-
дательство, к тому же различающееся от штата к штату, пре-
валирует над международным правом. И поэтому необхо-
дим новый двусторонний документ между Российской Фе-
дерацией и США, который позволит возобновить межму-
зейные обмены, прерванные из-за судебного решения по 
делу о так называемой «библиотеке Шнеерсона», которое 
российская сторона считает ничтожным. Но в любом слу-
чае международное культурное сотрудничество предпола-
гает неизбежный поиск правового компромисса, некую си-
стему юридических договоренностей, которая должна удов-
летворить все стороны, участвующие в процессе. Как спра-
ведливо заметила Марина Цыгулева, начальник юридиче-
ской службы Эрмитажа, конечно, можно работать в некоей 
правовой неопределенности, характерной для нынешнего 
времени, но стремиться нужно к совсем иному.

Но нет секрета в том, что для формирования благопри-
ятного правового пространства нужны не только юристы, 
но и политики.

Сфера культуры 
и искусства — одна 
из самых сложных 
для правового регу-
лирования

В США националь-
ное законодатель-
ство превалирует 
над международ-
ным правом

Михаил Шемякин считает, что на Западе даже не подозревают, что есть российское современное искусство. 

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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Диск «Гудгора» Вячеслав Бутусов 
записал на норвежском острове 
Гиске. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н



14 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 июня 2015 
среда №118 (6689)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ЭКСПЕДИЦИЯ 
У индейского 
племени 
уникальная 
микрофлора 

ЛЕКАРСТВО 
В КРОВИ

Андрей Меркулов

У ВЕНЕСУЭЛЬСКИХ индей-
цев, не контактирующих с совре-
менной цивилизацией, оказа-
лась самая богатая микрофлора 
кишечника среди всех жителей 
Земли. К такому выводу пришли 
американские и венесуэльские 
ученые, изучив ДНК племени 
яномами. Оно обитает в джун-
глях Амазонии, ведет полукоче-
вой образ жизни. Некоторые из 
обнаруженных бактерий полез-
ны для здоровья, например, пре-
пятствуют образованию камней 
в почках. Но больше всего иссле-
дователей поразила кишечная 
палочка, которая обладает гена-
ми сопротивляемости антибио-
тикам. А ведь яномами никогда 
не принимали эти препараты. 
Возможно, данные гены возни-
кли при обмене между микроф-
лорой человека и почвенными 
бактериями, на основе которых 
сегодня создают различные ан-
тибиотики. То есть в организме 
яномами уже есть лекарства на 
случай различных заболеваний. 

Для науки важно изучать ми-
крофлору народов, не имеющих 
контактов с цивилизацией. У них 
не утрачено древнее разнообра-
зие, и в микрофлоре можно най-
ти микробы, имеющие лекарст-
венное значение. Благодаря им 
«примитивные» народы меньше 
страдают от заболеваний кишеч-
ника: колита, рака толстой киш-
ки, болезни Крона.

Аркадий Симонов 

УЧЕНЫЕ Российского квантового центра, МФТИ, МИ-
СиС и Института физики твердого тела РАН создали пер-
вый в России сверхпроводящий кубит. Это основной эле-
мент будущих квантовых компьютеров, которые сулят 
революцию в вычислительной технике, по скорости и 
производительности превзойдут самые мощные совре-
менные машины. Кроме того, для квантовых компьюте-
ров не существует тайны информации. Они смогут рас-
шифровать любые секретные коды, в том числе и потен-
циальных противников.

В чем принципиальное отличие квантового компью-
тера от традиционного? Они работают по разным зако-
нам. Современный — по законам классической механики 
Ньютона, квантовый — по законам квантовой механики, 
созданной целой когортой лауреатов Нобелевской пре-
мии, в частности Эйнштейном, Дираком, Планком, Бо-
ром. В классическом компьютере единицей информации 
является бит, который может принимать значение 1 или 
0. Бит реализован в простом транзисторном переключа-
теле, у которого два положения 0 и 1. Из сотен тысяч та-
ких «рубильников» собираются процессор, память и 
контроллеры. Их можно переключать со скоростью не-
сколько миллиардов раз в секунду. Однако современные 
транзисторы уже подошли к своему пределу, их произво-
дительность не удается существенно увеличить из-за не-
желательных квантовых эффектов. 

Квантовые 
компьютеры спо-
собны кардинально 
изменить ситуа-
цию. Минимальная 

единица информа-
ции в нем и есть ку-
бит. В отличие от 
классического пере-
ключателя, который 
может находиться 
только в одном из со-
стояний, кубит бла-
годаря законам квантовой физики «живет» сразу в двух 
состояниях 0 и 1. В результате вместо традиционных 
двух битов в квантовом компьютере действия будут про-
водиться над суперпозицией уже четырех состояний 00, 
01, 10 и 11. Отсюда и его преимущество в скорости и 
мощности вычислений. 

Но это в теории компьютер из нескольких тысяч ку-
битов может легко превзойти любой современный су-
перкомпьютер. А пока сложнейшей задачей является 
само создание этого главного элемента машины. До сих 
пор российские ученые работали с кубитом, который 
был изготовлен в Германии. И вот теперь у нас есть соб-
ственная ячейка для хранения информации. 

Это настоящий прорыв отечественных ученых. По 
сути, создан искусственный атом. У него, как и у природ-
ного, электроны переходят с одного энергетического 
уровня на другой, излучая фотоны. Каждый уровень — 
информационное состояние, которое можно использо-
вать в вычислениях.   

— Кубит — это кольцо размером один микрон с множе-
ством нанометровых разрезов, — сказал корреспонденту 
«РГ» сотрудник МИСиС Кирилл Шульга. — Такое слож-
нейшее инженерное сооружение создается с помощью 
высоких технологий, в частности, фотолитографии и 
электронной литографии. Одна рисует часть схемы све-
том, другая электронами. 

Выполнить столь ювелирную работу позволила уни-
кальная техника, которая сегодня имеется в разных на-
учных организациях России. Именно поэтому у россий-
ского кубита несколько отцов.    

— Этот вычислительный инструмент позволит до-
стичь научных результатов, которые пока не получал 
никто в мире, — отметил руководитель научный группы 
из МФТИ Олег Астафьев. А по мнению профессора Техно-
логического института Карлсруэ и руководителя лабо-
ратории в МИСиС Алексея Устинова, эта работа свиде-
тельствует, что в России теперь есть технологии и коман-
ды ученых, которые могут включиться в мировую гонку 
построения квантовых компьютеров. 

Юрий Медведев 

К
то управляет нами? Cозна-
ние или наше бессозна-
тельное? Казалось бы, 

странный вопрос. Будь человек 
рабом бессознательного, миром 
правил бы хаос. Однако все дале-
ко так неоднозначно. Сегодня 
многие ученые считают, что на 
самом деле сознательное обду-
мывание и принятие решений 
происходит уже после того, как 
выбор сделан на бессознатель-
ном уровне. Иными словами, 
мозг принимает решение за нас, 
мы лишь исполняем его желания. 

И это не голословное утвер-
ждение. За ним стоят научные эк-
сперименты. Впервые их провел в 
конце 80-х годов американский 
ученый Бенджамин Либет. Он 
поместил электроды на голо-
ве испытуемого и попро-
сил произвольно сжи-
мать руку. Вроде бы об-
ычный опыт. Но энце-
фалограмма поразила 
ученого. Примерно за 
полсекунды до совер-
шения действия в 
мозге появлялся сиг-
нал. Но этого мало. 
Сами испытуемые 
заявляли, что осоз-
навали свое ре-
шение  за  чет-
верть секунды до 
действия. То есть 
мозг принял решение 
раньше, чем человек 
об этом подумал. 

Оппоненты указали 
на очевидные пробелы 
в выводах ученого. Ска-
жем, человеку трудно 
уловить задержку в четверть се-
кунды. Словом, здесь много 
субъективного, а потому экспе-

рименты выглядели не слишком 
убедительно. Но сегодня в распо-
ряжении науки появилась техни-
ка, которая позволяет намного 
точней проводить эксперимен-
ты. Например, известны работы 
Джона-Дилана Хайнеса, он вел 
исследования на магнитно-резо-
нансном томографе. Испытуе-
мый предлагалось решить, скла-
дывать или вычитать два числа. 
Хайнес утверждает, что мозг 
принимал решение намного 
раньше, за 4 секунды до того, как 
человек это осознавал. Время ог-
ромное. И ученый сделал вывод: 
«Наши решения предопределе-
ны бессознательным задолго до 
того, как про них узнает наше со-

знание. Мозг все решает раньше, 
чем сам человек». 

Это заявление Хайнеса вызва-
ло лавину комментариев. Причем 
многие в поддержку его версии. 
Сторонники утверждают, что мы 
«биохимические марионетки», 
что у человека нет своей воли, им 
правит бессознательное. На воз-
ражение, что мы каждый день 
строим планы, пытаемся им сле-
довать, следует возражение: а мо-
жет, это мозг пишет нам планы, а 
мы занимаемся самообманом, 
мол, сами все расписали. 

— В подобных экспериментах 
мы фиксировали задержку в де-
сятки-сотни миллисекунд, и это 
вполне объяснимо, — сказал кор-
респонденту «РГ» директор Ин-
ститута мозга человека РАН, 
член-корреспондент РАН Святос-
лав Медведев. — Человек получает 
установку сжать пальцы в кулак. 

Она поступает в мозг. Что даль-
ше? Сначала мозг выдает 

«идею», что пора сжимать 
кулак. Идея проверяется на 
уровне сознания и в случае 
одобрения выполняется. 
Но трудно представить, 
чтобы задержка составляла 
4 секунды. А главное непо-
нятно, зачем природе выде-

лять нам такое огромное вре-
мя на осознание? Это нераци-

онально. 
Эксперименты Хайнеса вы-

зывают множество вопросов. К 
примеру, очевидно, что уже при 
постановке задачи поднять руку 
или совершить математическое 
действие мозг активизируется. 
Затем делает выбор варианта. Но 

как можно отделить «сложение» 
от «вычитания»? А если человек 
колебался в своем решении, раз-
ве это не должно отразиться на 
активации мозга? Но тогда возни-
кает вопрос: что и кто кому в ито-
ге приказал? Словом, для катего-
рических выводов нужны намно-
го более продуманные экспери-
менты. 

Большинство действий мы со-
вершаем неосознанно, на «авто-
мате». Например, когда едем на 
велосипеде, то не отслеживаем ка-
ждое движение. Но когда осваива-
ем езду, то полагаемся в основном 
на сознание, оно учится новым 
для себя навыкам. А затем, осво-
ив, сбрасывает эту науку в «авто-
мат», и сознание просто «присма-
тривает» за поведением, но не об-
думывает его. Иначе наше созна-
ние просто не справилось бы с ог-
ромным количеством задач, воз-
никающих перед ним каждую ми-
нуту. Словом, природа все мудро 
распределила. Матрица памяти о 
стереотипных, пережитых ситуа-
циях действительно управляет 
нашими действиями, но никому в 
голову не придет сказать, что оно 
управляет человеком.  

Это осуществляется благода-
ря работе открытого академиком 
Натальей Бехтеревой «детектора 
ошибок». Он проверяет, соответ-
ствует ли задуманное действие 
той модели, которая уже вырабо-
тана. А  в экспериментах Инсти-
тута мозга человека РАН было по-
казано, что мозг ловит человека 
на лжи. Если он хочет соврать, 
мозг предупреждает: поступаешь 
неправильно. А уже дело человека 
послушать внутренний голос или 
отмахнуться. Если бы мы были 
«биохимическими марионетка-
ми», то мир состоял бы из ангелов 
и праведников. Но увы…  

ЛАБОРАТОРИЯ

Робот-таракан 
установил 
рекорд 
скорости 

СПРИНТЕР 
НА ЧЕТЫРЕХ 
НОГАХ 

Сергей Деменко 

ЭТО миниатюрное механиче-
ское создание бегает со скоро-
стью 17,6 км/ч. Ему, конечно, не 
угнаться за роботами-страуса-
ми, которые развивают скорость 
до 30 км/ч. Но это супермашины 
со сложной и дорогой гидравли-
кой. А механический таракан 
прост и дешев. Среди подобных 
роботов — а он весит всего 54 
грамма — он сегодня вне конку-
ренции. 

Созданный американскими 
учеными робот разгоняется за 
счет увеличения частоты шагов. 
Максимальная скорость достига-
ется при 45 шагах в секунду. Она 
не ограничена возможностями 
электродвигателей, которые мо-
гут вращаться значительно бы-
стрей. Скорость лимитирует 
прочность машины. Если ее разо-
гнать еще больше, то от робота 
начнут отлетать детали. Хотя в 
конструкции применены новые 
материалы, например, прочный 
пластик и углеродистое волокно. 
Для создания суставов был ис-
пользован специальный вид ней-
лона. Ведь ни кевлар, ни другие 
виды полимерных волокон не 
смогли выдержать нагрузок во 
время стремительного спринта 
робота. Сейчас ученые создают 
новые конструкции машины, что 
позволит ей устремиться за зна-
менитым Усейном Болтом.

РАКУРС  Бактерия 
вырабатывает топливо 

Живой бензобак 

Сергей Деменко 

БРИТАНСКИЕ биоинженеры получили штамм кишеч-
ной палочки E.coli, способный производить топливо, 
практически идентичное бензину. Чтобы создать такую 
«фабрику», биоинженеры внедрили в кишечную палоч-
ку гены ферментов, полученных от нескольких бакте-
рий, а также камфорного дерева. Данные ферменты пре-
образовывают обычные жирные кислоты в углеводоро-
ды, которые являются основной частью бензина и ди-
зельного топлива. 

Говорить о революции в нефтехимии пока не прихо-
дится. Дело в том, что эффективность процесса мала. 
Из 100 литров культуры E. coli удается получать при-
мерно чайную ложку нового биотоплива. Но ученые 
все же видят перспективу. Ведь ансамбль ферментов, 
доказавший свою работоспособность на кишечной па-
лочке, можно перенести в другой, более подходящий 
для промышленного использования микроорганизм. 

Генные инженеры работают над созданием микро-
бов, подходящих для производства биотоплива, по-
следние 10—15 лет. Создание такого организма являет-
ся одной из целей группы знаменитого Крейга Вентера, 
создавшей первый организм c искусственным гено-
мом. 

Поиск Создание трансгенных растений заведет эволюцию в тупик 

Крокодиловы гены
Юрий Медведев  

Б
орцы с генно-модифи-
цированными продук-
тами получили еще 
один, прямо скажем, 
неожиданный аргу-

мент. Пока сторонники и энту-
зиасты спорят о вреде ГМО, рос-
сийский ученый заявляет, что 
бессмысленно само создание 
трансгенных растений. К тако-
му выводу пришел старший на-
учный сотрудник Института 
проблем экологии и эволюции 
им. Северцова РАН кандидат би-
ологических наук Александр 
Викторов, проанализировав 
данные, накопленные учеными 
разных стран. 

— В данном случае речь идет о 
конкретном виде «трансгенети-
ки», а именно о трансгенных ин-
сектицидных растениях, — ска-
зал ученый корреспонденту 
«РГ». — Сегодня они очень широ-
ко применяются в мире, особен-
но в США, где насчитывается 
около 30 видов таких растений, 
в частности кукуруза, хлопчат-
ник, рис, картофель, брокколи и 
т.д. Их применение снизило ис-
пользование химикатов, эконо-
мический эффект оценивается 
почти в 3 миллиарда долларов в 
год. Так трансгенные растения 
начали успешное шествие по 
миру. Правда, в ряде стран они 
пока запрещены, в том числе и 
России. Не жалуют их и в Евро-
пе. Противники требуют дока-
зать безвредность ГМО, сторон-
ники отвечают, что это очевид-
но. 

В чем суть этой технологии? 
В геном растения вводятся гены 
бактерии Bacillus thuringiensis. 
Поэтому они и называ-
ются Bt-растени-
ями. Эти гены 

кодируют выработку особого 
белка, который убивает личин-
ки насекомых, вредных для дан-
ного растения. Казалось бы, у 
вредителей, которые кормятся 
трансгенным растениям, нет 
будущего. Они обречены. Но это 
в теории. На практике картина 
иная: враги растения находят 
способы выживания.

— Оказывается, невозможно 
сконструировать идеальное 
трансгенное растение, у кото-
рого концентрация яда была бы 
постоянно высокой, — объясня-
ет Александр Викторов. — На са-
мом деле она «гуляет». Напри-
мер, у трансгенной кукурузы 
пик наработки токсина в ли-
стьях приходится на 25-й день 
жизни, на 84-й концентрация 
снижается в десять раз, а в пе-
риод зрелости вообще ничтож-
но мала. Вот тут вредителям са-
мое раздолье. 

Но этого мало. Куда хуже, 
что при низкой концентрации 
токсина вредители быстро к 
нему приспосабливаются. Что и 
происходит, если они заселяют 
трансгенные растения на позд-

них стадиях развития. Но не 
только возраст растения влияет 
на снижение выработки токси-
на. Это может быть дефицит азо-
та, повышенная концентрация 
углекислого газа, жара более 37 
градусов Цельсия, дефицит или, 
наоборот, избыток воды. Сло-
вом, введенный в растение чу-
жеродный ген капризен, что и 
позволяет вредителю к нему 
приспосабливаться. 

В  этой борьбе «щита» и 
«меча» генетики сделали, каза-
лось бы, решающий шаг, создав 
трансгенные растения второго 
поколения. В них «подсажены» 
сразу два гена, которые нара-
батывают два токсина, 
причем с разными меха-
низмами действия. Тут 
уж вредителям вроде бы 
несдобровать. Бороться 
сразу на два фронта? Это 
представлялось нереаль-
ным. Однако вредители нашли 
ответ. Первый сигнал пришел 
из Австралии: у 15 процентов 
хлопчатника с двумя встроен-
ными генами после стадии цве-
тения концентрация токсинов 

упала ниже летальной. Это по-
зволило выжить гусеницам 
хлопковых совок, впоследст-
вии из них получились вполне 
жизнеспособные насекомые. В 
штате Аризона (США) также 
было зафиксировано стреми-
тельное падение концентрации 
обоих токсинов после достиже-
ния растениями 38-дневного 
возраста.

— И таких примеров 
уже известно немало, 
— говорит Викторов. — 

Насекомые вырабаты-
вают устойчивость к 
токсину за 3—7 лет, что 
сопоставимо со ско-
р о с т ь ю  р а з в и т и я 
устойчивости к обыч-
ным химическим ин-
сектицидам. Получа-
ется, что создание тран-
сгенных инсектицидных расте-
ний не помогает в борьбе с вре-
дителями.

Впрочем, один вариант есть. 
Его подсказала природа. Сегод-
ня известен единственный яд, к 
которому за сотни миллионов 
лет эволюции не сумело при-
способиться ни одно живое су-
щество. Это яд таких смертель-
ных змей, как кобра, мамба и 
т.д. Оказывается, что их яд — это 
набор более чем из 100 различ-
ных токсинов. Приспособиться 
к такому ассорти практически 
невозможно. Во всяком случае, 
пока ни у кого не получилось. 

— Для растений уже подсчи-
тано, что в них надо «подса-
дить» не менее 10 генов, и тогда 
никакие вредители не сумеют к 
ним приспособиться, — говорит 
Викторов. — В принципе, такую 
«операцию» можно проделать, 
но за нее придется расплачи-
ваться. Дело в том, что подсадка 
каждого нового гена не только 
помогает бороться с вредителя-
ми, но сказывается на самом ра-

стении. Как правило, его качест-
ва ухудшаются, например резко 
увеличивается содержание лиг-
нина, а значит, и жесткость сте-
бля. Еще один минус: трансген-

ные растения разлагаются зна-
чительно медленнее, чем немо-
дифицированные. А бывают во-
обще неожиданные эффекты: 
например, выяснилось,  что 
трансгенные растения очень 
привлекательны для тли, а это 
серьезная проблема. Словом, 

опыт применения модифици-
рованных растений пока-

зывает, что этот путь ту-
пиковый.  

Квантовый 
компьютер сможет 
расшифровать 
любые секретные 
коды

Квантовый компьютер позволит ученым решать недоступные 
сегодня задачи. 

ПРОРЫВ Россия сделала 
решающий шаг 
к созданию квантового 
компьютера

Переключить 
рубильник 

НЕОЖИДАННО Что управляет поступками человека 

Мозг превращает нас в зомби
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Сегодня многие ученые 
считают, что мозг принимает 

решение за нас, мы лишь 
исполняем его желания.

Акцент

 Сегодня  науке  известен  один-
единственный яд, к которому 

за сотни миллионов лет эволюции 
не сумело приспособиться 

ни одно живое существо
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Споры вокруг ГМО не утихают, 
противники требуют доказать 
их безвредность, сторонники 
отвечают, что это очевидно.
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НОВОСТИ

Сборная 
России будет
готовиться 
к матчу
с Австрией

ПО ГРАФИКУ 
КАПЕЛЛО

Илья Соболев

СТАЛ известен график подго-
товки футбольной сборной Рос-
сии к ближайшим матчам. В вос-
кресенье 7 июня подопечные Фа-
био Капелло проведут на «Аре-
не-Химки» товарищескую встре-
чу с белорусами, а 14 июня на 
стадионе «Спартака» в Тушино 
сыграют в рамках отбора Евро-
2016 с австрийцами.

Сегодня у национальной ко-
манды сбор, а завтра в 11 утра 
наши футболисты проведут пер-
вую совместную тренировку на 
стадионе им. Э. Стрельцова. Тре-
нировочные занятия у сборной 
России до 14 июня будут прохо-
дить каждый день, за исключе-
нием 7 и 8 июня. Журналистам 
позволят наблюдать лишь пер-
вые 20 минут каждого занятия.

После тренировок в микст-зо-
ну для интервью будут пригла-
шать по два футболиста. Перед 
обоими матчами Капелло вместе 
с капитаном российской коман-
ды проведет традиционную 
пресс-конференцию. 

«Локомотив»
возглавит
Черевченко

НАШЛИ 
МАШИНИСТА

Илья Зубко

РУКОВОДСТВО московского 
«Локомотива» определилось с 
главным тренером команды. 
Следующий сезон «железнодо-
рожники» начнут под руковод-
ством Игоря Черевченко. 

Эту новость сообщила вчера 
президент столичного клуба 
Ольга Смородская. По ее словам, 
контракт будет подписан в бли-
жайшее время, а в штаб Черев-
ченко войдут также Олег Паши-
нин и Саркис Оганесян. Напом-
ним, что после отставки Миодра-
га Божовича концовку сезона в 
качестве и.о. главного тренера 
продлил именно Черевченко. И 
под его руководством команда 
завоевала первый за восемь лет 
трофей — Кубок России. Видимо, 
этот успех и повлиял на решение 
Смородской избавить Черевчен-
ко, который работает в тренер-
ском штабе «Локо» с 2008 года, 
от приставки «исполняющий 
обязанности». В качестве аль-
тернативного кандидата, по нео-
фициальной информации, рас-
сматривался ныне безработный 
экс-наставник московского 
«Спартака» Валерий Карпин. 
Что касается Черевченко, то луч-
шие годы своей игровой карьеры 
он провел в «Локомотиве».

Макарова 
и Веснина 
в полуфинале
«Ролан 
Гаррос»

ХОДЯТ ПАРОЙ

Иван Ильин

В ОДИНОЧНЫХ разрядах про-
должающегося в эти дни Откры-
того чемпионата Франции по 
теннису российских игроков 
уже не осталось, а вот в парной 
комбинации наши девушки до-
брались вчера до полуфинала. 

Екатерина Макарова и Елена 
Веснина, посеянные на турнире 
в Париже под вторым номером, 
переиграли Сильвию Солер-
Эспиносу и Марию Терресу Тор-
ро-Флор из Испании. Счет этого 
поединка — 6:1, 7:6. Следующи-
ми соперницами российских де-
вушек станет смешанный дуэт 
австралийки Кейси Деллакуа и 
Ярославы Шведовой, представ-
ляющей Казахстан.

Тем временем обидчица на-
шей Марии Шараповой чешка 
Люси Шафаржова шагнула в по-
луфинал благодаря победе над 
испанкой Гарбин Мугурусу — 7:6 
(7:3), 6:3. За выход в финал она 
сразится с сербкой Аной Ивано-
вич. А вот в матче японца Кея Ни-
сикори и француза Жо-Вильфри-
да Цонги произошел неприятный 
инцидент. Из-за сильного ветра 
частично обрушилось табло на 
стадионе, пострадали несколько 
человек, в том числе ребенок.

ТУРНИР Юные футболисты 
поедут в Лондон

В гостях 
у «Арсенала»

Анна Козина

НАЧИНАЮЩИЙ футболист может только мечтать о 
поездке в Лондон на базу «Арсенала», о тренировке под 
руководством главного тренера Арсена Венгера и това-
рищеском матче с юношеской командой академии зна-
менитого английского клуба. Для двух команд — победи-
тельниц юбилейных X открытых соревнований по фут-
болу среди детских домов и школ-интернатов «Будущее 
зависит от тебя» эта мечта стала реальностью. 

Финальный этап соревнований собрал в Сочи 24 
сильнейшие команды со всей России, а также Латвии, 
Южной Осетии, Таджикистана, Казахстана и Китая. В 
старшей возрастной группе (2000—2001 г.р.) главный 
приз и переходящий кубок, который весит почти 10 кг, 
достался команде «Будущее» из «Первой школы-интер-
ната» китайского города Артуш. В младшей возрастной 
группе (2002—2003 г.р.) финальный матч выиграли кра-
сноярцы — команда «Гагаринец-2» из Канского детского 
дома им. Ю.А. Гагарина.

Нападающий чемпионов, 12-летний Костя Пермяков 
болеет не за «Арсенал», а за «Барселону», но поездку в 
Лондон все равно очень ждет. «Мне нравится Месси, — 
рассказал Костя корреспонденту «РГ». — Я смотрю матчи 
с его участием, стараюсь у него учиться. Он классно об-
водит и забивает пенальти».

Бронзовый призер Олимпийских игр 2008 года гим-
наст Антон Голоцуцков хоть и не является футбольным 
фанатом, но за юных футболистов болел с удовольстви-
ем. «Приятно смотреть на детей, которые получают эмо-
ции от побед и от поражений тоже. Это ведь жизнь. В 
этом нужно крутиться, — подчеркнул Антон. — Название 
турнира «Будущее зависит от тебя» — очень правильное 
и точное. Хочу пожелать ребятам, чтобы они стремились 
к поставленным целям — в спорте, в учебе, в жизни в це-
лом. В финале все выкладывались на сто процентов, было 
много красивых голов. Я бы так не смог».

ФУТБОЛ Сергей Родионов стал генеральным директором столичного «Спартака»

С «красно-белого» листа
Илья Соболев

В
чера московский «Спар-
так» объявил о назначении 
Сергея Родионова на дол-

жность генерального директора 
клуба.

О том, что «красно-белым» 
нужны кардинальные переме-
ны, говорилось не один год. И в 
этом нет ничего удивительно-
го: вот уже 12 лет «Спартак» не 
может выиграть ни одного тро-
фея. Но видимо, точка невоз-
врата была пройдена только 
сейчас. Апогей управленческо-
го кризиса нашел прямое отра-
жение в результатах «народной 
команды»: по итогам двух по-
следних сезонов «красно-бе-
лые» не сумели пробиться даже 
в еврокубки.

Обновление началось с голо-
вы: незадолго до конца чемпио-
ната свой пост покинул предсе-
датель совета директоров клуба 
Леонид Федун, заявивший о на-
мерении «отдать полномочия 
профессионалам». Вслед за ним 
должность генерального дирек-
тора оставил Роман Асхабадзе, 
человек, с которым многие свя-
зыва ли последние  неудачи 
«Спартака».

Наконец, перед заключитель-
ном туром премьер-лиги «кра-
сно-белые» объявили о растор-
жении контракта с наставником 
команды Муратом Якином. В 
этом деле «Спартак» поднато-
рел как никто другой: швейца-
рец оказался девятым тренером 
за 12 лет, которого клуб отпра-
вил в отставку.

Первым шагом на пути пере-
загрузки «Спартака» стало ут-
верждение Сергея Родионова 
генеральным директором «кра-
сно-белых». Об этом клуб объя-
вил вчера рано утром. На специ-
альной пресс-конференции на 
стадионе в Тушино, состояв-
шейся несколько позже, ждали 
и других новостей: а именно, 
кто займет вакантный пост 
председателя совета директо-
ров и кто станет главным трене-
ром «Спартака». Однако клуб 
предпочел не форсировать со-
бытия.

Общаться с журналистами 
помимо Родионова пришел член 
совета директоров Александр 
Жирков, которого прочат в пре-
емники Федуна. Однако фун-
кционер сразу подчеркнул, что 
пока его статус никак не изме-
нился. Представив нового гене-
рального директора, Жирков 
сел на задний ряд зала, а на во-
просы прессы отвечал только 
Родионов.
СЕРГЕЙ РОДИОНОВ: Хотелось бы по-
благодарить за оказанное дове-
рие. Понимаю всю ответствен-
ность, которая ложится на гене-
рального директора и его отдел. 
Это касается в первую очередь 
футбольной части. Все остальное 
работает. Все у нас сейчас хоро-
шо, не хватает только одного, и 
тут лукавить не надо — нет титу-
лов. Постараюсь сделать все, что 
от меня зависит, чтобы достиг-
нуть этой цели. Говорю осторож-
но, хватит громких заявлений. 
Сегодня в клубе идет перезагруз-
ка. Реально оценивая ситуацию, 

понимаем, что надо двигаться к 
титулам единой системой подго-
товки. Это не должно быть сию-
минутно, а планомерно и грамот-
но. К титулам мы должны подой-
ти. Если получится за год, будет 
очень хорошо.

Насколько ваши полномочия бу-
дут отличаться от тех, что были у 

вашего предшественника на 
этой должности?
СЕРГЕЙ РОДИОНОВ: Мои полномочия 
немного изменены. Сегодня ген-
директор отвечает за футбол, 
спортивную часть. В моем подчи-
нении — спортивный отдел во гла-
ве со спортивным директором, 

медицинский штаб, база. Все 
остальное — клуб.

Кто будет принимать решение по 
трансферам?
СЕРГЕЙ РОДИОНОВ: По трансферам ре-
шение будет приниматься не од-
ним человеком. При спортивном 
отделе создан тренерский совет, 
который будет сообщать о своих 
кандидатурах совету директо-
ров. Все будет происходить опе-
ративно. В этот раз генеральный 
директор имеет голос в совете ди-
ректоров по принятию решений.

Насколько весомым будет ваше 
мнение при назначении главно-
го тренера?
СЕРГЕЙ РОДИОНОВ: Кандидатура глав-
ного тренера обсуждается. У 
меня она есть, но я вам о ней рас-
скажу позже. Будем подбирать 
специалиста под выстраивающу-
юся систему.

Можно сказать, что под эту си-
стему лучше всех подходит 
Дмитрий Аленичев?
СЕРГЕЙ РОДИОНОВ: Знаете, сколько 
людей, столько и мнений. В си-
стему можно легко вписать и 
Бердыева, и Гончаренко. Давайте 
подождем, осталось совсем нем-
ного. Существуют некие тради-
ции, философия. Это все учиты-
вается при обсуждении кандида-
туры главного тренера. Но фут-
бол развивается, тенденции не 
стоят на месте. Так или иначе 
главный тренер должен учиты-
вать, что спартаковский болель-
щик не приемлет сухого резуль-
тата.

БАСКЕТБОЛ В финале Единой 
лиги сыграют соседи — 
ЦСКА и подмосковные 
«Химки»

Мяч 
на Ленинградке

Илья Трисвятский

СЕГОДНЯ начинается финальная серия плей-офф пер-
венства Единой лиги между действующим чемпионом 
ЦСКА и подмосковными «Химками». Противостояние за 
«золото» пройдет до трех побед по системе «2-2-1». Пре-
имущество своей площадки у армейцев, выигравших ре-
гулярный сезон. Матчи в залах, которые расположены 
друг от друга в 20 минутах езды по Ленинградскому шос-
се, состоятся 3, 5, 8 июня и, если потребуется, 10 и 13 
июня.  

Своим мнением о предстоящей борьбе за чемпионст-
во корреспондент «РГ» попросил поделиться заместите-
ля генерального директора Единой лиги, бывшего игро-
ка женской сборной России, трехкратную обладательни-
цу «золота» первенства Европы Илону Корстин.

Как, на ваш взгляд, 
смогут ли «Химки» в 
этой серии «бросить 
перчатку» много-
кратному чемпиону 
Единой лиги?
ИЛОНА КОРСТИН: Думаю, 
что да. Хотя, конеч-
но, фаворитом по 
ряду причин счита-
ется ЦСКА. Во-пер-
вых, у армейцев был 
намного более лег-
кий путь к финалу, 
поскольку они обыграли «Нижний Новгород» с общим 
счетом 3:0. А «Химки» прошли через тяжелейшее пяти-
матчевое сражение с краснодарским «Локомотивом-Ку-
банью» и победили невероятными усилиями, в героиче-
ской борьбе. Во-вторых, перед финалом москвичи имели 
больше времени на отдых. «Химки» же проводили полу-
финальную серию дольше, к тому же имея травмирован-
ных игроков, вследствие чего на остальных ведущих ис-
полнителей выпала очень большая нагрузка. Главный во-
прос сейчас в том, смогли подмосковные баскетболисты 
полностью восстановиться к началу «золотой» серии 
или нет.

У «Химок» травмы коснулись в основном игроков пере-
дней линии. Это существенный фактор?
ИЛОНА КОРСТИН: Более чем серьезные потери. Если вспом-
нить регулярный сезон, то в феврале команда Римаса 
Куртинайтиса выиграла у ЦСКА со счетом 107:104, ког-
да в строю и здоровыми были все высокие — Джеймс 
Огастин, Руслан Патеев, Пол Дэвис. А взять пятый матч 
полуфинала против краснодарцев. Дэвис, еще не полно-
стью залечивший травму, нашел в себе силы выйти на 
площадку и принес своей команде 18 очков!

В финале соперничают команды-соседи. Не надо садить-
ся на поезд, не надо никуда летать. Это обстоятельство 
пойдет на пользу игрокам? 
ИЛОНА КОРСТИН: Безусловно. Для всех участников серии это 
большой плюс, что не надо тратить время на дорогу, рас-
ходовать лишние силы. К тому же обе команды на протя-
жении всего противостояния смогут готовиться в своих 
залах. Подчеркну, что матчи ЦСКА — «Химки» — это клас-
сика нашего мужского баскетбола, к этим играм будет 
приковано большое внимание. 

Форвард ЦСКА Андрей Кириленко сыграет в финале плей-
офф чемпионата Единой лиги спустя три года.
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В регулярном чем-
пионате  ЦСКА и 
«Химки» обменялись 
победами — 78:60 
в столице и 104:107 
в Подмосковье
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Футбольный «Спартак» ждут 
большие кадровые перемены.

Следим за ситуацией Йозеф Блаттер покинет пост главы ФИФА. 
По собственному ли желанию?

Ушли в отставку
Николай Долгополов, 
Павел Зарудный

К
ак гром среди ясного 
неба прозвучало заяв-
ление избранного на 
прошлой неделе прези-
дента ФИФА Йозефа 

Блаттера на специальной пресс-
конференции в Цюрихе.

79-летний швейцарский фун-
кционер сообщил, что решил по-
кинуть свой пост, и попросил со-
звать внеочередной конгресс 
ФИФА, на котором пройдут новые 
выборы:

— Я очень ценю ФИФА, всегда 
стараюсь делать только лучшее 
для мирового футбола и организа-
ции. Выборы прошли, но вызовы в 
наш адрес не закончились. ФИФА 
нужна реструктуризация, делега-
ты со всего мира дали мне мандат, 
но он не поддерживается другими 
членами ФИФА, некоторыми 
странами и клубами. Поэтому я 
прошу созвать специальный кон-
гресс как можно скорее, чтобы вы-
брать моего последователя. Я сам 
в них участвовать не буду. Прини-
маю это решение потому, что мне 
дороги интересы ФИФА.

Как сообщили в пресс-службе 
Международной федерации фут-
бола,  экстренный конгресс 
ФИФА, на котором Блаттер сло-
жит с себя полномочия, пройдет в 
период с декабря 2015 года по 
март 2016 года...

Что произошло? Если совсем 
коротко: Блаттера на чем-то пой-
мали. Не может человек в абсо-
лютно здравом уме и твердой па-
мяти за несколько дней настолько 
резко поменять свое казавшееся 
незыблемым решение. Вряд ли тут 
сыграла роль развернутая запад-
ными СМИ травля. Нет, конечно, 
привыкнуть к ней невозможно, но 
герр Зепп держал удар умело и 
стойко. Он из тех бойцов, который 
поднимался и принимал боевую 
стойку и при счете «восемь». По-
хоже, никогда и никому не узнать, 
где оказалось то самое слабое, на-
иболее уязвимое место пока еще 
президента ФИФА. Понятно толь-
ко, что удар нанесен ниже пояса.

После заявления швейцарской 
прокураторы, последовавшее 
вслед за объявлением об отставке, 
всем известно: на родине Блатте-
ра к нему претензий нет. И, следо-
вательно, можно легко предполо-
жить, что планомерное нападение 
ведется из далеких весей. Амери-
канцы своих идей о свержении не-
угодных теперь никогда не остав-
ляют. Не отказались от них и те-
перь, даже когда преимущество в 
голосах «за» Блаттера оказалось 
подавляющим.

Мы живем в век, когда и личная 
жизнь человека, и его финансовые 
дела «прослушиваются» профес-
сионалами с быстротой и точно-
стью неимоверной. Уверены, на 
крючке не один Блаттер. Слежка 
тотальная, всеобъемлющая. Под 
нее попадают суровые мужчины 
политики, и твердо держащиеся у 

руля и за рулем дамы. Прокол, 
ошибка, неверный шаг не остают-
ся незамеченными. Еще шекспи-
ровский Гамлет говорил, что чело-
веку свойственно ошибаться. О 
том, что его соотечественники во 
все глаза и уши следят за ошибка-

ми, совершаемыми про всему 
миру, сравнительно недавно пове-
дал бывший аналитик спецслужб 
Сноуден.

Не удалось накинуть колпак 
напрямую, подбираются к его 
родственникам. И тут все чисто? 

Тогда берутся за окружение. Пред-
полагаем, что как раз это и прои-
зошло с Блаттером. Так под уда-
ром оказались ближайшие его со-
ратники. И вот уже американцы, 
не чересчур утруждаясь предо-
ставлять доказательства, через 
свои СМИ заявили о том, что «под 
колпак» попали генеральный се-
кретарь ФИФА и ближайший 
сподвижник Йозефа Блаттера 
Вальке, а также бывший вице-пре-
зидент организации Уорнер. Они 
якобы имели отношение к выпла-
те 10 миллионов долларов федера-
ции Южной Америки.

Жаль, что довольно далекие от 
футбола американцы сломали со-
противление более 130 стран и са-
мого президента ФИФА. К кому 
прислушались? К неудачливому 
сбитому летчику Маккейну. Да, 
пилот, бомбивший в годы уже да-
лекой вьетнамской войны не толь-
ко военные объекты, был взят в 
плен. Да, его били. И зверская не-

нависть ущемленного неудачами 
существа с годами перешла в зве-
риную — ко всему тому, что не его, 
ко всем тем, кто против. И тут 
Маккейн, вещающий из далеких 
70-х, из вьетнамской ямы, из за-
бытых времен, вновь поднял го-
лос. Письма в ФИФА, угрозы отме-
нить чемпионат мира. Но нельзя 
же вот так, злобухой, пытаться 
расквитаться с миром спорта, 
смешав грязную кучу и большой 
спорт и свою отвратную, устарев-
шую, уже, казалось, забытую по-
литику. Очень обидно, что это при-
шлось по вкусу председателю ас-
социации футбола Англии Грегу 
Дайку, предложившему выпить 
шампанского в честь ухода Блат-
тера. Как будут смотреть на англи-
чанина коллеги из ФИФА? Неуже-
ли придется жать ему руку? 

Далекие от футбола американцы 
сломали сопротивление более 
130 стран и самого главы ФИФА 
Йозефа Блаттера.

Акцент

 Американцы своих идей 
о свержении неугодных 
теперь никогда не оставляют. 
Не отказались от них и теперь, 
даже когда преимущество 
в голосах «за» Блаттера 
оказалось подавляющим...

R
E

U
T

E
R

S



16 Post scriptum 
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 июня 2015 
среда №118 (6689)

Post scriptum facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ВОПРОС ДНЯ

На каком 
инструменте вы бы 
научились играть?
Кай Метов,

певец, композитор:

— Я достаточно хорошо играю на 
скрипке, для самовыражения 
мне вполне достаточно рояля, а 
большего и не надо. Вообще я 
считаю, что обучение музыке 
следует всегда начинать именно 
со скрипки. Она воспитывает 
особое восприятие действитель-
ности, звук рождается внутри че-
ловека, потом каким-то чуде-
сным образом попадает в деку, 
затем выходит наружу. И пока ты 
ищешь это взаимодействие с ин-
струментом, у тебя воспитывает-
ся совсем иное восприятие мира 
и появляется более утонченное 
восприятие жизни.

Илья Носков,
актер:

— Я бы предпочел фортепьяно. 
Когда-то я даже занимался с этим 
инструментом, но потом забро-
сил. В нем чувствуется некая пол-
нота, которой можно выразить 
все, что пожелаешь.

Иван Тронь,
диджей:

— На акустической гитаре. Только 
представьте: хорошая компания, 
поздний теплый вечер, костер на 
берегу реки… Гитара — это всегда 
романтично.

Подготовил Кирилл Карандюк

Татьяна Кудрявцева

Овен
Держите язык за зубами.

Телец
Сейчас не время для трудных раз-
говоров.

Близнецы
Советуйтесь с друзьями.

Рак
Не доверяйте интуиции.

Лев
Делайте все самостоятельно .

Дева
Исполнительность и аккурат-
ность уберегут вас от начальства.

Весы
Тщательно проверяйте всю полу-
ченную информацию.

Скорпион
Смело пускайтесь в любые аван-
тюры. 

Стрелец
Постарайтесь встряхнуться.

Козерог
В ближайшем времени вас ожи-
дают испытания.

Водолей
Остерегайтесь ошибочных выво-
дов.

Рыбы
Избегайте долговых обяза-
тельств.

ГОРОСКОП

03.06| СРЕДА

Москва +12...+28, дождь

Санкт-Петербург +13...+20, дождь

Анадырь +3...+8, облачно

Архангельск +10...+21, дождь

Астрахань +19...+32, облачно

Благовещенск  +8...+21, дождь

Владивосток +11...+15, дождь

Волгоград +14...+27, солнечно

Воронеж +12...+27, облачно

Екатеринбург +19...+30, дождь

Иркутск +7...+18, дождь

Казань +18...+24, дождь

Калининград +14...+21, дождь

Краснодар +18...+28, солнечно

Магнитогорск +16...+30, дождь

Мурманск +8...+14, дождь

Нижний Новгород +16...+24, дождь

Новосибирск +15...+25, дождь

Омск +16...+30, дождь

Орел +12...+26, солнечно

Оренбург +17...+31, облачно

Пермь +17...+29, дождь

Ростов-на-Дону +16...+28, дождь

Севастополь +14...+26, дождь

Симферополь +14...+25, солнечно

Сочи +17...+24, гроза

Тамбов +12...+25, дождь

Тюмень +18...+30, гроза

Уфа +16...+30, гроза

Хабаровск +8...+18, облачно

Челябинск +17...+32, гроза

Чита +7...+21, дождь

Элиста +18...+34, солнечно

Южно-Сахалинск +6...+13, облачно

Якутск +6...+18, дождь

Ярославль +12...+27, солнечно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Ни единого облачка. Оде-
вайте головной убор. Ат-
мосферное давление со-
ставит 747 мм ртутного 
столба.

ЧЕТВЕРГ
На улице будет солнечно, 
но не жарко. Ветер сла-
бый, 4 м/с. Давление 
без изменений.

ПЯТНИЦА
Днем солнце закроют об-
лака, а к вечеру подни-
мется ветер. Давление 
753 мм рт. ст.

Трагедия на реке Янцзы в Китае. Теплоход «Звезда Востока» попал в смерч и затонул в две минуты. На борту было 456 человек — пассажиры, сотрудники турфирм, члены экипажа. На месте 
катастрофы спасти удалось 14 человек. Судьба остальных на момент подписания номера в печать оставалась неизвестной. Подробности — на стр.8.

СОБЫТИЕ 

02.06| ВТОРНИК

ОДНОЗНАЧНОГО мнения на 
счет пригородной жизни нет, но 
все больше людей стремятся по-
кинуть мегаполисы. Многие пред-
почитают работать в городе, а по-
сле возвращаться в лоно природы. 
Иные вообще работают удаленно, 
благо сегодня это возможно. Вели-
кое переселение горожан — это по-
зитивная тенденция, позволяю-
щая вздохнуть городу свободно.

Правда, вышесказанное все 
больше касается коттеджной 
мечты многих горожан. Однако 
сегодня пригороды часто застра-
иваются не только столь желан-
ными для многих горожан кот-
теджами, но и обычными дома-
ми. В подобных миниполисах, 

без всякого сомнения, лучше, 
чем в больших городах. Но как 
бы мы подобным образом не 
сменяли шило на мыло. Ведь 
если застраивать пригороды но-
востройками, то есть риск полу-
чить вместо одного большого го-
рода много малых, но столь же 
плохо обустроенных, с такой же 
плохой экологией и такими же 
вялотекущими пробками.

Поэтому если разгрузка Мо-
сквы, Петербурга, Екатеринбур-
га становится неизбежной, то 
стоило бы озаботиться поиском 
новых подходов. Должны быть 
некоторые универсальные прин-
ципы. Новое жилье не должно 
уступать старому по инфра-
структурным критериям. Сегод-
ня много судебных исков: дома 
возводятся как можно дальше от 
школ, больниц, дорог и прочего 
социально-инфраструктурного 
обеспечения. В таком случае за-
селение пригородов, о которых 
повествует «РГ» на 12-й полосе, 
должно контролироваться госу-
дарством. Больше некому.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

ПСИХОЛОГИЯ Ученые объяснили, почему женщины 
помнят некоторые вещи лучше мужчин
www.rg.ru/art/1125400

ТУРИЗМ Названы самые популярные города для отдыха 
с детьми 
www.rg.ru/art/1125366

ДИЕТА Каша на завтрак поможет предотвратить 
развитие диабета 
www.rg.ru/art/1125372

ОПРОС Часто ли вы путешествуете по России?
www.rg.ru/art/1124390

ДЕТИ В отрыве от гаджета: во что играть ребенку 
летом?
www.rg.ru/art/1122505

ВИДЕО Самая виноватая собака насмешила Интернет 
www.rg.ru/art/1123736

ГАДЖЕТЫ Разработан самый гибкий в мире смартфон  
www.rg.ru/art/1125559

ФОТО Турнир по гольфу в Свердловской области  
www.rg.ru/art/1124856

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Свежая голова

Никита 
Масленников
политолог
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